
В Москве открыли десятый 
вокзал —  «Восточный», 
он находится почти 
на самом краю города 

НЕДВИЖИМОСТЬ ДОМ.РФ запустил 
льготную аренду жилья

Съемные детали

АВТО Полисы ОСАГО 
после реформы больше всего 
подешевели в Санкт-Петербурге

Автогражданка 
теряет в цене

Владимир Баршев

Средняя стоимость полисов 
обязательного страхования 
автогражданской ответствен-
ности (ОСАГО), как это ни уди-
вительно, снизилась. Прои-
зошло это после того, как стра-
ховщикам было дано право 
устанавливать тариф каждому 
автовладельцу индивидуально. 
Лидером по снижению цены 
полиса стал Санкт-Петербург. 
Такие данные приводятся в ис-
следовании, проведенном по-
пулярным сервисом по подбо-
ру и покупке полисов авто-
страхования.

Н а п о м н и м ,  в  с е н тя б р е 
прошлого года были приняты 
поправки в закон об ОСАГО, ко-
торые ввели индивидуализа-

цию тарифов. Страхов-
щики с тех пор получи-
ли право устанавливать 
тариф в пределах базо-
вого коридора для каж-
дого клиента, а не на весь 
регион. Сам коридор был 
расширен, и тариф может быть 
установлен в диапазаоне от 
2471 рубля до 5436 рублей. Это 
позволяет страховщикам на-
значать более низкий тариф ак-
куратным водителям и более 
высокий  — тем, кто водит ри-
скованно и регулярно нарушает 
Правила. Конкретную ставку 
страховщики определяют после 
анализа ряда факторов. Среди 
них — год выпуска и марка авто-
мобиля, количество и 
с о ста в  н а ру ш е н и й 
ПДД водителем. 

Татьяна Ткачёва,
Марина Трубилина

Г
осударство все актив-
нее выходит на рынок 
арендного жилья. Одна-
ко конкуренции с част-
ными рантье пока не 
ожидается, считают эк-
сперты.

ДОМ.РФ запустил 
проект льготной арен-

ды жилья, своего рода прототип 
некоммерческого арендного 
жилья, о необходимости разви-
тия которого в России говорят 
уже давно. Арендный дом — сам 
по себе новый тип жилья. Пока 
такие были только в столице, 
воронежский — первый опыт 
ДОМ.РФ в регионах. Жители 
арендуют квартиру не у частни-
ка, а у организации, квартиры 
сдаются с мебелью и бытовой 
техникой. В доме постоянно де-
журит администратор, к кото-
рому можно обратиться, если, 
например, нужен электрик или 
сантехник, есть другие сервисы 
— например, видеонаблюдение 
или уборка квартиры.

Воронежский арендный дом 
в ЖК «Современник» — новинка 
еще и потому, что, помимо арен-
ды квартир на рыночных усло-
виях, здесь есть еще и льготная 

аренда. Под нее отдали 41 из 165 
квартир. Выбирали категории 
жильцов, которые могут пре-
тендовать на льготы, власти ре-
гиона. В итоге, как сообщает 
портал органов власти Воро-
нежской области, квартиры по-
лучили работники социальной 
— в широком смысле слова — 
сферы: 24 заняли врачи, 5 — ра-
ботники культуры, 3 — образо-
вания и науки, 9 — работники 
физкультуры и спорта. Как рас-
сказали «РГ» в облправительст-
ве, среди жильцов, например, 
водители «скорой», дирижеры, 
спортсмены.

Стоимость найма на рыноч-
ных условиях в арендном доме 
выше средней по Воронежу, но 
выше и класс жилья. Студии в 
20—30 кв. м сдают по ставкам от 
14,6 до 19,3 тыс. руб. в месяц, 
тогда как в других домах мебли-
рованные квартиры подобного 
типа можно снять за 10 тыс. 
руб., а полноценные однушки — 
по цене от 8 до 25 тыс. руб. Двух-

комнатные квартиры в «Совре-
меннике» предлагают за 25,6 
тыс. руб. в месяц, по рынку раз-
брос цен — от 8,5 до 25 тыс. руб. 
За трешки в арендном доме в за-
висимости от площади и плани-
ровки просят от 34,4 до 41 тыс. 
руб., варианты по городу — от 10 
до 35 тыс. руб.

Льготники же вносят лишь 
20% от рыночной стоимости 
аренды. Остальные 80% ком-
пенсируют региональные влас-
ти и ДОМ.РФ. Пока воронеж-
ский проект льготной аренды 
рассчитан на три года. До нача-
ла заселения дома заявлялось, 
что регион может — и готов — 
субсидировать аренду жилья в 
«Современнике» и большему 
количеству семей. Но пока влас-
ти ограничились базовым уров-
нем участия в проекте.

Пилотный проект в Вороне-
же показал заинтересованность 
региональных властей в этой 
программе и ее пользу для жи-
телей, программа позволяет 

привлекать в регион квалифи-
цированные кадры, отметил за-
меститель гендиректора ДОМ.
РФ Денис Филиппов. 

Проекты пока остаются на 
уровне пилотных и конкурен-
том частникам, сдающим квар-
тиры для своего заработка, 
арендные дома станут еще не 
скоро. «Рынок будет формиро-
ваться не один, не два и не три 
года», — сказал замминистра 
строительства и ЖКХ Никита 
Стасишин. Причем субсидиро-
вание будет касаться не рынка 
в целом, а только отдельных ка-
тегорий граждан, которые ра-
ботают ради людей и ради госу-
дарства, но купить жилье в ипо-
теку не могут, подчеркнул за-
мминистра.

Вряд ли арендные дома в бли-
жайшие годы повлияют на цено-
образование в сегменте аренды 
жилья, считает ведущий анали-
тик компании «Этажи» Алек-
сандр Иванов. Прежде всего по-
тому, что объем такого предло-
жения не очень велик. В круп-
ных городах количество квар-
тир, предлагаемых в аренду, 
сейчас измеряется ты-
сячами и дефицита 
спроса не отмечается.

11, 14
Звуковая 
реклама 
станет менее 
назойливой: 
стационарные 
громкоговори-
тели попали 
под запрет
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Больничные 
по уходу 
за детьми 
в возрасте до 
семи лет будут 
полностью 
оплачиваться 
с 1 сентября
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Нотариус 
поможет 
открыть 
свою фирму
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Банки 
объяснят 
отказы 
в ипотечных 
каникулах
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Форвард 
сборной 
России 
Сергей 
Толчинский 
набрал 
три очка 
за 10 минут 
и стал героем 
поединка 
со Швейцарией

СОБЫТИЕ

Семья врача Валентина Шульги 
осваивается в новой квартире. А К Ц Е Н Т

Региональные власти компенсируют 
льготникам 80% арендной платы

Австралийский доллар 56,8828
Азербайджанский манат 43,3119
Армянский драм** 14,1302
Белорусский рубль 29,0594
Болгарский лев 45,8886
Бразильский реал 14,0447

Венгерский форинт** 25,7965
Вон Республики Корея*** 66,0474
Гонконгский доллар* 94,8115
Датская крона 12,0698
Доллар США 73,5870
Евро 89,6731

Индийская рупия* 10,1599
Казахстанский тенге** 17,1670
Канадский доллар 60,9416
Киргизский сом** 88,2232
Китайский юань 11,5594
Молдавский лей* 41,8227

Новый туркменский манат 21,0549
Норвежская крона* 88,2412
Польский злотый 19,9992
Румынский лей 18,2440
СДР  106,3089
Сингапурский доллар 55,6129

Таджикский сомони* 64,5217
Турецкая лира* 85,9591
Узбекский сум**** 69,4936
Украинская гривна* 26,7711
Фунт стерлингов 104,4567
Чешская крона* 35,2715

Шведская крона* 88,7928
Швейцарский франк 81,9911
Южноафриканский рэнд* 53,2275
Японская иена** 66,9917

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.05.21

ЕГЭ, сдавайся! 
В России 
началась пора 
выпускных 
экзаменов

Президентский полк 
возобновил разводы 
пеших и конных 
караулов 
в Кремле

Центральные улицы Москвы 
предлагают 
освободить 
от транспорта 
в выходные дни

«Челси» 
стал 
победителем 
Лиги 
чемпионов
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Игорь Зубков, Роман Маркелов

Р
астущая закредитованность граждан 
заставляет Банк России применять бо-
лее агрессивные методы борьбы с дол-

говой нагрузкой. Вместе с косвенным охла-
ждением рынка ЦБ планирует заняться и 
прямым ограничением выдачи кредитов. 
Скорее всего, такой метод будет применять-
ся только в самых крайних случаях, однако 
вопросы к нему есть и у рынка, и у экспертов.

Глава Банка России Эльвира Набиуллина 
на съезде Ассоциации банков России (АБР) 
отметила важность законопроекта о количе-
ственных ограничениях на фоне растущей 
закредитованности граждан. По данным ЦБ, 
долговая нагрузка почти на один процен-
тный пункт выше, чем до пандемии, гражда-
не отдают 11,9% располагаемых денежных 
доходов на платежи по кредитам. По словам 
главы ЦБ, если текущие темпы роста потреб-

кредитования сохранятся, то за 2021-й рост 
составит около 20%, сильно выше роста но-
минальных доходов населения.

Сейчас ЦБ «охлаждает» или, напротив, 
«подогревает» кредитование в том или ином 
сегменте за счет изменения шкалы надбавок 
к коэффициентам риска, тем самым увели-
чивая или уменьшая затраты банковского 
капитала на каждый кредит. С 1 июля Банк 
России повышает сниженные в начале пан-
демии надбавки по потребительским креди-
там, с 1 августа — по ипотеке с низким перво-
начальным взносом. Однако банки с хоро-
шим запасом капитала не слишком воспри-
имчивы к такому регулированию, поэтому 
Банк России давно хочет получить право ре-
шениями своего совета директоров опреде-
лять максимально допустимую долю необе-
спеченных кредитов и займов в об-
щем объеме выдач банков или МФО 
за квартал.

Татьяна Карабут

П
ервого июня заканчивается экспери-
мент по маркировке бутилированной 
воды. Производители просят власти о 

новых мерах поддержки, чтобы успеть подго-
товиться. Но отсрочки обязательной марки-
ровки ждать не стоит, ведь треть воды на рын-
ке может быть нелегальной. 

Производители просят отменить госреги-
страцию для лечебных и лечебно-столовых 
минеральных вод, освобождение от плано-
вых проверок на 2022–2023 г.г. и отсрочить 
вступление в силу норматива о 100% утили-
зации тары и упаковки на три года — с 2022-го 
на 2025 год, рассказал «РГ» президент Союза 

производителей соков, воды и напитков 
Максим Новиков. Предложения на-
правлены в минпромторг.

В министерстве «Российской газе-
те» рассказали, что сроки и этапность 

введения маркировки неоднократно обсу-
ждались с бизнесом. По результатам подго-
товлен проект постановления правительст-
ва, который сейчас проходит регламентные 
процедуры.  По нему предполагается, что 
обязательной маркировка станет для воды в 
два этапа: с 1 декабря 2021 года — для мине-
ральной воды, с 1 марта 2022-го — для всей 
упакованной воды. По результатам исследо-
вания Роскачества (минеральной питьевой и 
расфасованной воды без газа) выяснилось, 
что более 60% торговых марок имеют откло-
нения от техрегламентов, на упаковках со-
держатся некорректные сведения, которые 
вводят в заблуждение потребителей.

По данным Федеральной налоговой 
службы, объем теневого рынка минераль-
ной воды может составлять 30%. А НИУ 
ВШЭ оценивал долю незаконного 
оборота питьевой воды в 2018–
2019 годах в 29–39%. 

Владислав Куликов

Н
овый закон защитит карманы потре-
бителей от навязанных дополнитель-
ных услуг.  

Каждый год нас, простых клиентов, оби-
жают на десятки миллиардов рублей все 
подряд: от банкиров до риелторов и уста-
новщиков железных дверей. «Десятки мил-
лиардов» не фигура речи, а жесточайший 
факт: по данным Судебного департамента 
при Верховном суде России, за год в спорах 
о защите прав потребителей в пользу гра-
ждан было взыскано более 20,3 миллиарда 
рублей. А сколько человек не дошли до 
суда? Теперь защитить свои права станет 
гораздо проще: правительство России под-
готовило проект поправок в Закон «О защи-
те прав потребителей», детально прописы-
вающий список недопустимых условий.

Всем, кто хочет заработать на нас, про-
стых гражданах, придется запомнить: биз-

нес должен быть ненавязчивым. Нельзя за-
ставлять человека покупать больше, чем 
ему нужно, не то, что ему нужно, и то, что 
ему совсем не нужно. 

Недавно в Сочи трое аниматоров с боль-
шой дороги — в костюмах лошадей, подозри-
тельно похожих на ослов, — назойливо при-
ставали к гражданам, предлагая сфотогра-
фироваться. А после фото требовали деньги 
за свои «услуги». Кто отказывался, того по-
крывали отборной ослиной бранью.  К сча-
стью, на таких продавцов «счастья» управа 
нашлась быстро. Граждане вызвали поли-
цию, полиция оформила протокол по статье 
КоАП «Мелкое хулиганство». Суд назначил 
каждому коню-вымогателю по пять суток ад-
министративного ареста. Так что в данном 
конкретном случае за осла люди, 
продававшие свои ослиные услуги, 
ответили достаточно быстро. 

4

3

4

КОНТРОЛЬ Производители воды просят 
государство отложить маркировку их товара 

Вводные 
процедуры

ФИНАНСЫ Банк России по-новому 
поборется с закредитованностью граждан

Долгов не занимать

ПРАВО Новый закон защитит граждан 
от навязываемых услуг

Получат по услугам
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В Сочи оказалась под арестом компания анима-
торов в костюмах ослов: навязывали услуги.
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ПОДРОБНОСТИ

ПЛАСТИК УЙДЕТ БЕЗ ПАНИКИ
Запрет на одноразовые изделия, 

которые плохо поддаются перера-

ботке, не станет шоком для эконо-

мики и общества, заверили «РГ» 

в аппарате вице-премьера Викто-

рии Абрамченко. Пока что речь 

идет даже не о концепции, а об об-

щем направлении движения.

«Разработка ограничений непере-

рабатываемых и трудноизвлекае-

мых материалов была погружена 

в «дорожную карту» по реализации 

новой расширенной ответственно-

сти производителей и импорте-

ров, — сказала представитель Аб-

рамченко. — О конкретных параме-

трах пока говорить преждевремен-

но, на площадке правительства 

вместе с профильными ведомства-

ми и бизнесом предстоит разрабо-

тать концепцию нового регулирова-

ния». Вице-премьер подчеркивала 

наличие переходного периода 

и разработку стимулирующих меха-

низмов для перехода на перераба-

тываемые материалы и необходи-

мые меры поддержки. Конкретные 

параметры будут выработаны по-

зже с учетом мнения всех заинтере-

сованных сторон. Индустрия за-

мкнутого цикла должна дать России 

100 тыс. новых рабочих мест 

к 2030 году, а всему миру — 1 трлн 

долл. в год дополнительной доба-

вочной стоимости к 2025 году.

Подавляющее большинство росси-

ян готовы отказаться от пластико-

вой посуды. Исследование серви-

са SuperJob показало, что готовы 

обойтись без пластиковой посуды 

82% россиян, еще три года назад 

граждан, готовых отказаться от 

пластиковой посуды, было 70%. 

Больше всего сторонников пере-

хода на многоразовые столовые 

приборы среди молодых людей 

до 24 лет, а также среди тех, чей 

ежемесячный доход превышает 

30 тыс. руб.

Среди предметов, которые надо 

исключить из оборота, глава ППК 

«Российский экологический опера-

тор» Денис Буцаев ранее называл 

палочки для перемешивания кофе, 

одноразовые пакеты и тарелки, тру-

бочки для напитков и неперераба-

тываемую пластиковую упаковку. 

По его словам, запрет на такие из-

делия уже действует в крупных го-

родах Китая, в ЕС, в Беларуси, для 

России эта мера тоже стала бы ло-

гичным шагом. «В теории пластико-

вые трубочки можно переработать, 

но на практике это сделать нере-

ально из-за сложности сбора сы-

рья, — сказал Денис Буцаев. — Но им 

всегда можно найти более эколо-

гичную альтернативу».

В ППК РЭО объяснили, что запрет, 

скорее всего, будет реализован че-

рез повышенную ставку экологиче-

ского сбора для компаний, которые 

будут выпускать непригодную к пе-

реработке упаковку или продук-

цию.

Кроме одноразовой пластиковой 

посуды под запретом или повышен-

ным экосбором могут оказаться 

и другие товары. Например, ассо-

циация «РусПЭК» обратилась 

в минпромторг с предложением вы-

вести из оборота упаковку из вспе-

ненного полистирола, которая об-

ычно используется для яиц или го-

товых блюд. Этот материал не толь-

ко трудоемок для переработки, но 

и загрязняет окружающую среду 

микропластиком, добавили в ассо-

циации. При этом там обратили 

внимание на то, что запрет имеет 

смысл вводить в реалистичные сро-

ки, чтобы экономические потери 

отрасли не превысили экологиче-

ских приобретений общества, а со-

кращение выручки не привело к па-

дению доходов от экосбора.  

Подготовил Алексей Дуэль

ЗДОРОВЬЕ Специалисты 
развеяли мифы 
о вакцинации

Вся правда 
об уколах

Ирина Юрьева

Какая вакцина лучше всего подходит для прививки, 
могут ли препараты встраиваться в ДНК? На самые 
 часто встречающиеся вопросы по поводу прививок 
от COVID-19 ответили в Роспотребнадзоре.

Какая вакцина против COVID-19 лучше всего подхо-
дит для меня?

Все вакцины, зарегистрированные в России, эффек-
тивны и безопасны. Но если у вас есть хронические за-
болевания, аллергия, проконсультируйтесь с врачом — 
он поможет в выборе вакцины.

Нужно ли прививаться, если уже болел COVID-19?
У людей, которые перенесли COVID-19, развивается 
естественный иммунитет к вирусу, но пока достоверно 
неизвестно, как долго он длится и насколько хорошо 
вы защищены. Вакцины обеспечивают более надеж-
ную защиту. Рекомендуется привиться через несколь-
ко месяцев после перенесенного заболевания.

Вакцины от COVID-19 могут встраиваться в ДНК?
Ни одна из вакцин против COVID-19 никак не влияет 
на ДНК и не взаимодействует с ней. Вакцины знакомят 
иммунные клетки организма с фрагментами генетиче-
ского материала коронавируса, и в дальнейшем им-
мунная система начинает вырабатывать антитела, на-
правленные на защиту от вируса.

Могут ли вакцины против COVID-19 негативно по-
влиять на способность иметь детей?

Нет никаких доказательств того, что какая-либо вакци-
на может повлиять на фертильность у женщин или 
мужчин. Российские вакцины от коронавируса прош-
ли испытания по влиянию на потомство на лаборатор-
ных животных. Негативных последствий не выявлено.

Вирус мутирует. Будут ли вакцины работать про-
тив новых вариантов?

Эксперты по всему миру изучают, как новые варианты 
влияют на поведение вируса. До сих пор значимых из-
менений патогенов, способных влиять на течение бо-
лезни или эпидпроцесс не выявлено. Если будет доказа-
но, что какая-либо из вакцин менее эффективна против 
одного или нескольких из этих вариантов, можно будет 
изменить состав вакцин для защиты от них.  

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
поддержали поправки 
о филиалах IT-гигантов в РФ

Приземлят 
в стране

Татьяна Замахина

Резонансный законопроект, обязывающий крупные 
IT-компании открывать филиалы или представитель-
ства в России, получил одобрение от профильных ве-
домств и Комитета Госдумы по информполитике. До-
кумент, который касается интернет-ресурсов с ежед-
невной российской аудиторией более 0,5 миллиона 
пользователей, рекомендован к принятию в первом 
чтении.

Один из авторов инициативы, глава указанного ко-
митета Александр Хинштейн, объяснил необходи-
мость нововведений тем, что крупнейшие интернет-
ресурсы в большинстве своем отказываются от кон-
структивного диалога с РФ. При этом российские ком-
пании пока что находятся в заведомо невыгодном по-
ложении по сравнению с ними. Требования, по оценке 
Хинштейна, максимально просты. Ресурс должен раз-
местить электронную форму для взаимодействия 
с гражданами и организациями. На сайте Роскомнад-
зора нужно открыть 
личный кабинет для 
контактов с госу-
дарством. И самое 
главное — создать на 
территории РФ фи-
лиал или учредить 
российское юрли-
цо. По данным ко-
митета, проект за-
тронет все активно 
представленные в РФ иностранные соцсети (Facebook, 
Instagram, TikTok, Twitter), видеохостинги (YouTube, 
Twitch), мессенджеры и почтовые сервисы (WhatsApp, 
Telegram, Viber, Gmail). По словам Хинштейна, под дей-
ствие законопроекта могут также подпасть поискови-
ки (Google, Bing), провайдеры хостингов (включая 
Amazon), сервисы онлайн-торговли (в частности, 
Aliexpress, Ikea, Iherb) и Wikipedia.

Обсуждение проекта прошло с участием ряда упо-
мянутых компаний. В частности, в Aliexpress.com 
и Iherb.com заявили, что уже выполнили требования 
закона. В Amazon поинтересовались, «не будет ли за-
мены судебной власти» в случае принятия таких по-
правок. Как пояснил Хинштейн, новые меры развива-
ют полномочия Роскомнадзора, и речь идет именно 
о внесудебном порядке реагирования. В некоммерче-
ском партнерстве «Викимедиа РУ» (управляет россий-
ской версией Википедии) высказали опасения, что по-
сле открытия филиала НКО получит статус иноагента. 
Однако Хинштейн напомнил, что для этого надо зани-
маться именно политической деятельностью.

Представители минцифры, Роскомнадзора, ФАС 
и Центробанка сообщили, что поддерживают законо-
проект. Замглавы минцифры Бэлла Черкесова при этом 
подчеркнула, что он не направлен на то, чтобы выда-
вить с рынка зарубежные компании. Основная цель — 
именно выровнять условия для российских и иностран-
ных ресурсов. Замруководителя ФАС Алексей Доценко 
добавил, что в проекте «нет ничего такого, чего бы эти 
компании не делали уже на других рынках». Так что ло-
гично, чтобы они повторили это и на российском.

Нарушение норм закона может повлечь запрет на 
распространение рекламы как об интернет-ресурсе, 
так и на нем самом (со стороны российских рекламода-
телей). Предусмотрены еще два запрета — на проведе-
ние платежей в адрес компании, а также на сбор 
и трансграничную передачу персональных данных. 
И наконец, самая серьезная мера — частичное или пол-
ное ограничение доступа к ресурсу. «Это либо сниже-
ние трафика, либо блокировка на территории нашей 
страны», — пояснил глава комитета. Он уточнил, что 
меры принуждения будут применяться поэтапно 
и только после неоднократного игнорирования пред-
писаний Роскомнадзора.  

ИНИЦИАТИВА В России готовится запрет на использование отдельных видов пластика

Природа не терпит
Галина Мисливская

П
ластиковые трубочки, 
посуда и ватные палочки 
вскоре могут попасть под 

законодательный запрет. Об 
этом заявила вице-премьер 
Виктория Абрамченко на IX Не-
вском международном экологи-
ческом конгрессе. Как подчер-
кнула спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко, Рос-
сия должна стать одним из лиде-
ров мировой экологической по-
вестки, инициировать совмест-
ную работу разных стран по за-
щите окружающей среды.

В конгрессе приняли учас-
тие представители 30 стран, 
причем большинство, несмотря 
на коронавирусные ограниче-
ния, в очном режиме. «Вопросы 
экологической безопасности, 
сохранения климатического 
равновесия сегодня уверенно 
входят в топ мировой общест-
венной и политической повест-
ки», — заявила Матвиенко на 
пленарном заседании. «Однако 
недопустимо, чтобы борьба 
с экологическими угрозами 
превращалась в инструмент 
торговых войн, санкционного 
давления, агрессивного сдер-
живания конкурентов», — счи-
тает она. За примерами да леко 
ходить не пришлось — на днях 
министр энергетики США 
Дженнифер Грэнхолм высту-
пила против газопровода «Се-
верный поток-2», поскольку 
«по нему транспортируется са-
мая грязная форма природного 
газа на Земле». «Мне кажется, 
что это как раз пример исполь-
зования зеленой повестки для 
манипулирования, недобросо-
вестной конкуренции. Для та-
кого рода высказывания нет ни-
каких объективных основа-
ний», — заявила Матвиенко 
журналистам.

Говоря о законодательном 
обеспечении экологической 
повестки, она напомнила, что 
президент России дал конкрет-
ное поручение: добиться со-
к р а щ е н и я  н а к о п л е н н о г о 
к 2050 году объема чистой 
эмиссии парниковых газов до 
показателей ниже, чем в Евро-
пейском союзе. «Эта работа 
уже начата. На рассмотрении 
в Госдуме находится проект за-
кона об ограничении выбросов 
парниковых газов, — сообщила 
глава СФ. — Мы должны не 
просто следовать за глобаль-
ной экологической повесткой, 
но и сами энергичнее участво-
вать в ее формировании».

Особое внимание в ходе 
конгресса было уделено пере-
работке отходов, а также со-
кращению использования пла-
стика. Правительство уже ра-
ботает над поправками в про-
фильный закон, в котором бу-
дет прописан запрет на исполь-
зование отдельных видов пла-
стика. «Готовим поправки в за-
конодательство, запрещающие 
использование неперераба-
тываемых и трудно извлекае-
мых материалов. Таких как 
цветной пластик, пластиковые 
трубочки, ватные палочки 

и одно разовая пластиковая по-
суда», — заявила вице-премьер 
Виктория Абрамченко. По ее 
словам, документ находится 
«на стадии межведомственно-
го согласования, в осеннюю 
сессию он уже может быть вне-
сен в Госдуму». 

В правительстве считают, 
что это не ударит по карману 
потребителей. Отвечая на во-
прос журналиста, не приведет 
ли такой запрет к росту цен на 
товары и упаковку, зампред 
правительства заявила: «Мы 
таких опасений не разделяем». 
Не пострадают и производите-
ли, считает она: «Для наших 
коллег, которые занимаются 
сегодня в бизнесе производст-
вом того самого цветного пла-
стика, пластиковых трубочек, 
одноразовой пластиковой по-
суды, будут, безусловно, пред-
усмотрены в нормативных 
 актах необходимые меры, сро-
ки для перехода к этому запре-
ту». Председатель Комитета 
Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике 
и природопользованию Алек-
сей Майоров полагает, что 
 такой переходный период мо-
жет продлиться год или даже 
больше.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Президенты России и Беларуси провели 
продолжительные переговоры в Сочи

Не день, а два
Кира Латухина 

П
ереговоры Владими-
ра Путина и Алек-
сандра Лукашенко 
в Сочи продолжа-
лись два дня. Пер-
вый день, пятница, 
был официальным: 
беседа в резиденции 
Бочаров Ручей дли-

лась больше пяти часов. В суббо-
ту общение шло уже в нефор-
мальной обстановке: лидеры го-
сударств отправились в мор-
скую прогулку на яхте. По ито-
гам президенты поручили мини-
стерствам транспорта организо-
вать все аспекты авиасообщения 
с учетом отпускного сезона и не-
обходимости возвращения бело-
русов из Европы на родину. Со-
гласовано и перечисление вто-
рого транша кредита Минску 
в размере 500 млн долларов до 
конца июня.

Визит белорусского прези-
дента в Сочи был запланирован 
еще до событий вокруг самолета 
Ryanair. «Мы договаривались об 
этом еще до очередного вит-
ка», — сказал Владимир Путин 
в начале встречи. «Всплеска эмо-
ций», — добавил Александр Лука-
шенко. «Да, всплеска эмоций», — 
согласился президент РФ.

«Нам без этих событий есть 
о чем поговорить», — заметил 
Путин, констатировав значи-
тельный рост товарооборота 
в первом квартале — 18,4 про-
цента. Как отметил президент, 
это «хорошая тенденция, важно 
ее сохранить при активной рабо-
те правительства».

В июне будет дан пуск перво-
му блоку АЭС в республике, при-
вел хороший пример сотрудни-
чества Путин. Уверенно идет 
и строительство Союзного госу-
дарства. Эта работа уже дает 
конкретные результаты гражда-
нам. «Вопрос только в том, что-
бы делать все последовательно, 
не спеша, не забегая вперед, 
а действуя поэтапно, имея в виду 
как раз обеспечение наших ин-
тересов так, как каждая из сто-
рон это сама для себя определя-
ет», — обозначил президент РФ.

На повестке было два боль-
ших блока вопросов — развитие 
торгово-экономического взаи-
модействия и борьба с панде-
мией. Александр Лукашенко 
считает, что в этом году получит-
ся превзойти товарооборот до-
пандемийного уровня. «Нам 
предрекали чуть ли не стагна-
цию. Экономика в России растет. 
Естественно, привязанная к Рос-
сии наша экономика нормально 
двигается», — оценил он.

На переговоры в Сочи бело-
русский лидер привез докумен-
ты, чтобы стало понятно, что 
происходит вокруг республики. 

«Всегда есть желающие подки-
нуть нам проблем, — сказал Лу-
кашенко. — Вы о них знаете, я вас 
проинформирую». «Я, пользуясь 
таким доверительным отноше-
нием с вами, захватил некото-
рые документы. Покажу вам, 
чтобы вы понимали о том, что 
происходит... что это за люди», — 
сказал он.

Лукашенко также вспомнил, 
как авиакомпания «Белавиа» вы-
возила тысячи западных гра-
ждан в пандемию, чтобы они мо-
гли вернуться на родину, потому 
что многие другие государства 
закрыли свои аэропорты. А те-
перь от действий Запада страдает 
коллектив «Белавиа» — хотя к ин-
циденту с Ryanair они не имеют 
вообще никакого отношения. 
«Вот их лицо», — сказал он про за-
падных «друзей». Это попытка 
раскачать ситуацию до уровня 
августа 2020 года, заявил Лука-
шенко, сравнив тем самым про-
исходящее с ситуацией после 
президентских выборов в Бела-
руси.

«Самолет президента Боли-
вии в свое время посадили, пре-
зидента вывели из самолета — 

и ничего, тишина», — сравнил 
Владимир Путин. «Да, совершен-
но верно», — кивнул Александр 
Лукашенко. «Просто понятно, 
чего от нас хотят эти «друзья» 
наши западные. Что тут обсу-
ждать», — заметил белорусский 
лидер. «Но нет тех высот, кото-
рые большевики не брали, возь-
мем и мы», — улыбнулся он.

Путин также заметил, что по-
года в Сочи хорошая, и предло-
жил искупаться. Лукашенко 
с удовольствием согласился. 
В пятницу переговоры продол-
жались допоздна, а в субботу ли-
деры вышли на яхте в море, 
с ними был сын белорусского 
президента Николай.

«Это одна из встреч в серии 
постоянных российско-белорус-
ских контактов на высшем уров-

не», — пояснил журналистам 
пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков, на-
помнив про особый характер от-
ношений двух стран. Ничего нео-
бычного в том, что Лукашенко 
провел в Сочи второй день, нет, 
он неоднократно оставался с но-
чевкой, сказал Песков. И любой 
гражданин Беларуси чувствует 
себя в России как дома, и наобо-
рот, заметил он.

Пресс-секретарь российско-
го лидера рассказал об итогах 
переговоров. Второй транш гос-
кредита  Минск в   размере 
500 млн долларов получит до 
конца июня. И это было анонси-
ровано еще до всех историй с са-
молетом. «Не остается никаких 
препятствий, все согласова-
но», — добавил он. Лукашенко не 

обращался с просьбой о допол-
нительной экономической по-
мощи.

Министерства транспорта 
двух стран по поручению прези-
дентов организуют все аспекты 
авиасообщения с учетом насту-
пающего периода отпусков и не-
обходимости вернуть белорусов 
из европейских стран на родину. 
«Обсуждались вопросы органи-
зации воздушного движения 
с учетом решения европейских 
властей, многих авиакомпаний, 
которые перестали летать через 
воздушное пространство Бела-
руси, с учетом того, что «Бел-
авиа» больше не желанный гость 
в европейских городах», — поя-
снил Песков. При этом Путин 
и Лукашенко не обсуждали воз-
можность полетов «Бел авиа» 
в Крым. Тема перехода к единой 
валюте также не затрагивалась. 
Зато лидеры обговорили общие 
подходы к принципам организа-
ции таможенного и налогового 
дела.

Лукашенко, как и обещал, 
подробно рассказал Путину 
о том, что произошло с самоле-
том Ryanair, при необходимости 

Минск предоставит еще данные. 
«Ситуация требует вдумчивого 
и конструктивного разбиратель-
ства», — сказал Песков. «Каскад 
поспешных выводов, который 
был сделан европейскими столи-
цами, Брюсселем, скорее гово-
рит о том, что этот подход не зи-
ждется на попытке действитель-
но прояснить обстоятельства, 
а основывается исключительно 
на эмоциях», — добавил он. Мо-
сква против множественных 
расследований, скорее эмоцио-
нальных, чем по существу. «Мы 
сторонники серьезного подхода, 
основанного на международном 
праве в сфере международных 
авиаперевозок», — пояснил 
пресс-секретарь российского 
лидера. На переговорах Путин 
также поднял тему задержанной 
в Минске российской гражданки 
Софии Сапеги и поручил МИД 
России внимательно отслежи-
вать это дело.  

В субботу Владимир Путин 
и Александр Лукашенко
совершили морскую прогулку.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин и Александр 
Лукашенко назвали события вокруг 
Беларуси «всплеском эмоций»

— Фото и видео на сайте
rg.ru/art/2103166

Самая серьезная 
мера — ограниче-
ние доступа 
к ресурсу

Ц И Т А Т А

Виктория Абрамченко, вице-премьер :
«Готовим поправки в законодательство, 
запрещающие использование неперерабатываемых 
и трудно извлекаемых материалов. Таких как 
цветной пластик, пластиковые трубочки, ватные 
палочки и одноразовая пластиковая посуда».
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ПРОЕКТ

Минэкономразвития 
представило концепцию 
регулирования экосистем 

Для человека
и бизнеса

Юлия Акиньшина, Ирина Алпатова

Минэкономразвития опубликовало концепцию регули-
рования цифровых платформ и экосистем. Основная за-
дача — создать безопасную среду для российских компа-
ний и потребителей.

Среди механизмов в концепции названы поддержка 
и развитие национальных экосистем, в том числе под-
держка их в переговорах с иностранными регуляторами. 
При этом разработчики концепции предлагают уделять 
внимание антимонопольной борьбе — необходим контр-
оль Федеральной антимонопольной службы (ФАС) за не-
добросовестным поведением экосистем. Возможно вве-
дение согласования с ФАС сделок по слияниям и погло-
щениям.

В России есть экосистема Сбера, в которую помимо 
самого банка, входят онлайн-кинотеатр Okko, сервис до-
ставки еды Delivery Club, доставка продуктов Сбермар-
кет, такси Ситимобил и т.д. В основу экосистемы «Яндек-
са» лег сам поисковик, а также портал «Кинопоиск», 
служба каршеринга, сервисы доставки еды «Яндекс.Еда» 
и «Яндекс.Лавка» и т.д. Экосистемы создают компании 
по всему миру, но четкого их определения нет. В целом 
это система объединенных между собой сервисов.

В концепции 
предусмотрены ком-
плекс мер по защите 
данных и право 
пользователей рас-
поряжаться своими 
данными. Еще од-
ним принципом ста-
нет право свободно-
го перехода потре-
бителей между эко-
системами. Сейчас 
с этим зачастую воз-
никают сложности.

Клиенты, кото-
рые согласились оформить подписку на услуги экоси-
стемы, рискуют попасть в «ловушку» и не оценить схо-
жие предложения у конкурирующих компаний. «Экоси-
стема, набравшая за счет демпинга клиентскую массу, 
как правило, по экономическим соображениям либо 
снижает качество услуг, либо повышает их стоимость. 
Кроме того, на рынке сложилась практика, когда подпи-
ску предлагается оформить «бесплатно» на определен-
ный срок. При этом не каждый клиент отдает себе отчет 
в том, что в большинстве случаев продление подписки 
происходит автоматически и уже вне контроля клиента 
из-за его банальной забывчивости, когда он не успевает 
вовремя ее отключить или в принципе не осознал, что 
услуга оказывается на платной основе», — отмечают 
в Национальном совете финансового рынка (НСФР).

Государство должно подумать о введении точных 
критериев экосистем в России, а также определить пра-
вила их развития для защиты экономики и прав потре-
бителей, говорится в отзыве НСФР на консультативный 
доклад ЦБ «Экосистемы: подходы к регулированию». По 
мнению НСФР, необходимо ввести пропорциональное 
регулирование, при котором для крупнейших экосистем 
будет введено обязательство по построению «откры-
той» модели, а остальные экосистемы смогут развивать-
ся по «гибридной» модели. В противном случае могут 
возникнуть риски, связанные с непрозрачностью крите-
риев доступа на платформу, с ограничением конкурен-
ции, с вытеснением мелких поставщиков крупными. 
Также в связи с накоплением платформами и экосисте-
мами большого количества данных граждан растут ри-
ски их неправомерного использования и навязывания 
дополнительных продуктов и сервисов.

По словам партнера практики технологического кон-
салтинга, PwC в России Тимофея Хорошева, в условиях, 
когда на одном рынке конкурируют экосистема и отра-
слевая компания, экосистема получает преимущество 
за счет большего набора данных о клиентах. Погружаясь 
в экосистему, клиент может в будущем упустить лучшие 
предложения других игроков рынка, которые просто не 
заметит. То есть может получить худший сервис, стано-
вясь заложником одной экосистемы.

Старший вице-президент по инновациям Фонда 
«Сколково» Кирилл Каем считает эту опасность преуве-
личенной: каждый, получая информацию, должен отно-
ситься к ней критически, откуда бы он ее ни получил. 
А реклама — это социально полезный факт, который мо-
жет подсказать, какой продукт появился и насколько он 
полезен. По его словам, риски связаны не с манипуля-
цией сознанием, а с приватной информацией, например, 
медицинского характера, способной повлиять на реше-
ние при найме на работу или выдачу кредита. «В целом 
же масштабы экосистем сегодня таковы, что антимоно-
польному регулятору есть над чем подумать и решить, 
как оградить приватные блоки в рамках экосистем», — 
добавляет основатель Involta Алекс Концов.

Реализация концепции позволит сформировать регу-
ляторную среду для развития технологий, а также благо-
приятных условий для развития эффективной конку-
ренции, сказал глава минэкономразвития Максим Ре-
шетников. По его мнению, необходимо обеспечить за-
щищенность граждан и поставщиков, технологический 
суверенитет и устойчивое социально-экономическое 
развитие в условиях цифровой экономики.

Россия может стать третьей страной в мире с разви-
тыми национальными экосистемами после США и Ки-
тая, считает глава Сбербанка Герман Греф. «Мы разделя-
ем цель концепции, связанную в первую очередь с раз-
витием национальных экосистем в условиях конкурен-
ции с иностранными экосистемами. Реализация этой 
цели позволит поддержать экономический рост, цифро-
визацию и технологическое развитие РФ», — сказал он.

Ранее ЦБ РФ уже предлагал жестче контролировать 
развитие цифровых экосистем. В частности, призывал 
уравнять российские и иностранные экосистемы, запре-
тить сделки слияния и поглощений доминирующих эко-
систем без согласования с ФАС. Также ЦБ предлагал вве-
сти требования об открытой модели экосистем.  

ПАРТИИ 

Явка 
на праймериз 
«Единой 
России» 
превысила 
11 млн человек

ДУМСКИЙ 
ПРИЗЫВ
Айсель Герейханова

Более 11 млн избирателей при-
няли участие в предваритель-
ном голосовании «Единой Рос-
сии» по отбору кандидатов пар-
тии на сентябрьские выборы. 
Это более 10% избирателей 
в нашей стране. Политологи на-
зывают эти праймериз самым 
массовым предварительным го-
лосованием в истории россий-
ской партийной системы.

Вчера завершились прайме-
риз «Единой России». «Это 
очень важная часть демократи-
ческой процедуры выборов. Уже 
сейчас люди могут послушать 
потенциальных кандидатов. 
Сделать выводы об их достоин-
ствах и недостатках. Это позво-
ляет провести процедуру мак-
симально демократично», — зая-
вил председатель «Единой Рос-
сии» Дмитрий Медведев сразу 
после завершения предвари-
тельного голосования.

С 24 мая у россиян была воз-
можность проголосовать за сво-
его кандидата от «ЕР» в режиме 
онлайн, а 30 мая, в последний 
день голосования, жители 42 ре-
гионов могли принять участие 
в предварительном голосовании 
партии не только в электронном 
формате, но и очно. Для этого 
было открыто более 45 тысяч 
избирательных участков.

В общей сложности на пред-
варительное голосование к дум-
ским выборам зарегистрирова-
лись более 5,5 тысячи кандида-
тов. В этом году впервые более 
половины участников прайме-
риз — беспартийные. 

Более трети участников про-
цедуры — молодые люди до 
35 лет, а средний возраст в этом 
году составил 41 год. В «Единой 
России» также сообщили, что 
треть списка — это те, кто актив-
но проявил себя во время борь-
бы с пандемией, волонтеры и до-
бровольцы.

Интересно, что только 4% от 
общего числа заявок на прайме-
риз «Единой России» на выборы 
в Госдуму поступило от действу-
ющих депутатов — это 228 пар-
ламентариев.

Среди них — спикер Госдумы 
Вячеслав Володин, первый заме-
ститель председателя Госдумы 
Александр Жуков и вице-спике-
ры Ирина Яровая, Алексей Гор-
деев, Петр Толстой, Ольга Тимо-
феева. Руководство фракции ЕР 
вместе с ее лидером Сергеем Не-
веровым также зарегистрирова-
лось на праймериз в полном со-
ставе.

«Предварительное голосова-
ние — шире по охвату чем 
в 2016 году», — отмечает гене-
ральный директор Агентства 
политических и экономических 
коммуникаций (АПЭК) Дмит-
рий Орлов. Он также подчер-
кнул, что процедура более кон-
курентная: в некоторых округах 
за право быть выдвинутым от 
партии боролись 13—15 канди-
датов.

Председатель правления 
Фонда развития гражданского 
общества (ФоРГО) Константин 
Костин называет это предвари-
тельное голосование самым 
массовым за все время и отме-
чает, что «Единая Россия» — 
единственная партия, которая 
проводит такую процедуру. Он 
также обращает внимание на 
большое количество проголосо-
вавших онлайн. «Пандемия 
в этом смысле сильно изменила 
бытовые пристрастия граждан — 
люди стали больше пользовать-
ся различными услугами через 
интернет. Соответственно, 
предварительное голосование 
тоже в этом смысле оказалось 
в числе тех процедур, которые 
людьми воспринимаются», — 
сказал эксперт.

Участие в предварительном 
голосовании является обяза-
тельным условием для выдви-
жения кандидатом от «Единой 
России» на выборах. Предвари-
тельные итоги праймериз будут 
подведены уже сегодня, 31 мая, 
а сами кандидаты, которые пой-
дут от «Единой России» в том 
числе на выборы в Госдуму, бу-
дут утверждены на съезде пар-
тии 19 июня.  

СОДРУЖЕСТВО Михаил Мишустин принял участие
во встрече премьеров стран СНГ

Против санкций 
и инфекций

Айсель Герейханова, Минск

В 
Минске прошло засе-
дание Совета глав пра-
вительств стран СНГ. 
Это первая встреча 
в очном формате с на-
чала пандемии коро-
навируса.

Россию представ-
лял премьер-министр 

Михаил Мишустин, который 
специально приехал в Беларусь 
с двухдневным визитом. В цен-
тре внимания были самые раз-
ные темы — противодействие 
санкционному и политическо-
му давлению, вопросы занято-
сти населения, взаимная тор-
говля. Отметим, что в этом году 
СНГ отмечает 30-летний юби-
лей, и лидеры делегаций обсу-
дили перспективы взаимодей-
ствия в новых экономических 
реалиях, в том числе с учетом 
пандемии.

Премьер-министр Беларуси 
Роман Головченко отметил, что 
распространение COVID-19 
привело к негативным экономи-
ческим тенденциям во всем 

мире, это коснулось и СНГ. «По 
итогам 2020 года снизился ряд 
основных экономических инди-
каторов Содружества. Эксперты 
уже называют текущий глобаль-
ный кризис худшим со времен 
второй мировой войны. Но, как 
известно, любой кризис рано 
или поздно заканчивается вос-
становлением и подъемом. Во-
прос в том, как быстро мы смо-
жем после него восстановиться 
и в каком темпе начнем прира-
стать», — сказал он. Головченко 
призвал отказаться от протекци-
онизма в пользу либерализации 
торговли в СНГ.

С  р о с с и й с к о й  сто р о н ы 
в Минск также прибыли глава 

Роспотребнадзора Анна Попова 
и представители других про-
фильных ведомств. Она в своем 
выступлении обратила внима-
ние на то, что ряд стран Запада, 
чью медицину считали передо-
вой, оказались хуже готовы 
к пандемии, чем в СНГ. 

На встрече поднималась тема 
экономического и политическо-
го давления. В частности, Голо-
вченко отметил, что страны СНГ 
поддержали Беларусь в условиях 
давления Запада. «СНГ — это не 
военный или военно-политиче-
ский блок, это прежде всего объ-
единение независимых госу-
дарств, которые связаны общи-
ми интересами. Поэтому мы ак-

тивно обмениваемся информа-
цией по этому поводу, мы полу-
чаем поддержку коллег по СНГ. 
Мы смогли донести до своих кол-
лег текущую актуальную ситуа-
цию, которая связана с беспар-
донным воздействием на нашу 
страну», — сказал он и предло-
жил партнерам по СНГ совмест-
но противостоять санкционной 
политике. 

В свою очередь исполнитель-
ный секретарь СНГ Сергей Ле-
бедев заявил, что «Запад, вводя 
санкции, оказывает экономиче-
ское и политическое давление 
на страны СНГ». «Это побужда-
ет увеличивать наше сотрудни-
чество. Только во взаимодейст-
вии друг с другом мы сможем 
решить те экономические про-
блемы, которые возникают 
у нас в результате санкций», — 
сказал он.

По итогам встречи главы пра-
вительств стран СНГ утвердили 
план совместных действий по 
борьбе с распространением ин-
фекционных болезней. Главная 
цель — не допустить распростра-
нения эпидемий в государствах 

содружества. Руководители де-
легаций также подписали не-
сколько международных догово-
ров, в том числе соглашение о со-
трудничестве по предупрежде-
нию и пресечению использова-
ния ложных товарных знаков 
и географических указаний. 
Среди других подписанных до-
кументов — соглашения о сотруд-
ничестве в области санитарной 
охраны территорий и в сфере за-
нятости населения. Кроме того, 
на период до 2030 года утвер-
ждена концепция сотрудничест-
ва органов власти, управляю-
щих государственными матери-
альными резервами. Как отмеча-
ли ранее в аппарате правитель-
ства России, «документы наце-
лены на укрепление националь-
ной безопасности в условиях 
глобальных вызовов природно- 
климатического и социально-
экономического характера».  

Михаил Мишустин на первой очной 
встрече с коллегами по СНГ с начала 
пандемии.

А К Ц Е Н Т

Главы правительств стран СНГ утвердили 
план совместных действий по борьбе 
с распространением инфекционных 
болезнейУчастие в отборе 

является
обязательным 
для вы движения 
от партии
на выборы

ТРАНСПОРТ Зарубежные авиакомпании
полетели в Россию по новым маршрутам

Вошли в рейс
Евгений Гайва

Е
вропейские авиакомпа-
нии возобновили полеты 
в Россию в обход Бела-

руси. Разрешения на полеты 
по новому маршруту выдала 
Рос авиация.

Авиакомпания Air France 
в минувшую субботу выполни-
ла рейс из Парижа в Москву по 
новому маршруту. До этого пе-
ревозчику пришлось отменить 
две пары рейсов 26 и 28 мая из-
за того, что не было получено 
согласование маршрута рос-
сийскими авиавластями. Про-
должила полеты в Россию в об-
ход Беларуси также немецкая 
авиакомпания Lufthansa.

Сложности с получением 
разрешений на рейсы по альтер-
нативному маршруту возникли 
ранее и у других авиакомпаний. 
В Росавиации предупредили за-
рубежных перевозчиков об уве-

личении сроков согласования 
маршрутов. «Увеличение вре-
мени выполнения процедур об-
условлено увеличением общего 
количества запросов от авиа-
компаний», — сообщили в ве-
домстве. Только за одни сутки 
европейские авиакомпании вы-
полнили 113 рейсов с использо-
ванием воздушного простран-
ства Беларуси и 53 рейса по аль-
тернативным маршрутам, уточ-
нили в Росавиации. В ведомстве 
отметили, что потоки воздуш-
ного движения будут регулиро-
ваться в соответствии с уста-
новленными правилами и обес-
печением должного уровня без-
опасности полетов.

Неординарная ситуация воз-
никла после экстренной посад-
ки в аэропорту Минска самоле-
та авиакомпании Ryanair 23 мая. 
После этого в Евросоюзе при-
звали авиакомпании отказаться 
от полетов в воздушном про-

странстве Беларуси, а также 
предложили закрыть воздушное 
пространство ЕС для белорус-
ских авиакомпаний. Нацио-
нальный перевозчик Беларуси 
«Белавиа» отменил несколько 
рейсов в страны Европы.

Совет Международной орга-
низации гражданской авиации 
(ИКАО) выразил озабоченность 
в связи с вынужденным откло-
нением рейса Ryanair от курса. 
На специальном совещании Со-
вет ИКАО принял постановле-
ние о проведении расследова-
ния этого события и призвал 
все государства-участники 
и другие заинтересованные сто-
роны сотрудничать в расследо-
вании. Секретариат ИКАО дол-
жен подготовить промежуточ-
ный доклад совету для последу-
ющего заседания с изложением 
имеющихся фактов.

Вопрос международного 
авиасообщения обсуждался на 
встрече президентов России 
и Беларуси. Минтрансам двух 
стран поручено организовать 
воздушное сообщение с учетом 
необходимости возвращения 
белорусов из Европы.

Обычно расследования по-
добных инцидентов занимают 
какое-то время, при этом опре-
деленные шаги уже предприня-
ты, говорит исполнительный ди-
ректор «АвиаПорт» Олег Панте-
леев. Но на авиасообщение 
с Россией эта ситуация повли-
ять не должна. Облет воздушно-
го пространства Беларуси для 
авиакомпаний действует как ре-
комендация, так что принимать 
российские авиакомпании 
в других странах должны неза-
висимо от того, каким маршру-
том они летят. В обычном режи-
ме должны выполняться и рейсы 
зарубежных авиакомпаний 
в Россию, добавил он.  

Авиакомпания Air France в минувшую субботу выполнила рейс из Парижа 
в Москву по новому маршруту. 

Долгов не занимать

Законопроект об этом 
подготовлен к первому 
чтению в Госдуме и со-

гласован с правительством. На 
съезде АБР зампред Совета Фе-
дерации Николай Журавлев 
предложил обсудить его расши-
рение на другие виды активов, 
подверженные риску возникно-
вения финансовых пузырей.

Первые количественные ог-
раничения могут быть направ-
лены не столько на кредиты, 
сколько на микрозаймы с высо-
кой долговой нагрузкой или на 
микрозаймы по максимально 
допустимым ставкам (365% го-
довых), полагает директор по 
банковским рейтингам «Эк-
сперт РА» Иван Уклеин. По дан-
ным Банка России, в ипотеке 
доля банковских кредитов 
с крайне высоким показателем 
долговой нагрузки (ПДН свыше 
80%) составляет около 20%, а в 
сегменте потребительских кре-
дитов — около 32%. В то же вре-
мя среди рейтингуемых «Эк-
сперт РА» микрофинансовых 
компаний в среднем доля ми-
крозаймов с таким высоким 
ПДН составляла 70% (на 1 янва-
ря без учета микрозаймов на 
сумму менее 10 тыс. руб., по ко-
торым расчет ПДН не обязате-
лен, но доля которых в портфеле 
достаточно значима). По мне-
нию компаний, такая высокая 
долговая нагрузка не коррели-
рует с показателями просрочен-
ной задолженности (слабой 
платежной дисциплиной заем-
щиков). «Во многих случаях это 
может объясняться большим 
объемом незадекларированных 
доходов у таких заемщиков 
и непоказательной расчетной 
величиной ПДН», — считает 
Уклеин.

«Инициатива по прямым за-
конодательным ограничениям 
на выдачу тех или иных видов 
кредитов выглядит немного аг-
рессивно, и, по всей видимости, 
в случае ее введения в действие 
будет использоваться регулято-

ром только в самых крайних 
случаях. Но остается вопрос, бу-
дут ли такие ограничения более 
эффективными, чем применяю-
щееся сейчас регулирование 
в рамках более тонкой настрой-
ки — исходя из уровня долговой 
нагрузки заемщика или величи-
ны первоначального взноса по 
ипотеке», — подчеркивает вице-
президент — старший кредит-
ный специалист Moody’s Ольга 
Ульянова. По ее словам, до сих 
пор непонятно, как предлагае-
мый механизм прямых ограни-
чений будет действовать на пра-
ктике. Если это будут ограниче-
ния на выдачу за определенный 
период времени, то заемщики, 
обратившиеся за кредитом в на-
чале этого периода, получат 
формальную фору перед теми, 
кому кредит понадобится в кон-
це периода. «Если это будут ог-
раничения на кредиты, выдава-
емые по определенным ставкам 
и закредитованным заемщи-
кам, то такие заемщики, по всей 
видимости, перетекут в зону 
«серого кредитования», что ни-
как не решает социальные цели, 
преследуемые ЦБ», — считает 
Ульянова.

На банковском рынке к ини-
циативе ЦБ также относятся 
с настороженностью. «Нас, 
честно говоря, очень пугает, что 
мы создаем прецедент перехода 
от экономических методов ре-
гулирования к жестко админи-
стративным, — сказал глава Бан-
ка ВТБ Андрей Костин на съезде 
АБР. — И вообще лиха беда нача-
ло... ФСИН, кстати, предложила, 
чтобы зэки строили БАМ. Все 
говорят: хорошо и зэкам, и эко-
номике. Но как-то мурашки по 
коже бегут — как бы этот опыт 
не распространился более ши-
роко по нашей стране. Может, 
это сравнение не совсем адек-
ватно, но я бы все же хотел, что-
бы в своей регуляторике ЦБ 
больше опирался на экономиче-
ские методы, тем более что их 
достаточно много».  

1

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2103067 

Зачастую не понимая, что такое экосистема, большинство
граждан тем не менее является клиентами многих из них.

Не каждый клиент 
отдает себе отчет 
в том, что в боль-
шинстве случаев 
подписку продля-
ют автоматически
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Съемные детали

В Екатеринбурге и Но-
восибирске сейчас око-
ло 4 тыс. предложений, 

в Санкт-Петербурге — более 6,5 
тыс., в Москве — более 10 тыс. 
квартир. На этом фоне 41 льгот-
ная квартира останется неза-
метной. Кроме того, нередко 
главным фактором при выборе 
квартиры для аренды является 
ее месторасположение, некото-
рые готовы даже переплачивать, 
чтобы найти жилье ближе к ра-
боте, школе, детскому саду, и 
чем больше город, тем большую 
роль играет местоположение 
квартиры. «У арендных домов 
будет своя аудитория, и за счет 
обещанных субсидированных 
ставок на квартиры в них будет 
спрос, но это кардинально не по-
влияет на политику ценообразо-
вания на рынке», — говорит Ива-
нов.

Нужно посмотреть, как будет 
работать механизм льготной 
аренды, и если проект пойдет, 
этот механизм ДОМ.РФ предло-
жит другим регионам, а позже 
можно предложить запустить 
такую субсидированную аренду 
на общероссийском уровне, от-
мечал гендиректор ДОМ.РФ Ви-
талий Мутко. Аналогичные во-
ронежскому проекты арендного 

жилья с льготной программой 
планируется запустить в 2023 
году в Екатеринбурге и Тюмени, 
сообщил Филиппов.

Сейчас государство практи-
чески не строит жилье, 99% до-
мов возводят коммерческие 
компании, отмечал Мутко. При 
этом многие россияне не в со-
стоянии купить жилье, даже 
если ипотека будет по нулевой 
ставке. Многие очередники 
ждут квартиры по 20 лет. «С по-
мощью социальной аренды мы 
могли бы многие вопросы ре-
шать»,— сказал Мутко. 

Развитие рынка арендного 
жилья — одно из стратегических 
решений, это другой тип жилья, 
он дает другую мобильность, го-
ворил, выступая в НИУ ВШЭ, 
вице-премьер Марат Хуснул-
лин. 

Эксперты в сфере жилищной 
политики единодушно поддер-

живают идею развития арендно-
го жилья, ссылаясь, в частности, 
на опыт других стран, где доля 
такого жилья доходит до 40—
50% (у нас 87% квартир нахо-
дятся в частной собственности). 

В Жилищном кодексе понятие 
наемного дома социального ис-
пользования появилось не-
сколько лет назад, однако до сих 
пор в стране есть лишь единич-
ные примеры таких домов.

Прошлой осенью НП «ЖКХ 
Контроль» представило законо-
проект, посвященный развитию 
рынка социального арендного 
жилья. Формирование такого 
жилищного фонда должно про-
исходить, по мнению авторов 
законопроекта, не только через 
строительство арендных домов, 
но и через выкуп жилья или 

даже аренду помещений, при-
надлежащих частным владель-
цам. При этом семьи смогут по-
лучать субсидию на наем жилья, 
если эта плата превышает опре-
деленную долю их доходов. Эк-
сперты, однако, скептически от-
неслись к инициативе, отметив, 
что в первую очередь необходи-
мо определить, за счет чего бу-
дут выплачиваться эти субси-
дии.   

Для хранения вещей в арендной «трешке» предусмотрена вместительная гардеробная комната.

А К Ц Е Н Т

Сейчас государство практически
не строит жилье, 99% домов возводят 
коммерческие компании

ГАДЖЕТЫ

В Россию 
пришли новые 
планшеты 
Samsung

БЫСТРЫЕ
И ЯРКИЕ
Иван Черноусов

10 июня компания Samsung на-
чнет продажи в России двух но-
вых моделей планшетных 
компьютеров — Galaxy Tab S7 FE 
и Galaxy Tab A7 Lite. Первый бу-
дет доступен по цене от 49 990 
руб. за комплектацию с 4 Гб 
оперативной и 64 Гб встроен-
ной памяти, второй — от 14 990 
руб. за вариант с 3 Гб оператив-
ной и 32 Гб встроенной памяти.
Планшет Galaxy Tab S7 с при-
ставкой FE стал расширением 
флагманской линейки Galaxy 
Tab S7, представленной в прош-
лом году. По сути, Fan Edition 
(именно так расшифровывает-
ся приставка) является слегка 
упрощенной версией Tab S7 (он 
стоит 52 990 руб.). 

Модель получила 12,4-дюй-
мовый дисплей с разрешением 
2560x1600 пикселей, у обычно-
го Tab S7 дисплей 11 дюймов, 
разрешение такое же. Новинка 
работает на восьмиядерном 
процессоре Qualcomm 
Snapdragon 750G, два ядра ко-
торого работают на частоте 2,2 
ГГц, а еще 6 ядер на частоте 1,8 
ГГц. Планшет работает под 
управлением операционной си-
стемы Android 11 с фирменной 
надстройкой от южнокорейцев 
One UI. Основная камера у но-
винки одна — восьмимегапик-
сельная с автофокусом. Разре-
шение селфи-камеры — 5 мега-
пикселей.

Покупателям нового план-
шета доступны два варианта — c 
с 4 Гб оперативной памяти и 64 
Гб встроенной памяти за 49 990 
руб., 6 Гб оперативной памяти 
и 128 Гб встроенной памяти за 
54 990 руб. Встроенную память 
можно расширить до 1 Тб с по-
мощью карты MicroSD. Девайс 
комплектуется пером S Pen. 
Емкость аккумулятора — 10 090 
мАч, поддерживается быстрая 
зарядка.

По сути, новый Tab S7 FE бу-
дет конкурировать на рынке 
только с обычным Galaxy Tab. 
Эти девайсы похожи как близ-
нецы-братья. Apple iPad Air, ко-
торый «живет» в этой же цено-
вой категории (50+ тыс. руб.), 
все же находится в своей собст-
венной лиге и его уместнее 
сравнивать именно с планшета-
ми на iOS, а Samsung является 
лидером среди планшетов на 
операционной системе Android.

Galaxy Tab A7 Lite получил 
8,7-дюймовый дисплей с разре-
шением 1340х800 пикселей. 
Планшет работает на восьмия-
дерном процессоре: четыре 
ядра работают на частоте 2,3 
ГГц, еще четыре — на частоте 1,8 
ГГц. Основная камера 8-мега-
пиксельная, с автофокусом. 
Фронтальная — 2 Мп. Для по-
купки доступны два варианта — 
с 3 Гб оперативной памяти и 32 
Гб встроенной памяти за 14 990 
руб.. и 4 Гб оперативной памяти 
и 16 Гб встроенной памяти за 
16 990 руб. Емкость встроенно-
го аккумулятора составляет 5 
100 мАч.

Согласно данным «М.Видео 
— Эльдорадо», больше всего де-
нег на российском рынке в ка-
тегории «планшеты» зарабаты-
вает Apple, а самыми продавае-
мыми устройствами являются 
две модели Samsung — Samsung 
Galaxy Tab A 10.1 (2019), 
Samsung Galaxy Tab A 8.0 
(2019), а замыкает тройку 
Huawei MediaPad T3 10. По ито-
гам 2020 года рынок планшет-
ных компьютеров в России до-
стиг 2,5 млн штук и 41,4 млрд 
руб.  

Вводные 
процедуры

Именно на основании таких данных и было 
принято решение о необходимости марки-
ровки воды. Она позволит отследить «жиз-

ненный путь» товара и выявить нелегальную продук-
цию.

По словам Новикова, поскольку в системе марки-
ровки будут отражаться данные о безопасности и каче-
стве воды, нет смысла дублировать эту работу и реги-
стрировать воду. По той же причине отрасль просит об 
отмене плановых проверок на два года (предприятия 
усиленно проверялись в 2019–2020 г.г.). А требования 
о 100% утилизации тары и упаковки может привести к 
подорожанию воды на 8% — такой расчет был сделан в 
декабре 2020-го, и с тех пор стоимость упаковки еще 
возросла.

Эксперимент заканчивается 1 июня, но до сих пор 
отсутствует решение для нанесения цифровой марки-
ровки на некоторые виды упаковки, не решен вопрос с 
работой на высокоскоростных линиях, перечисляет 
Максим Новиков. Чтобы не произошло сбоев, отрасль 
просит вводить маркировку в три этапа: лечебную ми-
неральную воду — с 1 марта 2022 года, лечебно-столо-
вую и столовую минеральную воду — с 1 сентября 2022 
года, а уже всю питьевую воду — с 1 марта 2023 года.

Власти уже пошли на уступки: эксперимент по мар-
кировке был продлен на два месяца, обсуждается воз-
можность предоставления льготных кредитов от 5 до 
50 млн руб. на покупку оборудования для маркировки. 
Но пока эта мера не утверждена, а многим предприя-
тиям требуется менее 5 млн руб. Поэтому союз плани-
рует просить о снижении этого порога. При этом для 
молочной отрасли предусмотрены льготные как «ко-
роткие», так и инвестиционные кредиты.  

Новый Tab S7 FE 
будет конкуриро-
вать на рынке 
только с обычным 
Galaxy Tab. Они 
похожи как бра-
тья-близнецы

Автогражданка 
теряет в цене

Поменялся также коэффициент на полис без 
ограничения круга лиц, допущенных к управ-
лению — так называемый «открытый» полис.

В исследовании сравниваются цены полисов до 
принятия поправок в закон (август–сентябрь 2020 г.) и 
после смены методики расчета (январь–февраль 2021 
г.) по базе предложений страховщиков на сервисе. Со-
гласно им стоимость полиса в среднем по стране под-
ешевела на 6%, то есть на 455 рублей.

Несмотря на то что коэффициент на «открытый» 
полис вырос с 1,87 до 1,94, его средняя стоимость сни-
зилась на 9% — на 1475 рублей. Аналитики предполага-
ют, что противоречие между снижением цены и ростом 
потолка базовой ставки объясняется тем, что коэффи-
циенты территории и возраста-стажа в большинстве 
своем снизились, а страховые компании за период ана-
лиза не успели компенсировать это понижение, доста-
точно подняв базовую ставку. Но период адаптации 
страховых компаний окончательно не завершен — ры-
нок полисов еще будет корректироваться. 

Заметнее всего изменилась стоимость полиса в 
крупных городах России. В Северной столице полис 
подешевел на 12,67%. То есть в среднем на 1200 ру-
блей. В Москве снижение составило 12,02%. В денеж-
ном выражении это больше, чем в Санкт-Петербурге — 
1275 рублей. Просто полисы в столице дороже. В Ека-
теринбурге ОСАГО в среднем потеряло в цене 11,6%, 
или 1021 рубль.

В Дальневосточном и Уральском федеральных 
округах стоимость ОСАГО снизилась в среднем на 8%, 
в Центральном и Северо-Кавказском — на 7%, в Сибир-
ском — на 6%, а в Приволжском, Южном и Северо-За-
падном — на 4%. В первую очередь это вызвано измене-
нием поправочных коэффициентов для этих регионов, 
в которые ранее закладывались более высокие риски. 

Кстати, индивидуализация тарифов на этом не за-
кончилась. На днях зампредседателя Центробанка 
Владимир Чистюхин заявил о необходимости продол-
жения реформы. По его словам, нужно отменить учет 
износа автозапчастей при выплате ущерба деньгами, 
отменить территориальный коэффициент и коэффи-
циент мощности, а также увеличить страховую выпла-
ту по жизни и здоровью до 2 млн рублей. Для реализа-
ции потребуется еще расширить тарифный коридор.  

1

— Узнайте больше о полисах ОСАГО на сайте 
rg.ru/sujet/3190

ЦИК

Центральная избирательная комис-
сия утвердила результаты учета объема 
эфирного времени, затраченного в апреле 
2021 года на освещение деятельности 
каждой парламентской партии в обще-
российских и региональных телерадио-
программах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о 
соблюдении в апреле 2021 года государ-
ственными общедоступными телеканала-
ми и радиоканалами, учрежденными и 
распространяемыми федеральным госу-
дарственным унитарным предприятием 
«Всероссийская государственная телеви-
зионная и радиовещательная компания» 
(ФГУП «ВГТРК»), требования Федераль-
ного закона «О гарантиях равенства пар-
ламентских партий при освещении их 
деятельности государственными общедо-
ступными телеканалами и радиоканала-
ми».

1

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Получат по услугам
Увы, так бывает далеко 
не всегда. Чаще всего 
вымогатели действуют 

так, что их к ответственности за 
хулиганство не привлечешь. Та-
кие вымогатели носят строгие 
костюмы, говорят вежливо. Но 
суть от этого практически не 
меняется. 

Разве не вымогательство, 
когда при покупке в кредит ав-
томобиля банк заставляет гра-
жданина, скажем, заключить 
еще договор на услуги ВИП-со-
провождения (это реальный 
случай из судебной практики), 
включающие трезвого водителя 
по вызову, персонального ме-
неджера, аварийного комисса-
ра и т.п. В результате человек за-
платил за и без того дорогой ав-
томобиль на 20 процентов боль-
ше. При этом ни в трезвом води-
теле, ни в персональном менед-
жере покупатель не нуждался. 

В конце прошлого года Банк 
России и Роспотребнадзор в 
совместном письме особо обра-
тили внимание, что оба надзор-
ных ведомства часто получают 
жалобы от граждан: при выдаче 
кредитов и займов кредиторы 
не дают людям возможности от-
казаться от дополнительных 
платных услуг. Чаще всего, ко-
нечно, банки заставляют гра-
ждан покупать страховки.

«Потребитель может в любое 
время отказаться и от уже ку-

пленной дополнительной услу-
ги — при условии оплаты испол-
нителю фактически понесен-
ных расходов», — подчеркнули в 
Банке России и Роспотребнад-
зоре. Однако проблема в том, 
что сегодня гражданину прихо-
дится долго и тяжело судиться 
за свои права. А отказаться от 
«щедрого предложения» зара-
нее — нет возможности. Потому 
никто договариваться с челове-
ком не собирается. Либо плати и 
уходи, либо просто уходи.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев отметил, что на 
практике нередко в договоры с 
потребителями включаются ус-
ловия, которые противоречат 
закону и неоднократно призна-
вались в судах недопустимыми.

«Подготовленный законо-
проект повышает гарантии за-
щиты прав потребителей и пред-
усматривает перечень условий, 
ущемляющих их права. Инициа-

тива запрещает отказывать че-
ловеку в исключении из догово-
ра неправомерных условий», — 
пояснил Владимир Груздев.

Иными словами, теперь не 
придется спорить по каждому 
пункту, насколько он допустим. 
В законе все пропишут настоль-
ко конкретно, что спорить, по 
сути, будет не о чем. Как подчер-
кнул Владимир Груздев, иници-
атива предусматривает сроки 
компенсации потребителям 
убытков,  возникших из-за 
включения в договор неправо-
мерных условий. Требования о 
возмещении убытков подлежат 
удовлетворению в течение 10 
дней со дня их предъявления по-
требителем.

Для коммерсантов делать 
вид, что не знают и не понимают 
законы, будет себе дороже.

«Если продавец откажется в 
досудебном порядке удовлетво-
рить законные требования по-
требителя, то решением суда 
может быть оштрафован в раз-
мере 50 процентов от взыскан-
ной суммы. Надо отметить, что 
этот штраф взыскивается в 
пользу потребителя. Таким 
образом, в случае судебного 
разбирательства клиент полу-

чит в полтора раза больше, чем 
ему полагалось бы в случае осу-
ществления продавцом выплат 
в досудебном порядке», — рас-
сказал Владимир Груздев. 

Важный момент: список не-
допустимых условий не ограни-
чивается только навязанными 
услугами. Проблема гораздо 
шире. Всего в предложенном пе-
речне 13 пунктов, и каждый из 
них буквально выстрадан су-
дебной практикой.

Председатель правления 
АЮР также пояснил, что отно-
сится к недопустимым услови-
ям. «Например, установление 
фейсконтроля в различных раз-
влекательных заведениях, когда 
администрация наделяет себя 
правом пускать или не пускать 
людей по собственному усмо-
трению. Нельзя также ограни-
чивать потребителя в способе 
защиты нарушенных прав. Так, 
в одном из случаев сеть спор-
тивных магазинов в правилах 
оборота подарочных карт вклю-
чала условие, что подарочные 
карты не подлежат возврату. 
Суд признал это условие ущем-
ляющим права потребителей», 
— резюмировал он.   

1

1

— В Роскачестве раскрыли секрет маркировок «эко», «био» 
 и «натуральное»
rg.ru/art/2094950

— Читайте также: За какие 
услуги россияне могут 
не платить адвокатам 
rg.ru/art/2102660
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потребителей добились в 2020 

году в судах компенсации за на-

рушение своих прав. 

МЕЖДУ ТЕМ

Краснодарский край стал первым 

из всех российских регионов, кото-

рый законодательно урегулировал 

работу промоутеров. Согласно све-

жим поправкам в региональный за-

кон «Об административных наруше-

ниях», для зазывал, которые на-

стырно предлагают прохожим услу-

ги такси, аренды квартир, экскур-

сии, морские прогулки и другие, 

предусмотрены штрафы до пяти ты-

сяч рублей. Если же граждане, пыта-

ющиеся скрасить наш отдых, сов-

сем перейдут грань, как трое това-

рищей из Сочи, пото могут попасть 

и под статью «Мелкое хулиганство».

Новый закон, регулирующий рабо-

ту промоутеров, вступил в силу с 

первого мая. Однако бороться с 

нелегальными фотографами и мно-

гочисленными «рекламщиками» 

экскурсий - непростая задача, так 

как в последние годы зазывалы 

превратились в традиционный 

атрибут набережных и пляжей. По-

мимо раздутых обещаний о ярких 

турах, такие организаторы зача-

стую принимают деньги без контр-

ольно-кассовой техники и платеж-

ных документов, поэтому число 

жалоб о некачественном обслужи-

вании и фактах обмана растет как 

снежный ком. 

— Общее количество людей, задей-

ствованных при организации дан-

ного вида услуг на территории горо-

да-курорта, составляет более 300 

человек, — объяснил заместитель 

главы Сочи Владимир Пушкарев. - 

Преимущественно это граждане 

других регионов России и госу-

дарств, в том числе Абхазии, посто-

янно не проживающие на террито-

рии Краснодарского края, не имею-

щие прописки, регистрации и раз-

решения на трудовую деятельность. 

Демпингуя на экскурсионном рын-

ке, они причиняют существенный 

вред фирмам, работающим в легаль-

ном правовом поле. 

Подготовила Анна Юркова, 
Краснодарский край

Досье «РГ»

Список запретных условий
Каждый, кто хочет заработать на услугах для граждан, должен помнить 

важные «нельзя»:

1. Нельзя вводить штрафы и неустойки для клиентов.

2. Нельзя вводить фейсконтроль: обслуживать или не обслуживать ко-

го-то по собственному усмотрению.

3. Нельзя навязывать дополнительные платные услуги.

Всего в законопроекте перечислено 13 условий, но подчеркнуто, что 

список может быть расширен.

А К Ц Е Н Т

Нередко дополнительные услуги 
навязывают банки при выдаче 
кредитов, так что платить приходится 
намного больше

Кто живет в арендном доме

Один из новоселов-льготников — рентгенолог воро-

нежской больницы скорой помощи Валентин Шульга. 

Работу в столице региона ему, врачу из райцентра, 

предложили полгода назад, в разгар пандемии. С тех 

пор видеться с родственниками удается наездами — 

вместе с сыном-студентом он снимал за 15 тыс. руб. в 

месяц двушку на пятом этаже хрущевки. Жена, ухажи-

вающая за пожилой матерью, и дочка-школьница оста-

вались дома. Буквально неделю назад врач подал заяв-

ление на участие в программе льготной аренды и до 

сих пор не верит своему везению: семья уже обживает 

новенькую трешку на шестом этаже арендного дома. 

Платить придется всего 8,2 тыс. руб. в месяц плюс ком-

мунальные услуги (до 2,5 тыс. руб. ежемесячно). О по-

купке мебели можно не задумываться — в квартире 

есть все необходимое. Установлен кухонный гарнитур, 

есть обеденный стол и кресла, два дивана, кровать, гар-

деробная, шторы на окнах. Оснащена она и бытовой 

техникой — есть холодильник, посудомоечная и сти-

ральная машины, телевизор. Одну из комнат семья вы-

делила для бабушки, благодаря безбарьерной среде ее 

можно будет вывозить на прогулки.

Пока воронежский проект льготной аренды рассчитан 

на три года. За это время семья Шульги надеется, про-

дав жилье в глубинке, решить квартирный вопрос и 

съехать в собственное жилье в областном центре. А их 

трешку в арендном доме смогут занять другие аренда-

торы. Сейчас среди соседей несколько коллег врача.

Бесплатно можно оказывать любую дополнительную услугу. Но если из-за 
нее вырастает стоимость покупки, то навязывать такой сервис нельзя.

 МИНОБОРОНЫ 
Срок подачи документов 
в Суворовские 
и Нахимовское училища 
продлили до 10 июня

Кандидат 
в кадеты

Юрий Гаврилов

В Минобороны России сообщили, что срок приема 
личных дел кандидатов в суворовцы, нахимовцы и ка-
деты в этом году продлен с 1 до 10 июня.

Такое решение глава минобороны Сергей Шойгу 
принял в ответ на многочисленные обращения в Глав-
ное управление кадров МО и сами «кадетки». Ребята и 
их родители писали и туда, и министру, что сбор необ-
ходимых для поступления документов, в первую оче-
редь медицинских справок, затягивается из-за повы-
шенной загруженности в период пандемии коронави-
руса врачей и других специалистов. А без целого паке-
та обязательных бумаг мальчишек и девчонок просто 
не допустят к вступительным испытаниям.

Военные с этими доводами согласились и перенесли 
сроки подачи личных дел кандидатов на учебу. Напом-
ним, что в прошлом году, когда обстановка с коронави-
русом в стране была тяжелей, в минобороны прияли 
более радикальное решение — все необходимые доку-
менты поступающим разрешили отправить на элек-
тронную почту учебных заведений. А срок подачи лич-
ных дел в Суворовские, Нахимовское и кадетские учи-
лища тогда ограничили первым июля.

 В этом году вступительные испытания будут прово-
диться в очном формате на территории училищ. Кроме 
того, нынешним летом дополнительные выездные при-
емные комиссии пансионов воспитанниц Миноборо-
ны РФ отправят во Владивосток, Екатеринбург, Кали-
нинград, Краснодар, Новосибирск и Самару.   
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ОБРАЗОВАНИЕ В России 
стартует ЕГЭ-2021

Начнем 
с географии

Ксения Колесникова

31 мая по всей стране стартует ЕГЭ: в этот день вы-
пускники сдают географию, литературу и химию. Эк-
замены по всем предметам начинаются в 10.00 по 
местному времени.

В школах во время  ЕГЭ будут усилены меры безопа-
сности, на входе у всех измерят температуру. Будут де-
журить 7 тысяч медицинских работников, которые 
при необходимости смогут оказать помощь выпускни-
кам. 

Затем пройдет самый массовый «единый» — по рус-
скому языку. Он разделен на два дня: 3 и 4 июня. А самый 
популярный в этом году предмет по выбору — профиль-
ную математику — «егэшники» будут сдавать 7 июня.  
Следующие экзамены пойдут с приличным интервалом. 
В среднем по два в неделю, чтобы выпускники успевали 
передохнуть и переключиться.

Что важно? Большинство ребят завершат сдачу ЕГЭ 
уже 25 июня: в этот день пройдет информатика. А все, 
что после — резервные и дополнительные дни. Они нуж-
ны только для тех, кто пропустил основной срок по бо-
лезни или другой уважительной причине. В Рособрнад-
зоре уверяют: даже у тех ребят, кто будет сдавать в по-
следний резервный день, 17 июля, останется время, что-
бы успеть подать заявления в вузы. 

Напомним, Единый госэкзамен в этом году сдают 
только те ребята, кто собрался поступать в высшие учеб-
ные заведения. Таких 724 тыся-
чи человек. Из них почти 630 ты-
сяч — выпускники 2021 года. 
Чтобы получить школьный атте-
стат, достаточно сдать только 
единый госэкзамен по русскому 
языку. Результаты ЕГЭ по про-
фильной математике или любым 
другим предметам по выбору на 
выдачу обычного школьного ат-
тестата никак не повлияют.  

ПОДРОБНОСТИ Президентский полк возобновил разводы 
пеших и конных караулов

Кремлевский «торт»

Игорь Елков

Н
а Соборной площа-
ди Кремля провели 
первую в 2021 году 
церемонию развода 
караулов. В прош-
лом году из-за пан-
демии разводы от-
меняли.

— Мы тренирова-
лись полгода, — говорит рядовой 
роты специального караула Пре-
зидентского полка Григорий Ца-
регородцев. — Самое сложное: 
это побороть волнение. 

Его товарищ Николай Лужков 
уточнил, что секрет успеха 
прост: ежедневные тренировки 
по 3—4 часа — так строевые прие-
мы доводятся до автоматизма.

В программу включили новые 
элементы: построение «ром-
бом», фигуры «торт», «фейер-
верк» и «снежинка». С фейервер-
ками все понятно — это военные 
дела. А вот по поводу тортов у ав-
тора этих строк возникли вопро-
сы. Оказалось, все просто: если 
смотреть на перестроения свер-

ху, то визуальные аналогии воз-
никнут сами собой. Так что у тех, 
кто смотрит  шоу по телевизору 
(операторы снимают с колоколь-
ни Ивана Великого) есть даже 
преимущество. Ну а для тех, кто 
любит видеть все своими глаза-
ми, место встречи традицион-
ное: Кремль, Соборная площадь, 
по субботам — ровно в 12.00.   

Приз зрительских симпатий 
(овации) получила кавалерия. 

—  Кони, несмотря на плохую 
погоду, вели себя достойно, — от-
метил командир эскадрона Кава-
лерийского почетного эскорта 
капитан Сергей Иваненко.

Деталь: боевой конь капитана 
— 12-летний тракененец по клич-
ке Люксембург — к радости жур-
налистов проявил интерес к на-
шим микрофонам. Но... так ниче-
го и не сказал. Просто вырази-
тельно посмотрел в камеры: к 
чему слова? Приходите, все сами 
увидите.  

СОБЫТИЕ  Зачем в Москве 
открыли десятый вокзал  

«Стрижу» 
понятно 

Сергей Бабкин  

В первые дни своей работы новый Восточный вокзал 
Москвы принял тысячи пассажиров из Нижнего Нов-
города, Иванова, Мурманска. Среди первых выезжаю-
щих из нового терминала оказался даже известный му-
зыкант Денис Клявер. «Первый раз еду на гастроли на 
«Стриже», — рассказал он. — А отправляемся с классно-
го, современного вокзала». 

И Денис Клявер, и другие пассажиры привыкли, 
что железнодорожные вокзалы обычно находятся в 
центре города. «Мы вообще только вчера поняли, что 
едем не с Курского, — поделилась одна из пассажирок 
«Стрижа», Юлия Гапонова. — Маршрут был непривыч-
ный, но ничего — вовремя добрались». Многие из тех, 
кто ожидал посадки на скоростной поезд до Нижнего, 
ехали к Восточному на метро. От станции «Черкизов-
ская» по крытому переходу до терминала идти не бо-
лее 10 минут. Еще меньше  — от МЦК Локомотив. Во-
кзал образует большой пересадочный узел, смысл в 
том, чтобы пассажиры за короткое время смогли вый-
ти к городскому транспорту. Получается ничуть не 
дольше, чем из Курского.

Восточный не похож на вокзалы, которые строились 
100 лет назад. Если раньше был упор на архитектурную 
составляющую, то сейчас — на практичность. На вокзале 
есть залы ожидания, где можно зарядить телефоны. К 
услугам гостей — кафе (от 250 рублей за ролл с кофе) и 
автоматические камеры хранения, где можно оставить 
вещи до трех суток (100 рублей в час, но на долгий срок 
— дешевле). На втором этаже — зал повышенной комфор-
тности и переходы к метро и МЦК с лифтами, эскалато-
рами и подъемниками для колясок. На первом — кассы, 
зона перекуса, панорамные окна с видом на перрон. 
Подъехать к вокзалу можно на всех видах транспорта 
как со стороны стадиона «Локомотив», так и с «парад-
ного» въезда от Северо-Восточной хорды. Здесь оста-
навливаются автобусы, есть зона кратковременной 
парковки, чтобы быстро высадить пассажиров и уехать.             

«Запустив новый вокзал, мы разгружаем центр Мо-
сквы», — заявил мэр Сергей Собянин. Раньше все тран-
зитные поезда останавливались на Курском вокзале. 
Теперь же составы из Мурманска, Ижевска и других 
крупных городов делают остановку на Восточном. Че-
рез новый терминал проходят «Ласточки» и «Стрижи», 
следующие по маршрутам Москва — Нижний Новгород 
и Москва — Иваново, а также транзитные поезда, кото-
рые едут через столицу в Адлер, Анапу, Белгород, Вла-
дикавказ, Волгоград, Ейск, Кисловодск, Махачкалу, Но-
вороссийск, Челябинск. Сотни пассажиров могут вый-
ти, не тратя время на дорогу в центр. От Восточного ва-
риантов для пересадки не меньше, чем от Курского.

Новый вокзал также нужен Москве и Подмосковью 
для развития МЦД, уточнил гендиректор РЖД Олег Бе-
лозеров. Раньше многие поезда проезжали столицу по 
участку Курская — Каланчевская. Этот же перегон был 
задействован для скоростных поездов московских диа-
метров. Теперь транзитные поезда от Восточного пой-
дут по транзитным путям МЦК в обход центра. Это ни-
как не повлияет на движение «Ласточек» по кольцу, 
зато позволит чаще пускать составы по МЦД-2 и буду-
щему МЦД-4. Параллельно между Курской и Каланчев-
ской продолжается реконструкция путей, которая 
должна завершиться к 2023 году.   

Восточный не похож ни на один московский вокзал — здесь 
мало архитектуры и много практичности. 

В разводе участвуют: 12 всадников, 36 бойцов пешего караула, 7 человек в знаменной группе (знаменосец с ассистентами) и Президентский оркестр. И дождь — никому не помеха.

ПРОГРАММА 

Туристический 
кешбэк 
для студентов 
запустят 1 июля

ТАРИФ ДЛЯ 
ВОЛОНТЕРА
Евгений Гайва

Программу туристического 
кешбэка для участников сту-
денческих конкурсов АНО 
«Россия — страна возможно-
стей» планируется запустить с 
1 июля, заявила руководитель 
Ростуризма Зарина Догузова.

«Эта программа обязатель-
но будет работать, мы ее запу-
стим в ближайший месяц. По 
нашим расчетам, она должна 
заработать в ближайший ме-
сяц, с 1 июля», — сказала Догу-
зова в ходе пресс-конференции 
в ТАСС. На финансирование 
программы планируется выде-
лить 2 млрд рублей. 

АНО «Россия — страна воз-
можностей» объединяет кадро-
вые, социальные и образова-
тельные проекты со всей Рос-
сии. Это площадка для общения 
талантливых и неравнодушных 
людей всех возрастов, обмена 
опытом между предпринимате-
лями, управленцами, молоды-
ми профессионалами, добро-
вольцами и социальными акти-
вистами.

Ранее замглавы Ростуризма 
Елена Лысенкова рассказыва-
ла, что программа будет прохо-
дить с 1 июля по 30 ноября, при 
этом специальный кешбэк для 
школьников и студентов, побе-
ждающих в конкурсах и олим-
пиадах, станет ежегодным. В 
программе предполагается 
увеличить кешбэк до 50% за 
туры выходного дня (не более 
18 тыс. руб.), и до 70% — за не-
дельные поездки, но сумма воз-
врата не может превышать 25 
тыс. руб. При этом тур выход-
ного дня должен стоить до 10 
тыс. руб., а поездка на неделю — 
до 36 тыс. руб. Получить 
кешбэк можно будет только за 
пакетные туры с трехразовым 
питанием и экскурсионным 
обслуживанием, гостиницы в 
программе не участвуют. В 
этом году, по предварительным 
оценкам, в программе примут 
участие около 300 тыс. чело-
век, примерно поровну школь-
ников и студентов.  

ГРАНИЦА 

Приехать
в Россию
на матчи 
Евро-2020 
можно 
без визы

БОЛЕТЬ
ПО ПАСПОРТУ
Петр Аннин

Въехать в Россию иностранные 
зрители чемпионата Европы по 
футболу 2020 года, который 
был перенесен из-за пандемии 
коронавируса на этот год, смо-
гут по паспорту болельщика 
(Fan ID) без дополнительного 
оформления визы. На стойке 
паспортного контроля они смо-
гут предъявить или заламини-
рованный документ, или его 
электронную версию. Об этом 
сообщили в минцифры. «Такой 
порядок въезда действует с 
00.00 29 мая 2021 года по мест-
ному времени и заканчивается 
в день проведения последнего 
матча, в 23.59 2 июля 2021 
года», — уточнили в ведомстве.

Для прохода на стадион 
электронный Fan ID уже не по-
дойдет, надо будет предъявить 
заламинированную карту. По-
лучить ее можно в одном из 
центров выдачи Fan ID в Москве 
или Петербурге. Использовать 
паспорт болельщика можно в 
течение всего периода проведе-
ния матчей Евро-2020 в Петер-
бурге.

Старые Fan ID, полученные 
для посещения матчей Кубка 
Конфедераций FIFA-2017 и 
чемпионата мира по футболу 
2018 года, во время предстоя-
щего европейского чемпионата 
действовать не будут, преду-
предили в минцифры. Обнов-
ленный Fan ID надо будет полу-
чить и тем, подавал заявку на 
получение паспорта болельщи-
ка до 1 октября 2020 года. 

Паспорт болельщика — пер-
сонифицированная карта зри-
теля, часть системы идентифи-
кации футбольных болельщи-
ков. Fan ID — именной документ, 
без него невозможно попасть 
на матчи чемпионата Европы. 
Оформить Fan ID можно на спе-
циальном сайте (fan-id.ru) или в 
центрах выдачи паспортов бо-
лельщика бесплатно.  

Расписание ЕГЭ 
смотрите по этому 
QR-коду.

— Как это было: фото- и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2103276

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2103354Шоу по субботам: бойцы Президентского полка «отправляют» в управляемый полет карабин Симонова весом 3,7 кг.
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ОБЩЕСТВО В Подмосковье открылась выставка «Врачеватели душ и телес»

О тех, кто спасал
Татьяна Хорошилова

В 
подмосковном просвети-
тельском центре «Усово-
Спасское» в день памяти 

Собора новомучеников в Буто-
во открылась выставка «Враче-
ватели душ и телес», посвящен-
ная духовному подвигу врачей 
и священнослужителей москов-
ских общин сестер милосердия 
Российского общества Красно-
го Креста (РОКК) под покрови-
тельством великого князя 
Сергея Александровича и вели-
кой княгини Елизаветы Федо-
ровны Романовых, организо-
ванная Фондом «Елисаветин-
ско-Сергиевское просветитель-
ское общество» (ЕСПО).

— Выставка посвящена тем, 
кто спасал жизни людей и ри-
сковал своей, кто проявил выс-
шую степень милосердия в са-
мые сложные дни. Мы понима-
ем, что делали и делают сегодня 
наши врачи и в красных зонах, и 
в реанимациях, — сказал губер-
натор Подмосковья Андрей Во-
робьев на открытии.

— Созданием Красного Кре-
ста мы обязаны России, — под-
черкнула глава Фонда ЕСПО 

Анна Громова. — В год основания 
Российского общества Красно-
го Креста в 1867 году в его со-
ставе было 24 учреждения, а к 
концу XIX века — 500, включая 
84 общины сестер милосердия. 
РОКК оказывал помощь ране-
ным, сестры милосердия сопро-
вождали войска в походах. В его 
деятельности участвовали Пи-
рогов, Склифосовский, Боткин.

...Когда в феврале 1905 года 
великий князь Сергей Алексан-
дрович был убит при подъезде к 
Никольской башне Кремля бом-
бой Каляева, княгиня не сломи-
лась. Елизавета Федоровна по-
сле смерти мужа, московского 
генерал-губернатора, приобре-
ла участок земли на Большой 
Ордынке и создала в 1909 году 

Марфо-Мариинскую обитель, 
открыв новую страницу исто-
рии социального служения 
ближнему.

Духовником обители стал 
отец Митрофан (Сребрянский), 
чье 150-летие отмечается со дня 
рождения. Отец Митрофан ра-
нее был священником  драгун-
ского Черниговского полка, ше-
фом которого была великая кня-
гиня. Через всю Русско-япон-
скую кампанию прошла с ним 
походная церковь, подаренная 
Елизаветой Федоровной. Отец 
Митрофан — священник полко-
вой, а не обозный, перенес с сол-
датами все тяготы войны, за что 
был награжден золотым напер-
сным крестом на Георгиевской 
ленте. События описаны в его 

книге «Дневник полкового свя-
щенника», которая свидетель-
ствует о героизме русского во-
инства.

Сребрянский принимал 
участие в составлении устава 
Марфо-Мариинской обители. 
Сестры, жившие в обители, в 
отличие от монахинь, могли 

уйти и создать семью. В 1911 
году в обители действовали 
бесплатные больница, амбула-
тория, приют для девочек, вос-
кресная школа, библиотека, 
столовая.

...На пасхальной неделе 1918 
года великая княгиня Елизавета 
Федоровна была арестована и 
увезена в Алапаевск, где 18 
июля приняла мученическую 
смерть от рук большевиков. 
Отец Митрофан продолжал 
окормлять сестер Марфо-Мари-
инской обители. 29 апреля 1925 
года он был арестован, а об-
итель закрыли.

Часть выставки, на которой 
представлено более 100 арте-
фактов и документов, посвяще-
на духовникам и сподвижникам 
великой княгини Елизаветы Фе-
доровны — священномученику 
Сергию Махаеву, расстрелянно-
му в 1937 году на Бутовском по-
лигоне, митрополиту Ленин-
градскому и Ладожскому Елев-
ферию (Воронцову), преподоб-
ноисповеднику, архимандриту 
Гавриилу Мелекесскому (Игош-
кину), отбывшему 16 лет в лаге-
рях, протоиерею Евгению Си-
надскому и другим.

Подобно врачам, священно-
служителям и сестрам мило-
сердия Российского общества 
Красного Креста, облегчавшим 
страдания ближних в период 
войн, эпидемий и стихийных 
бедствий в конце XIX — начале 
XX веков, в наше время не 
меньший подвиг совершают 
врачи-герои, находящиеся на 
передовой в борьбе с панде-
мией.   В экспозиции выставки более 100 уникальных артефактов и документов.

А К Ц Е Н Т

Выставка посвящена тем, кто спасал 
жизни людей и рисковал своей, 
кто проявил высшую степень 
милосердия в самые сложные дни

Выставку открыли губернатор Московской области Андрей Воробьев 
и глава фонда «Елисаветинско-Сергиевское просветительское общество» 
Анна Громова.
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В МИРЕ

ПОДРОСТКОВ 
РАЗРЕШИЛИ 
ПРИВИВАТЬ
Александр Саможнев

Европейское агентство лекар-
ственных средств одобрило 
применение вакцины Pfizer/
BioNTech для подростков стар-
ше 12 лет. В ходе тестирования 
двух тысяч несовершеннолет-
них отмечена 100% эффектив-
ность препарата, утверждают 
производители. «Вакцина уже 
одобрена для лиц старше 16. Те-
перь у нас есть данные, что она 
безопасна и для возраста от 12 
до 15 лет. Это позволило расши-
рить эффективность вакцины 
на молодую часть населения», 
— цитирует Euronews главу де-
партамента по угрозам здоро-
вью Марко Кавелери. По его 
словам, выводы Агентства ле-
карственных средств должна 
утвердить Еврокомиссия. При 
этом каждая страна Евросоюза 
будет самостоятельно прини-
мать решение о вакцинации де-
тей. 

ГЛУБОКО 
ПОГРУЗИЛСЯ
Петр Лихоманов

В Египте погиб 62-летний Вик-
тор Гвоздь, человек, руководив-
ший украинской разведкой с 
2014 по 2016 год. Как рассказа-
ли украинские СМИ, на Кра-
сном море военный пенсионер 
в компании друзей отмечал 
свой день рождения и попутно 
занимался давним хобби — дай-
вингом, имея международный 
сертификат на погружения до 
100 метров.  По сообщению ген-
прокуратуры Египта смерть 
Гвоздя признана несчастным 
случаем: свидетели видели, как 
он быстро поднимался с глуби-
ны около 40 метров на повер-
хность и после этого был еще 
жив, скончался Гвоздь уже в 
клинике. Официальной причи-
ной смерти назван «упадок сил 
в результате резкого подъема», 
то есть острая декомпрессия. 
Гвоздь в свое время участвовал 
в миротворческой операции на 
территории Югославии, после 
служил там военным атташе, а 
позже оказался в представи-
тельстве Украины при ООН. С 
2003 года занимал высокие по-
сты в СБУ и военном ведомстве, 
симпатизировал украинским 
националистам. Внешнюю раз-
ведку возглавил по указу глава-
ря госпереворота Турчинова и 
мог немало знать о гибели рей-
са MH17. 

ТАЙНАЯ 
СВАДЬБА
Диана Ковалева

Британский премьер Борис 
Джонсон тайно женился на сво-
ей подруге Кэрри Саймондс. С 
таким утверждением выступи-
ла газета The Sun. По данным 
британского издания, свадеб-
ная церемония прошла в усло-
виях строжайшей секретности 
и стала сюрпризом даже для со-
трудников Даунинг-стрит и 
коллег Джонсона по партии.. 

«Я был немного удивлен, 
когда на днях он пришел на 
встречу с парадной прической. 
Он не был таким неопрятным, 
как обычно, и первое, что при-
шло мне в голову, — это что он, 
возможно, будет присутство-
вать на каком-то особом меро-
приятии. Я думал, что это мо-
жет быть VIP-саммит, но не по-
дозревал, что это может быть 
внезапная свадьба», — цитирует 
издание представителя Консер-
вативной партии. Сообщается, 
что молодожены готовились к 
свадьбе шесть месяцев. Всего 
на церемонию в Вестминстер-
ский собор пришли менее 30 
гостей, причем все они получи-
ли свои приглашения в послед-
нюю минуту. Присутствовал на 
мероприятии и годовалый сын 
новобрачных, Уилфред.  

Для проведения бракосоче-
тания собор на некоторое вре-
мя закрыли для туристов, без-
опасность церемонии обеспе-
чивала полиция. По данным The 
Sun, на месте даже находились 
несколько машин с вооружен-
ными правоохранителями. Бо-
рис Джонсон стал первым за 
последние 199 лет британским 
премьером, который женился в 
течение срока своих полномо-
чий. До него это сделал Роберт 
Ливерпул в 1822 году. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд Варшавы 
отказал в аресте 
российского 
авиадиспетчера

Неудобный 
приговор  

Ариадна Рокоссовская

Суд в Варшаве отказал в аресте российского авиади-
спетчера Павла Плюснина, дежурившего в аэропорту 
Смоленск-Северный 10 апреля 2010 года — в день кру-
шения польского президентского самолета Ту-154М. 
Это решение должно стать ушатом холодной воды для 
польских властей и всех любителей теории заговора. 
Напомним, что польские власти уже много лет делают 
все, чтобы доказать, что польский лайнер, на борту ко-
торого находился президент Лех Качиньский, задел 
крылом за российскую березу «по дьявольскому плану 
Кремля». Межгосударственный авиационный комитет 
(МАК) непосредственной причиной крушения при-
знал решение экипажа не уходить на запасной аэро-
дром, а системными причинами — недостатки в обеспе-
чении полета и подготовке экипажа. Но несколько лет 
назад польских прокуроров осенило, что это россий-
ские авиадиспетчеры «умышленно спровоцировали 
авиакатастрофу».  В сентябре прошлого года замглавы 
министерства внутренних дел Польши Ярослав Зелин-
ский в эфире радио Zet, не моргнув глазом, заявил, что 
вполне можно себе представить, что российские ди-
спетчеры умышленно вели самолет к столкновению с 
землей, в то время, как в кабине должен был произойти 
взрыв. Решение суда Варшавы возвращает польских 
мечтателей на землю. Судья района Мокотув Эдита 
Снастин-Юркин постановила, что для временного аре-
ста Павла Плюснина нет оснований и что собранных 
доказательств недостаточно для признания высокой 
вероятности совершения подозреваемым умышленно-
го преступления. 

КАЗУС В Италии продали 
невидимую скульптуру

Евро 
из пустоты

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Итальянский художник Сальваторе Гарау впервые в 
истории смог продать невидимую скульптуру за астро-
номические для столь необычного произведения день-
ги. Работа под названием «I am» («Я есть») была реали-
зована на торгах одного из немногих итальянских аук-
ционных домов, специализирующихся исключительно 
на современном искусстве. К удивлению собравшихся, 
убежденных в том, что «ничто» не может считаться 
арт-объектом, у Гарау есть единомышленники и почи-
татели. На это указывает то, что финальная цена произ-
ведения в 2,5 раза превысила изначально заявленную, 
достигнув отметки 15 тысяч евро. Доказательством 
того, что покупатель, имя которого не разглашается, 
приобрел не просто воздух, а произведение искусства, 
служит специальный сертификат. В нем отражено пра-
во собственности на нематериальную скульптуру. Вдо-
бавок автор скульптуры, судя по всему, вдохновленный 
сказкой Андерсена «Новое платье короля», на полном 
серьезе сопроводил этот документ своими рекоменда-
циями. Работа сможет поместиться только в частном 
доме, а для ее установки потребуется освободить про-
странство 1,5 на 1,5 метра. Специальное освещение и 
климат-контроль в месте ее расположения не обяза-
тельны, так как они не повлияют на восприятие произ-
ведения. В прошлом году художник «выставил» в Мила-
не свою работу «Будда в созерцании» — она также пред-
ставляла собой пустое пространство, ограниченное 
лентами на полу. 

СКАНДАЛ Лидер партии «зеленых» ФРГ о роли солдат вермахта… в объединении ЕС

«Зеленая» — 
с оттенком коричневого
Алексей Чуриков

К
андидат в канцлеры ФРГ и 
лидер фракции «Союз 
-90»/«зеленые» Анналена 

Бербок поразила двусмыслен-
ным и провокационным заявле-
нием на историческую тему. Ха-
ризматичный политик, как ее 
называют немецкие СМИ, вы-
ступая на форуме «Будущее от-
ношений ЕС—США», организо-
ванном американским «Атлан-
тическим советом» (признан 
нежелательной в РФ организа-
цией), фактически заявила, что 
единая Европа стала возмож-
ной благодаря солдатам вермах-
та. Рассуждая о проблеме укре-
пления единства Евросоюза, 
Бербок рассказала, что когда 
она вступила в партию «зеле-
ных» ей довелось присутство-
вать на мероприятии по случаю 
принятия новых стран-членов в 
ЕС. 1 мая 2004 года вместе с 
Йошкой Фишером, занимав-
шим тогда пост главы МИД ФРГ, 
она стояла на мосту через реку 
Одер на границе с Польшей. И 
неожиданно вспомнила, что 
именно здесь зимой 1945 года 
воевал ее дед. На чьей стороне и 

против кого — понятно без слов. 
Дословная цитата Бербок: «Ух 
ты! Мы стоим плечом к плечу 
не только с Йошкой Фишером, 
но и с нашими дедушками, бла-
годаря которым враждовавшие 
страны теперь живут не просто 
в мире, но и в дружбе». Канди-
дат в канцлеры отметила, что, 
стоя на том самом мосту, она 
наблюдала, как Европа вновь 

объединяется. Иными словами, 
Бербок сказала следующее: 
«Спасибо деду, спасибо вер-
махту за единую Европу!». 

Немецкие политики «новой 
волны» небрежно обращаются с 
историческими фактами. И ли-
деры «зеленых» не исключение. 

Вместе с призывами к борьбе за 
чистоту рек и благополучие зве-
рушек немецкие «экологисты» 
21 века включают в программу 
и историческую повестку. При-
чем она во многих пунктах сов-
падает со взглядами неоконсер-
вативных и ультралиберальных 
американских кругов и основа-
на на переписывании истории 
Второй мировой войны. Опять 
же дадим слово Бербок. После 
рассуждений о роли своего деда 
в объединении Европы, канди-
дат в канцлеры заявила: «Бер-
лин должен играть гораздо бо-
лее значимую роль в междуна-
родной политике единой Евро-
пы, а НАТО нуждается в укре-
плении, в том числе за счет уве-
личения бюджета и расширения 
географии своих «гуманитар-
ных миссий». На поверку Бер-
бок оказалась таким же «паци-
фистом», как и господин Йозеф 
Фишер, который, напомним, 
всячески приветствовал втор-
жение войск НАТО в Югосла-
вию.

В этой связи весьма показа-
тельным выглядит выступление 
на прошлой неделе заместителя 
Бербок в партии «зеленых». Ро-

берт Хабек на радиостанции 
Deutschlandfunk призвал  не-
мецкие власти к поставкам ору-
жия Киеву. Это заявление Хабек 
сделал в ходе поездки на Украи-
ну, где посетил линию соприко-
сновения на востоке страны и 
встретился с президентом Зе-
ленским. Призывы заместителя 
фрау Бербок ожидаемо вызвали 
скандал в Германии. И не только 
потому, что Берлин остается 
участником Нормандского фор-
мата переговоров о мирном 
урегулировании внутриукра-
инского конфликта. Важнее 
другое — один из лидеров немец-
ких «зеленых» пошел против 
многолетней политики ФРГ, вы-
ступавшей против экспорта во-
оружений в зоны конфликтов. 
Более того, призывы Хабека к 
продаже оружия Украине про-
тиворечат предвыборной про-
грамме его собственной пар-
тии, где прописано, что «зеле-
ные» намерены «положить ко-
нец поставкам вооружений в 
кризисные регионы и зоны, ох-
ваченные войнами». Но канди-
дат в канцлеры фрау Бербок 
своего воинственного замести-
теля поправлять не стала...  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Башар Асад переизбран президентом Сирии

Гуляли всем Дамаском

Игорь Дунаевский 

Д
амаск стихийными 
народными гуляния-
ми отметил переиз-
брание Башара Асада 
президентом Сирии. 
Согласно конститу-
ции страны, приня-
той в 2012 году, срок 
президентских пол-

номочий — 7 лет. По данным гла-
вы сирийского парламента Хам-
муда Сабага, победа убедитель-
на — за Асада отдали голоса 95 
процентов из 14 миллионов гра-
ждан, которые пришли к урнам 
в день выборов, 26 мая. Явка со-
ставила 78 процентов. Сам 
Асад, комментируя активность 
избирателей, заявил, что она 
«стала ответом на заявления за-
падных политиков», критико-
вавших выборы.

Уставшие от многолетней 
войны и желающие хоть какой-
то определенности сирийцы 
вышли на гуляния в Дамаске и 
других городах еще до оконча-
тельного подведения итогов, 
ведь победа Асада, возглавляю-
щего страну с 2000 года, боль-
ших сомнений не вызывала. Де-
сятки тысяч жителей разъезжа-
ли по улицам на машинах и мо-
тоциклах, размахивали флага-
ми и портретами Асада, пели 
песни и выкрикивали лозунги. 
На переполненных людьми и 
машинами улицах образова-
лось множество заторов, по-
всюду звучала национальная 

музыка, в небе вспыхивали 
фейерверки.

Несколько стран Запада во 
главе с США ожидаемо еще до 
выборов в совместном заявле-
нии призывали мировое сооб-
щество не признавать их ито-
гов. Глава европейской дипло-
матии Жозеп Боррель утвер-
ждал, что выборы в Сирии «под-
рывают усилия по поиску 
устойчивого решения конфлик-
та в стране». Но удивляться тут 
нечему. Конечно, официально 
признать Асада для Вашингтона 
и его союзников это все равно, 
что расписаться в собственном 
бессилии. Удержавшийся у 
власти сирийский президент 
стал олицетворением заката до-
минирования США на Ближнем 
Востоке, ведь именно на Сирии 
дала крупный сбой отлаженно 
работавшая американская ма-
шина по смене неугодных лиде-
ров в регионе, да и по всему 
миру. Американский президент 
Барак Обама еще в 2013 году 
стал словно мантры повторять 
заявления о том, что «дни Асада 

сочтены» и «Асад должен уйти». 
Прошло больше семи лет, прав-
ление самого Обамы давно за-
вершилось, в Белом доме смени-
лось уже два президента, а во-
плотить свои угрозы в жизнь 

американцы так и не сумели. 
Конечно, во многом это прои-
зошло благодаря той поддер-
жке, которую законным вла-
стям Сирии оказала Россия, что 
позволило предотвратить на-
зревавший раскол арабской 
страны и превращение ее от-
дельных фрагментов в рассад-
ники терроризма.

В МИД России назвали выбо-
ры «важным шагом на пути 
укрепления внутренней ста-
бильности» в Сирии, а реакцию 
Запада — «грубым политиче-
ским давлением на Дамаск и 
очередной попыткой вмеша-
тельства во внутренние дела» 

арабской республики с целью ее 
дестабилизации. Президент 
России Владимир Путин по-
здравил Асада с победой, отме-
тив его «высокий политический 
авторитет и доверие сограждан 
к проводимому под его руковод-
ством курсу на скорейшую ста-
билизацию ситуации в Сирии и 
укрепление ее государственных 
институтов». Российский лидер 
выразил готовность «и впредь 
оказывать всемерную поддер-
жку» Сирии в борьбе с терро-
ризмом и экстремизмом, а так-
же в процессе политического 
урегулирования и посткон-
фликтного восстановления. 

Уставшие от многолетней войны сирийцы ищут стабильности, гарантировать которую, по мнению многих граждан, может переизбранный президентом Башар Асад.

А К Ц Е Н Т

Сирийцы вышли на празднования 
в Дамаске и других городах 
еще до окончательного подведения 
итогов голосования

Кандидат в канцлеры от «зеленых» 
Анналена Бербок  имеет весьма 
специфичные взгляды на историю.
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Мнение эксперта

Елена Супонина, востоковед-политолог:
— Переизбрание президента Сирии Башара Асада на 

новый семилетний срок было ожидаемым, реальных 

альтернатив его кандидатуре просто не было. Мно-

гие люди устали от конфликта, продолжающегося с 

2011 года, они хотят стабильности. И, на взгляд мно-

гих сирийцев, гарантировать это может Асад.

Однако его переизбрание имеет гораздо большее 

значение с точки зрения реакции международного 

сообщества. Критика со стороны Запада, конечно, 

шла, но она была дежурной, вялой, и главное, за ней 

не последовало никаких конкретных действий. У За-

пада нет альтернативной фигуры, которая сможет 

заменить Асада. Там понимают опасность таких пла-

нов как для самой Сирии, так и для региона в целом, 

а главное — для собственных интересов США и Ев-

ропы.

Что еще более показательно, почти не было критики 

со стороны арабских государств. Еще несколько лет 

назад Объединенные Арабские Эмираты вновь от-

крыли свое посольство в Дамаске, сейчас по этому 

же пути идет Саудовская Аравия. А это как раз те бо-

гатые монархии Персидского залива, которые еще 

пять лет назад активно поддерживали сирийскую оп-

позицию и даже готовились к вооруженному свер-

жению Асада. Богатые арабские монархии, кажется, 

готовы оказать помощь Сирии в восстановлении 

разрушенной экономики. Это крайне важно, с уче-

том продолжающегося экономического давления 

Запада.

Но расслабляться нельзя, многое надо сделать для 

восстановления экономики. Конституционный ко-

митет продолжает свою работу, его курирует ООН, 

обсуждаются возможности внесения изменений в 

конституцию Сирии. Политические реформы, они 

все-таки понадобятся.

Подготовил Юрий Когалов

СОСЕДИ В Киргизии 
растет интерес 
к русскому языку

Сила в слове

Данияр Каримов, «Российская газета», Бишкек

Генеральный директор ФГБУ «Редакция «Российской 
газеты» Павел Негоица и международный обозрева-
тель «РГ» Владимир Снегирев обсудили со спикером 
парламента Киргизии Талантом Мамытовым развитие 
русскоязычных СМИ в республике. Важную для гор-
ной страны тематику стороны затронули на встрече, 
прошедшей в Бишкеке. По мнению Таланта Мамытова, 
несмотря на смещение аудитории в интернет, печатное 
слово остается для многих категорий киргизстанцев 
определяющим. В связи с этим участники встречи об-
судили необходимость увеличения присутствия «Рос-
сийской газеты» в республике. 

Русскоязычные СМИ, как полагает Талант Мамы-
тов, имеют для страны особую важность. Спикер 
объясняет это тем, что Россию и Киргизию связывает 
не только многовековая дружба и общность культур. 
Политик подчеркнул особую роль русского языка в 
сохранении и укреплении двустороннего сотрудни-
чества. А тот факт, что граждане республики владеют 
русским языком, помогает им успешно интегриро-
ваться в России, куда направляется основной поток 
трудовых мигрантов из Киргизии.  Спикер подчер-
кнул, что интерес к изучению русского языка в ре-
спублике растет. В школах Киргизии открываются 
русские классы, а при поддержке России в регионах 
готовятся построить несколько школ с русским язы-
ком обучения.  

— Русский язык останется официальным языком 
Киргизии, — заверил Талант Мамытов собеседников. 
— Так было и останется впредь. Политическое руко-
водство республики делает все возможное для сохра-
нения русского языка в стране.   
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ПРЕМЬЕРА «Сны моего отца» в РАМТе

Лес глазами избушки
МУЗЫКА «Аквариум» выпустил 
альбом с песнями рок-звезд 80-х

Обложили данью

Юрий Юдин

Е
гор Перегудов поставил 
спектакль по рассказам Ро-
мана Михайлова. Жанр 

обозначен как «диорама без-
умия», а афиша обещает «иссле-
дование снов» и «психоделиче-
скую сказку для взрослых». 

Роман Михайлов — математик 
с регалиями. Кроме того, он пи-
шет прозу и ставит ее на театре, 
жонглирует и танцует, изучает 
карточные фокусы и совершает 
паломничества в Индию.  Индия 
пленяет его культурным узоро-
чьем и сложным устройством 
социума. Впрочем, в нашей куль-
туре это давний магнит и своего 
рода полюс. Былинный Волх 
Всеславьевич покорял «Индей-
ское царство». А Павел Петро-
вич и Владимир Вольфович об-
ещали повторить. Герой Гумиле-
ва мечтал «в Индию духа купить 
билет». А Остап Бендер носил в 
саквояже облачение «брамина-
йога» и посещал «индийского го-
стя». Герои  спектакля грезят об 
Америке как стране диковинных 
возможностей. Дело происходит 
в 90-е, когда считали, что после 
смерти хорошие люди попадут в 
США, а плохие — в Сомали.  

Рассказы Михайлова устрое-
ны просто. Возьмем притчу, дав-
шую название спектаклю. Нехи-
трая сюжетная парабола. Наро-
чито подростковая философия. 
Слегка инфантильный язык. Це-
пляют лишь речевые сдвиги 
типа «букет с цветами». Но по-
сле фокусов Андрея Платонова 
этим никого не удивишь.

Спектакль, напротив, сделан 
затейливо. Зрители сидят на сце-
не, на поворотном круге, как 
пассажиры карусели. Герои ухо-
дят в преисподнюю или спуска-
ются с небес. Взрывы, дым и 
стробоскоп. Ветер натуральный 
и аллегорический, гром и кар-
тонные молнии. Стихии.  

Щиты с образцами военной 
формы и девизами-граффити 
(поклон камраду Брехту). Рекви-

зит нарочито убогий и агрессив-
но мусорный: такая вот диорама 
(художник — Владимир Арефь-
ев). Заглянешь в зрительный зал 
— а там собаки, этакая вторая пу-
блика, но вы не бойтесь, она сей-
час спит (поклон синьору Пи-
ранделло). Очнешься в армей-
ском клубе — а там окна заколо-
чены, как в торговых центрах, 
чтобы не отвлекали от шопинга. 
Фуражки катятся в сторону Ин-
дии.  Колбасу читают как свиток 
— тогда колбаса еще была фети-
шем. Много рассуждают о музы-
ке — но вся она сводится к тынц-
тынц-тынц из железной бочки 
(композитор — Сергей Филип-
пов).

Стилистика постоянно меня-
ется. Первая часть (встреча с от-
цом и провинциальные нравы) 
напоминает «Школу для дура-
ков». Вторая (странная война в 
потусторонней местности) — са-
мые сюрреалистические стра-
ницы Стругацких. Третья — не то 
«Чапаева и Пустоту», не то «Мо-
скву — Петушки».  

Но чем дальше в лес, тем силь-
нее проступает здоровая сказоч-
ная основа. Карусель вертится не 

всегда, а по команде, как изба на 
курьих ножках, смирно-вольно-
разойдись. Герой Володя (Мак-
сим Керин) — нормальный Иван-
дурак (но со статью Ивана-царе-
вича). Его спутник Диджей 
(Дмитрий Кривощапов) путает-
ся по мере сил под ногами (как 
братец Иванушка при сестрице 
Аленушке). Палка колбасы обо-
рачивается волшебной палочкой 
и волшебной снедью. Контуже-
ный Человек войны (прекрасная 
роль Олега Зимы) выступает вол-
шебным помощником. Делови-
тый Урод (Денис Шведов) хорош 
и в качестве жертвы (лицо унес 
ветер), и в качестве злодея (это 
он посылает героев в опасный 
вояж). Но такие двурушники есть 
и в сказках — взять хоть опасного 
Морозку, который может и погу-
бить, и наградить.     

Само путешествие героев 
укладывается в формулу: поди 
туда, не знаю куда... Хотя есть и 
разница: в сказке герой завоевы-
вает невесту, в спектакле любов-
ная интрига отсутствует. Прав-
да, после одного из обмираний 
Володя и Диджей вдруг прини-
мают женское обличье (тонкие 

роли Дианы Морозовой и Люд-
милы Пивоваровой). Но это не 
трансвестизм, это попытка 
усложнить и углубить происхо-
дящее. Как декларирует Роман 
Михайлов: «Основной вопрос, 
который интересует мужчину, — 
кто против кого: война во всех 
смыслах. Основной вопрос, ко-
торый интересует женщину, — 
кто с кем: любовь, романтика». 
Здесь делают войну, а не любовь. 
Но все могло быть иначе.

Спектакль получился емкий: 
сгущенный кошмар, квинтэссен-
ция девяностых. Невнятность 
литературной основы умело 
компенсирована. Но все же за-
крадывается мысль: а вот если со 
всей этой машинерией и хитроу-
мием поставить «Жизнь есть 
сон» Кальдерона. Или Шекспира 
(«Макбет зарезал сон, невинный 
сон»). Или «Бег» Булгакова. То-то 
была бы диорама безумия. 

Александр Алексеев

Об этом диске Борис Гребенщи-
ков рассказывал еще год назад. 
Теперь он вышел под названи-
ем «Дань». И оказался неожи-
данным...

В альбоме собраны две ка-
вер-версии на хиты «Кино» 
(«Камчатка» и «Генерал»), две 
— «Звуков Му» («Досуги-буги» 
и «Цветы на огороде»), а также 
«Растафара» («Натти Дрэда») 
Майка Науменко и «Подмога» 
подмосковной группы из Вид-
ного «ХЗ». Седьмой и финаль-
ной стала «Я хочу быть с то-
бой», записанная еще в начале 
90-х и выпущенная на альбоме 
«Наутилус Помпилиус»…

Да, все представленные на 
«Дани» песни уже были опу-
бликованы. Первой — «Раста-
фара» Майка Науменко — еще в 
1982 году на альбоме ее авто-
ра, лидера «Зоопарка» LV. БГ 
сыграл в ней на регги-гитаре и 
спел вторым голосом, за воина 
Джа. 

А в 1993 году был издан три-
бьют «Наутилусу Помпилиу-
су», получивший название 
«Отчет за десять лет». И имен-
но на нем впервые была опу-
бликована «аквариумовская» 
кавер-версия хита «Я хочу быть 
с тобой»… Чуть позже вышел и 
трибьют Виктору Цою — «КИ-
НОпробы», где оказалась и ка-
вер-версия «Генерала», песни с 
альбома группы «Кино» «На-
чальник Камчатки»...  

Остальные песни выходили 
обычно отдельными синглами. 
И очень жаль, что ни одной но-
вой кавер-версии на альбоме 
«Дань», увы, нет… 

Как нет и архивных редко-
стей, что, возможно, несколько 
умаляет значительность рели-
за для меломанов. Хотя вспом-
нить эти значительные песни и 
собрать их под одной облож-
кой все равно, конечно же, сто-
ило.

— Мы выбрали те песни, из 
которых получается какое-то 
интересное полотно, — расска-
зал теперь о «Дани»  Борис Гре-
бенщиков.  

КСТАТИ

Послушать хотя бы одну из этих пе-

сен бесплатно на стриминге, увы, 

не получится. Потребуется оплата. 

Впрочем, выпуск «Дани» — деяние 

благотворительное. И все деньги 

от его продажи пойдут больным де-

тям, через фонд «МойМио». 

ТЕАТР В закисавший жанр влили новую кровь. Жанр стал как новенький

Оперетта не отпета
Валерий Кичин 

О
перетту постоянно 
отпевают. То, чем 
упивалось студен-
чество времен Га-
рина-Михайлов-
ского, не интересу-
ет поросль XXI века 
и тонет в прошлом.

Ус т а р е л и  л и -
бретто? Но чем страдания гра-
фини Марицы хуже терзаний 
графа ди Луна из «Трубадура»? 
Однако оперной классике все 
возрасты покорны, а опереточ-
ная вянет на глазах. И Кальман, 
и Оффенбах, и Легар звучат все 
реже, не говоря о Дунаевском 
или Милютине. Нужна была шо-
ковая терапия. Ею занялся те-
атр, который считается перво-
проходцем, — Свердловская 
музкомедия, творец уникаль-
ных мюзиклов и рекордсмен по 
числу «Золотых масок».

Решили возродить заштам-
пованную «Сильву». Шедевр 
Кальмана был кардинально пе-
ределан. Талантливо аранжиро-
ванная музыка обрела совре-
менный нерв и неожиданный 
драматизм. Автор нового ли-
бретто Алексей Иващенко на-
помнил, что оперетта писалась 
в предгрозовой атмосфере на-
чала Первой мировой войны. 
Это освободило сюжет от пле-
сени, сделало его актуальным и 
близким, появилось что играть 
актерам. Режиссер определил 
место действия — Трансильва-
ния, заменил опереточные пе-
рья на колоритные националь-
ные костюмы, сделал абстрак-
тное «кабаре» обиталищем 
земных людей. Герои обзаве-
лись судьбами, профессиями и 
обстоятельствами, дуэты пере-
стали быть «номерами» и стали 
продолжением диалогов — опе-
ретта приблизилась к совре-
менным формам мюзикла. 
Спектакль динамичный, ансам-
блевый, изобилует превосход-
ными актерскими работами, 
стал бенефисом Ольги Балашо-
вой и Маргариты Левицкой 
(Сильва), Андрея Опольского и 
Антона Сергеева (Эдвин). На 
«Золотой маске» работы ре-
жиссера Дмитрия Белова и ди-
рижера Дмитрия Волосникова 
были отмечены премиями, но, 
думаю, роль спектакля в возро-
ждении жанра не была в дол-
жной мере понята и оценена. А 
раз так, то и принципиально 
важный почин театра вряд ли 
подхватят другие труппы. 
Жаль: здесь выход из тупика.

А театр не прекратил поиски 
и немедленно выдал новый эк-
сперимент — после суперпопу-
лярной «Сильвы» поставил ма-

лоизвестную оперетту Франца 
фон Зуппе «Боккаччо», по типу 
музыки близкую комической 
опере и от зрителя требующую 
эрудиции. Либретто взялся ос-
вежить Константин Рубинский, 
музыкальная часть оказалась в 
умелых руках дирижера Бориса 
Нодельмана, на постановку 
пригласили молодого режиссе-
ра Филиппа Разенкова. 

Интересно, что как Дмитрий 
Белов, который постарше, так и 
Разенков, который помоложе, 
были озадачены предложения-
ми ставить оперетту. Но приня-
ли это как вызов и действитель-
но влили в жанр энергию. Канва 
сюжета в либретто Рубинского 
сохранилась, но персонажи по-
вышены в общественном стату-
се (цирюльник стал епископом, 
бочар — сенатором, бакалейщик 
— судьей), а сам Боккаччо (Евге-
ний Елпашев) теперь не более, 
чем выдумка Зуппе, который 
распоряжается своими персона-
жами так же вольно, как Боккач-
чо распоряжался своими. Сло-
весно-музыкальная дуэль меж-
ду ошеломленным Боккаччо и 
самодовольным Зуппе состави-
ла пружину действа, изобилую-

щего злободневными реплика-
ми, микропародиями на совре-
менный феминизм, «разнообра-
зие» и «равновесие», динамич-
ными хорами, комическими ан-
самблями и ариями, по размаху 
и сложности сопоставимыми с 
оперными. Декорации в испол-
нении Эрнста Гейдебрехта, ко-
стюмы Алины Варнавы и свето-
вая палитра Ирины Вторнико-
вой уподобили сцену живопи-
сному полотну Возрождения. 
Над спектаклем витает дух весе-
лой пародийности, оперетта XIX 
века обрела историческую глу-
бину, современную энергетику 
и стала актуальной.

Свежие силы вливаются и в 
сферу мюзикла, который тоже 
успел заштамповаться. Совсем 

юный Антон Музыкантский, 
выпускник лондонской Arts 
Educational Schools, провел на 
Уэст-Энде годы, в совершенстве 
познав тайны жанра. Это чувст-
вуется в его первой большой ра-
боте в русском репертуарном 
театре — мюзикле Брэда Кэр-
ролла «Одолжите тенора». 
Смешной водевильный сюжет с 
итальянским тенором Мерел-
ли, приехавшим в заштатный 
театр спеть Отелло, и суфлером 
Максом, который его заменил, 
разыгран с безупречным чувст-
вом стиля. Это не имитация 
типа «и мы могём», а органиче-
ское усвоение иной школы, ко-
торой требует этот жанр. Иной 
темпоритм действа, иная энер-
гетика актеров, иная пластика — 

театр оказался способным и на 
такое. По-новому раскрылись 
комедийные таланты актеров 
Антона Сергеева (Макс), Нико-
лая Капленко (Мерелли), Татья-
ны Мокроусовой (синьора Ме-
релли) и Екатерины Мощенко 
(Мэгги). К веселому восторгу 
публики, здесь множество ци-
тат из знаменитых опер. При-
будь «Тенор» в Москву, не сом-
неваюсь, что залы были бы пол-
ны хоть месяц: это как раз то 
умное, живое и жизнерадост-
ное музыкальное зрелище, по 
которому люди стосковались.

Эти три спектакля, приот-
крывшие горизонты жанра, 
были последними проектами 
ушедшего больше года назад 
директора Михаила Сафроно-
ва. Он обладал выдающимися 
качествами креативного менед-
жера-творца, такие наперечет. 
Театр все сделал, чтобы его про-
екты стали реальностью, выпу-
стив в год пандемии две премье-
ры. Сможет ли труппа и дальше 
развиваться так же вдохновен-
но и с той же энергией, будет за-
висеть от точности новых адми-
нистративных назначений. 
Прошедший год был подведени-

ем блистательных итогов одной 
человеческой жизни, но не при-
нес ясности на будущее, а «сме-
на караула» затянулась, и тре-
вога за дальнейшую судьбу теа-
тра звучит все отчетливее.

Тем не менее жанр оперет-
ты-мюзикла проснулся и стано-
вится актуальным. Репертуар, 
ссохшийся было до трех-четы-
рех названий, подрастает. И вот 
уже Петербургская музкоме-
дия добавляет к хрестоматий-
ной «Веселой вдове» Легара его 
полузабытую «Фраскиту».  

ОПЕРЕТТА В ОПАЛЕ?

В Красноярском музыкальном те-

атре — из 40 названий 2 оперетты

В Иркутском музыкальном театре 

— из 28 названий 4 оперетты

В Новосибирском музыкальном 

театре — из 24 названий 5 оперетт

В Оренбургском театре музкоме-

дии — из 25 названий 2 оперетты

В Свердловской музкомедии — из 

29 названий 6 оперетт

В Московском театре оперетты — 

из 26 названий 9 оперетт

«Боккаччо». Талантом художника 
Эрнста Гейдебрехта сцена уподоби-
лась полотнам Возрождения.

Спектакль получился емкий: сгу-
щенный кошмар, квинтэссенция 
девяностых .

А К Ц Е Н Т

Из всей огромной флотилии 
когда-то любимых оперетт на плаву 
у нас остались три-четыре, 
да и те идут редко 

Прямая речь

Борис Гребенщиков:

— Я целиком и полностью доверяю людям, которые организовали фонд 

«МойМио» и занимаются такой сложной работой — помогают детям с тяже-

лой болезнью. Самое главное, что я уяснил, — без денег с этой бедой вообще 

ничего не сделаешь. Здесь я могу пригодиться: играть концерты в пользу ре-

бят и привлекать к этой теме людей, которые мне доверяют. Мы решили, что 

альбом «Дань», который писался дольше всего в жизни группы, нужно от-

дать фонду «МойМио», чтобы деньги, собранные от его продажи, пошли не 

нам, не авторам, а детям, которые в них нуждаются…
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Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

МАСКИ, 
ОТКРЫВАЮЩИЕ ЛИЦА
На сцене театра имени Евг. Вахтангова два актера игра-
ют всех персонажей поэмы Гоголя.

Мне настолько понравились «Мертвые души» в по-
становке Владимира Иванова, что, в принципе, хочется 
просто воскликнуть: «Ребята, все в театр Вахтангова, 
смотрите спектакль: абсолютно необычный, ни на 
кого не похожий Гоголь». 

А если попытаться разобраться в том, что сделал 
Владимир Иванов?

Для начала он прочитал поэму Гоголя. Не инсцени-
ровку Булгакова, а, как говорят на телевидении, исход-
ник. И вместе с Андреем Тупиковым написал инсцени-
ровку. Булгаков сочинял свою версию для МХАТа, для 
великих мхатовских актеров. В театре вахтанговцев 
встречи Чичикова с помещиками занимают меньшую 
часть спектакля. Создатели инсценировки вспомнили, 
что Гоголь описывал детство нашего героя и его жизнь 
до идеи с мертвыми душами, да и сама идея ведь как-то 
появилась в его голове. И что за идея? Многие ли из нас 
объяснят: зачем Чи-
чиков души поку-
пал? Вахтанговцы 
объясняют четко. 

Тупиков и Ива-
нов сделали вещь 
поразительную: 
когда ты смотришь 
«Мертвые души», 
ты следишь за сю-
жетом. Невероятно, 
правда? Такой важный зрительский интерес: когда 
смотришь не только за игрой актеров, но и за главным 
героем, за тем, что с ним происходит.

Инсценировка Булгакова приучила нас к тому, что 
русский психологический театр — ключ к Гоголю. Сов-
сем недавно я писал в «РГ» о «Мертвых душах» Малого 
театра, открытых таким ключом, — очень достойный 
спектакль.

Иванов решил открыть Гоголя с помощью… коме-
дии дель арте, комедии масок. На сцене два актера — 
Мария Аронова и Владислав Гандрабура. Надевая ма-
ски, они изображают всех персонажей Гоголя. Мужчи-
на — Чичиков, женщина — остальные? Как бы не так! 
Меняются друг с другом, еще и Чичиков носит маску… 
Гоголя. Бог знает что!

Это в советской школе мы учили, что Гоголь — реа-
лист, да еще критический. Как бы не так! Гоголь не 
только писал фантастические истории про Вия и Пан-
ночку, но остро чувствовал фантасмагорию реальной 
жизни. Очень хорошо понимал: реальность зыбка, не-
вероятное в ней возникает то и дело, невесть откуда и 
непонятно как.

Все, кто создавал спектакль, творили мир Гоголя. 
Во-первых, конечно, художник Максим Обрезков — че-
ловек, живущий вне суеты, вне тусовок и вне публич-
ности, постепенно ставший одним из самых мощных 
сегодня театральных художников. Основа декораций — 
черновики Гоголя, то возникающие, то исчезающие. 
Но вдруг появится зеркало или повозка — предметы, 
вроде, реальные, но странные при этом, нездешние. 
Куры закудахчут и исчезнут. Огонь загорится и пога-
снет. Зыбкий, неясный, очень красивый и нереальный 
мир. Браво, художник!

Замечательную, тоже неясную, странную пластику 
поставил Сергей Землянский под музыку Вячеслава 
Жукова, который словно бы создает гармонию и мело-
дию из дисгармонии.

Вариант искать в помещиках и в самом Чичикове 
живые души наперекор названию — вариант хороший. 
И привычный. Комедия дель арте такой вариант не 
предполагает. На сцене — маски. Здесь нет сложных 
психологических нюансов, трагических человеческих 
судеб, которых, признаться, и у Гоголя нет. 

Аронова и Ган-
драбура не просто 
блестяще справля-
ются с задачей, но 
купаются в этой 
стилистике. Спек-
такль местами го-
мерически смеш-
ной и пронзительно 
грустный в конце. 
Актеры работают 
так, что за этими 
масками возникают 
реальные лица, 
люди. Да, фантасма-
горические, а мы разве не таковы, жители ХХI века? 
Разве можно описать нашу жизнь без фантасмагории? 
Да, в масках. А мы разве не таковы, жители XXI века? 
Многие ли из нас идут в эту жизнь без маски?

Работа Марии Ароновой и Вячеслава Гандрабуры не 
просто прекрасна, это понятно. Она уникальна. Дело 
даже не в том, что два актера играют много людей, хотя 
это, конечно, поразительно. Но все бы осталось просто 
театральным фокусом, если бы они не создавали под-
линно гоголевских персонажей, не были бы главными 
создателями  гоголевского мира.

Главный герой «Мертвых душ» на сцене театра Вах-
тангова — человек. Нет, не Чичиков и не помещики. Че-
ловек как таковой. Русский человек, о котором пишет в 
программке Владимир Иванов «если он падет, то на не-
вообразимую глубину, а если взлетит, то Бог знает 
куда».

Эта история о нас. О нашей вечной русской тоске. О 
нашей фантасмагоричной  жизни, где возвышенное и 
бредовое переплетаются подчас так прочно, что и не 
отличить одно от другого. 

Удивительно, что в результате всех этих масок, без-
умств, придумок, в результате этого спектакля, жанр 
которого определен неясным гоголевским словом «га-
лопад», у тебя, зрителя, в душе остается какое-то ще-
мящее чувство вселенского сиротства. Оно не зависит 
ни от времени проживания, ни от личных удач-неудач, 
оно просто дано тебе по рождению, как русское небо 
или русский язык.

Смею думать, что Владимир Иванов поставил не 
просто хороший, но выдающийся спектакль. Абсолют-
но гоголевский, а значит, абсолютно русский. Вместе 
со своими соратниками, строго на основе гоголевского 
текста он сочинил историю не просто про нас с вами, а 
про нашу душу, наши мечтания, наши падения и взле-
ты.

И последнее. Театру Вахтангова в этом году испол-
няется 100 лет. Смею думать, что ни один театр в мире, 
а не только в нашей стране, не придумал и не сотворил 
столько всего к юбилею. Одно создание музея Вахтан-
гова во Владикавказе чего стоит! 

И все равно главное — то, что на сцене. «Мертвые 
души» Владимира Иванова — это подарок. И театру. И 
нам, зрителям.  

Возвышенное 
и бредовое пере-
плетаются подчас 
так прочно, 
что не отличить 
одно от другого

А мы разве не 
таковы? Многие ли 
из нас идут в эту 
жизнь без маски?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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ВЕРНИСАЖ В Москве 
открылась выставка 
ульяновских художников

Своя краска

Андрей Васянин

Масхарабоз, по-узбекски — уличный музыкант, на хол-
сте Виктора Углача он сидит под плетеным навесом, 
склонившись над двухструнным дутаром, в ярком ха-
лате, высокой шапке, словно растворяясь в жарком 
ташкентском воздухе. На другом конце зала акварели 
Углача: улица села Измайлова после дождя, тут свежо, 
все в дымке, хорошо дышится. Углач пишет и старый 
Симбирск, и строгий Питер, создает натюрморты, рас-
писывает храмы по всей России…

Виктор ведет нас по выставке в честь  85-летнего 
юбилея Ульяновского регионального отделения Союза 
художников России в зале СХР на Покровке. «Взвод» 
Виктора Сафронова, народного художника России, 
старейшего и, наверное, лучшего сегодня российского 
баталиста: изможденные лица бойцов, только что вы-
шедших из боя и готовящихся к смерти в следующем. 
«Деревянная посуда» Сергея  Худякова — не просто на-
тюрморт, а образ предмета, оживающего на переходе 
от света в тень.

В 1936 году группа ульяновских художников, отде-
лившись от Куйбышевского отделения СХ, создала 
свою организацию, прошедшую войну, в 50—60-е по-
полнившуюся выпускниками художественных школ 
Москвы, Ленинграда, Риги. И сейчас это искусство, как 
говорил на вернисаже секретарь Союза художников 
России Сергей Гавриляченко, «интеллектуальное, 
сдержанное, сосредоточенное», готовое к эксперимен-
ту и усвоившее традиции.

— Живопись создается душой и головой, а руки по-
могают перенести это на холст. Это не просто беретку 
надел, потыкал в холст — и на тебе произведение, — го-
ворит Рубен Сафронов, сын Виктора Алексеевича и за-
мпред Ульяновского отделения СХР. Свои сюжеты он 
берет с улиц Ульяновска, фиксируя происходящее, — 
вот жаркий спор о том, кто прав перед воротами элит-
ного поселка («Разговор по существу»), вот «Вокзал» — 
собрание интригующих мизансцен на перроне.

Для творческого отчета к 85-летию ульяновского 
отделения выставком выбирал работы разных жанров 
и техник, но все, как одна,  с индивидуальностью, своей 
краской, своим подходом. Не оторвешь глаз от глаз 
главного художника БДТ и блокадного ребенка Эдуар-
да Кочергина на портрете Ирины Соловьевой, ластит-
ся к тебе с холста «Бычок» Станислава Слесарского, 
боишься уколоться об острые листы «Цветов на подо-
коннике» Бориса Клевогина, «Его уже нет», сетует 
Ирина Мерзликина, показывая нам деревянный дом на 
ульяновской улице…

Ульяновское отделение переживало всякие време-
на. Сегодня ему уже не надо бороться за выживание, 
как в 90-е, правительство области поддерживает ху-
дожников, помогая с организацией выставок и арен-
дой помещений под мастерские. Остаются только 
творческие вопросы. 

…Виктор Алексеевич Сафронов живет сегодня в де-
ревне под Ульяновском. На выставке кроме «Взвода» 
висят его лихо выписанные разудалые танцы под гар-
монь на деревенской улице и «Солнце садится», тихий 
пейзаж с храмом на фоне заката. Работы противопо-
ложны по настроению, но по ним видно: 89-летний ав-
тор внимательно смотрит вокруг и пишет, руководст-
вуясь лишь тем, что видит и что об этом думает. 

— Отца — не сдвинуть, — говорит Рубен Сафронов. — Я 
стараюсь быть таким же.  

Выставка работает с  11 до 18 по будням, в пятницу 
— с 11 до 17 по адресу: ул. Покровка, д. 37.   

РЕЗОНАНС Расследование «РГ» вызвало у наших читателей большой отклик. Они  поддерживают 
героя публикации и позицию газеты

Защита Бараковского
Татьяна Павловская,
«Российская газета», Краснодар

П
ервыми, пожалуй, на пу-
бликацию в газете отреа-
гировали в ГУ МВД по 

Краснодарскому краю. Здесь уже 
создается комиссия для провер-
ки фактов, изложенных в нашем 
материале об оклеветанном и не-
заслуженно уволенном началь-
нике полиции Новороссийска, 
полковнике Владимире Бараков-
ском. Об этом корреспонденту 
«РГ» сообщил заместитель на-
чальника ведомства, курирую-
щий кадровую службу, генерал-
майор Виталий Наумейко. «Про-
чел статью, пишу рапорт на имя 
руководителя с предложением 
создать комиссию», — сказал он.

Напомню, в чем суть этой 
истории. Два полковника поли-
ции. Две личности. Оба призваны 
обеспечивать порядок и нашу 
безопасность. Но один служил 
честно, а другой — ради своих ко-
рыстных интересов. И когда Вла-
димира Бараковского назначили 
для наведения порядка в Ново-
российске, позиции полковни-
ков столкнулись... В результате, 
имея за плечами почти 30 лет 
безупречной службы, он был 
уволен из органов внутренних 
дел с формулировкой в приказе 
«в связи с совершением проступ-
ка, порочащего честь сотрудника 
органов внутренних дел». А пол-
ковник Дмитрий Фролов? Как 
издавна говорят, сколько вере-
вочке не виться, приходит конец. 
С марта прошлого года он явля-

ется фигурантом сразу двух уго-
ловных дел, предусматриваю-
щих ответственность за «созда-
ние преступного сообщества» и 
«получение взятки в особо круп-
ном размере».

Опубликованные в «РГ» под-
робности этой истории вызвали 
массовый отклик читателей. 
Признаемся, подобного резо-
нанса мы не наблюдали давно: 
нам звонили, присылали письма 
по электронке и по факсу... Что 
же люди хотят высказать после 
прочтения статьи?

Большинство из них, конечно, 
захлестывают эмоции: они бла-
годарят газету за публикацию, 
поддерживают Владимира Бара-
ковского и выражают надежду, 
что справедливость в отношении 
него восторжествует. Причем 
среди них много людей, которые 
лично знают полковника: кого 
он защитил от произвола и безза-
кония или кому запомнился сво-
ими делами.

«Полковника Бараковского 
характеризуют три слова: поря-
дочный, честный и справедли-
вый, — пишет Ангелина Москале-
ва. — Я лично работала под его ру-
ководством, поэтому знаю об 
этом не понаслышке. Сейчас та-
ких не то что руководителей, лю-
дей мало».

Педагог из Славянска-на-Ку-
бани Алла Никоева утверждает, 
что Владимир Максимович спас 
ее семью от расправы бандитов: 
«С 2006 по 2008 год в Славянске-
на-Кубани бесчинствовали две 
ОПГ. Искать защиты в РОВД было 

бесполезно: у бандитов там были 
свои люди. Ситуация измени-
лась лишь после того, как в 2009 
году Славянский ОМВД возгла-
вил подполковник Бараковский. 
Буквально за полгода ему уда-
лось навести порядок. Под его ру-
ководством город был очищен от 
воров и бандитов... Расправу над 
полковником, которую допусти-
ло руководство кубанской поли-
ции, считаю чудовищной ошиб-
кой». 

«Очень приятно, — высказы-
вает свое мнение Валентин Под-

копаев, — что «Российская газе-
та» встала на защиту настоящего 
офицера, добросовестно выпол-
няющего свой долг. Мой сын, Ни-
колай Подкопаев, начинал служ-
бу в органах МВД под руководст-
вом Владимира Максимовича. 
Он своим примером воспитал 
достойные кадры. Например, по-
дразделение, возглавляемое 
моим сыном, — в числе лучших на 
Кубани. Как отец, считаю это за-
слугой Бараковского, уроки ко-

торого сын запомнил на всю 
жизнь».

Особенно много откликов ре-
дакция получила от ветеранов 
МВД. Причем из Новопокровско-
го района, где он начинал службу 
в органах МВД — направили даже 
коллективное обращение. «...Мы 
не знали, как помочь ему. Ведь 
чаще всего мы видим, что пра-
вым оказывается тот, кто нахо-
дится выше по должности, даже 
если творит беззаконие...  Таких 
офицеров — единицы. И они 
должны служить в полиции».

Мы тоже верим, что так и бу-
дет. Ведь дело не во взаимоотно-
шениях двух полковников ку-
банского главка МВД. А в том, ка-
кой урок «оборотни в погонах» 
преподали честным и порядоч-
ным полицейским: служишь, как 
мы, — и будешь сыт, пьян и нос в 
табаке, полностью и всем удо-
вольствован? 

Именно на это обращают вни-
мание многие читатели газеты. 
«Правильно пишет автор статьи, 
— отмечает Т. Василенко, —что от 
решения этого вопроса зависит 
не только «судьба настоящего че-
ловека», но и как будут себя ве-
сти другие сотрудники ведомст-
ва, каких правил будут придер-
живаться. Помните: «Работайте, 
братья!» Это к кому? Пройдем 
сейчас мимо такой ситуации и 
подобных ей, и через некоторое 
время обратиться в полицию, 
возможно, уже будет и не к 
кому...».

Впрочем, скептически на-
строенных откликов тоже нема-

ло. «Ну и что, сотрясли воздух! А 
кто будет проверять? Те же еди-
номышленники находящегося 
под арестом полковника Дмит-
рия Фролова? А уж усердия в 
стремлении отмыть честь собст-
венных мундиров и сохранить 
погоны, им не занимать»…

И это сомнение в чем-то по-
нятно. По вызванному резонан-
су статья «Честь имею» схожа с 
серией публикаций «РГ» о кри-
минальных событиях в станице 
Кущевской. По материалам 
журналистских расследований 
вышли три материала — «Ско-
ванные страхом» («РГ» от 
25.10.2005 года), «Бригаду» вы-
в о д я т  и з  т е н и »  ( « Р Г »  о т 
16.11.2005 года») и «Кущевская 
дуга» («РГ» от 29.11.2005 года). 
Тогда впервые в истории ГУВД 
края газетные публикации ста-
ли поводом для выездной колле-
гии ГУВД края. На нем ведомст-
во признало допущенные ошиб-
ки. Однако к ответу призвали... 
«стрелочников», а на голову ав-
тора тех публикаций затем об-
рушились ушаты грязи. Якобы я 
незаслуженно очернила самого 
Сергея Цапка, «уважаемого, как 
его охарактеризовали, депутата 
и мецената». Но через пять лет, 
в ноябре 2010 года, совершен-
ное под руководством Цапка 
зверское убийство 12 человек в 
станице Кущевской потрясло 
всю Россию...

Надеемся, сейчас другое вре-
мя, и печальная история на этот 
раз не повторится. А «РГ» от на-
чатого не  отступит.  

ДОРОГИ Эксперты предлагают закрывать некоторые
улицы Москвы для транспорта в выходные дни

Выход на Тверскую 

Сергей Жуков  

Н
екоторые централь-
ные улицы Москвы, 
которые по будням 
з а к р ы в а т ь  д л я 
транспорта нельзя, 
могли бы быть пе-
шеходными по вы-
ходным дням. Хотя 
бы в летнее время.  

Город принадлежит людям, 
поэтому иногда так важно выта-
скивать себя из железной «ко-
робки» и наслаждаться улич-
ным ритмом и архитектурой. 
Отдавать пешеходам улицы на 
выходные периодически пред-
лагают и эксперты, и сами жите-
ли. Пользователи соцсетей, на-
пример, после крупных празд-
ников на Тверской призывали 
почаще делать ее пешеходной. 
Вот и представители центра 
«Пробок.нет» отмечают, что го-
рожане любят гулять по главной 
«артерии» Москвы, когда ее пе-
рекрывают, но это бывает очень 
редко. Как правило, на День го-
рода, 9 Мая и Новый год. Поэто-
му предлагают закрывать ее от 
транспорта по субботам и вос-
кресеньям. На роль улиц выход-
н о го  д н я  п о д хо д я т  та к ж е 
Мясницкая, Маросейка, По-
кровка, Большая Никитская и 
Пятницкая.  

Профессор МАДИ Михаил 
Якимов согласен, что в выход-

ные, особенно летом, пешехо-
дов на этих улицах значительно 
больше, нежели автомобилей. 
«Вполне разумна идея создания 
сети таких улиц, примыкающих 
друг к другу и образующих пе-
шеходный каркас по примеру 
существующего Бульварного 
кольца в Москве. Начать можно 
с центральной части города. На-
пример, с Мясницкой», — сказал 
он «РГ».  

По мнению основателя про-
ектного агентства «Простор» 
Анны Носовой, Тверская улица 
— одна из ключевых магистра-
лей столицы даже в выходные 
дни. И создавая новое место 
притяжения пешеходного пото-
ка, нужно понимать, что это со-
здаст еще большие транспор-
тные проблемы на подъезде к 
территории — ведь большинство 
гуляющих не на Тверской. Куда 
более эффективным стало бы 
решение перекрывать неболь-
шие улицы в «спальных» райо-
нах Москвы. — Таким образом, 
создавались бы новые общест-
венные пространства локально-
го масштаба, где развивался бы 
малый бизнес, досуг и какая-то 
событийная программа», — счи-
тает Носова.   

Гулять пешком прямо по центральным улицам города москвичам удается нечасто. Как правило, только в День города, 9 Мая и в Новый год. 

Тут работы разных жанров и техник, но все, как одна, с инди-
видуальностью.

КАК ВАМ ЭТО?

Владислав Зубанов, 
начальник управления информационной 
политики администрации Астрахани:
— А у нас, начиная с 22 мая, в выходные дни пешеход-

ной становится одна из красивейших центральных 

улиц города — Никольская, ведущая от Кремля к на-

бережной Волги. На это время на ней разворачива-

ются танцевальные и музыкальные площадки, флеш-

мобы, выставки художников, мастер-классы и раз-

влекательные зоны для детей. 

Михаил Бессонов, 
директор транспортной компании, Воронеж:
— Считаю, что это не до конца продуманная затея — осо-

бенно для загруженных транспортом городов. Напри-

мер, у нас в Воронеже не так много автомобилей, гора-

здо меньше иногородних и транзитных машин, но лю-

бое ограничение движения на той или иной улице — 

даже кратковременное — приводит к заторам на других 

направлениях. Например, ежегодно в День города 

главная улица Воронежа — проспект Революции — ста-

новится пешеходной. Общественный транспорт пуска-

ют в обход нее, и на узких параллельных улицах немед-

ленно возникают колоссальные пробки. И это раз в 

год! А если так будет каждые выходные?

Владимир Линов, 
доцент Санкт-Петербургского 
государственного  архитектурно-строитель-
ного университета:
— Закрытие некоторых второстепенных улиц по вы-

ходным и праздничным дням — решение разумное. В 

такие дни снижается интенсивность автомобильно-

го движения, поэтому можно ряд улиц перекрыть. 

Чем больше пешеходных зон — тем лучше для горо-

жан и туристов, которые получат возможность гу-

лять и дышать чистым воздухом.

Кстати, в европейских городах много постоянно 

действующих пешеходных улиц. Но там центры 

многих городов были заложены в Средневековье, 

кварталы там и поныне небольшие, мало проход-

ных дворов, поэтому есть возможность организа-

ции пешеходных зон. У нас же — и особенно в Пе-

тербурге (в Москве в меньшей степени) — наобо-

рот, кварталы большие, сетка улиц редкая. Поэтому 

возможности открывать пешеходные улицы нет, а 

вот создавать временные пешеходные зоны (ули-

цы) — вполне реально. Но только после всесторон-

него обсуждения.

Владимир Злоказов, урбанист, 
Екатеринбург:
— На мой взгляд, идея открыть для пешеходов «за-

крытые» пространства в выходные — просто заме-

чательная. Это рождает совершенно иной опыт об-

щения с городом. Ведь мы привыкли проноситься 

мимо архитектурных и исторических объектов на 

автомобилях. Но когда человек имеет возмож-

ность не спеша пешком пройти по улицам родного 

города, да еще и с детьми, у него возникает чувство 

единения с местом, где он живет. Он начинает луч-

ше «понимать» свой город, проникается к нему 

особыми чувствами. Можно рассмотреть детали 

архитектурных объектов, потрогать, прочитать та-

блички. Отдохнуть возле фонтанов и клумб. 

На Урале, в частности в Екатеринбурге, такая идея 

не раз обсуждалась, но до воплощения в жизнь 

дело пока так и не дошло. Конечно, тут необходи-

мо все тщательно просчитать, чтобы было макси-

мально удобно всем: и пешеходам, и автомобили-

стам.

Подготовили Наталья Коротченко, Антон Валагин, 
Татьяна Тюменева, Елена Мационг

— Читайте также: Почему 
не удается прописать правила 
для электросамокатов
rg.ru/art/2099255
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Подробности расследования были 
опубликованы в «РГ» 27 мая.

РАКУРС 

В Подмосковье 
ввели штрафы 
для собачников

ПОРЯДОК 
ИЛИ КОШЕЛЕК 
Ирина Рыбникова 

Выгуливать собак только в спе-
циально отведенных для этого 
местах, водить их на поводке и в 
наморднике и убирать за своими 
питомцами обязаны теперь жи-
тели Подмосковья. В области 
ввели штрафы за нарушение 
этих правил. Соответствующие 
поправки в региональный КоАП 
внесли депутаты Московской 
областной думы. 

К этому парламентариев по-
будила статистика. За последние 
полтора года в правоохрани-
тельные органы области посту-
пило более 2,5 тысячи сообще-
ний о нападении собак на людей. 
И это только те случаи, когда жи-
вотные причинили вред здоро-
вью граждан. Около тысячи раз 
собаки нападали на детей — и 
очень часто из-за того, что гуля-
ли без намордника и поводка. Те-
перь это чревато штрафом на 
сумму от 1000 до 2000 рублей. 
Без поводка и намордника жи-
вотные не могут находиться в 
общественных местах, к кото-
рым помимо всего прочего отно-
сятся дворы, подъезды и лифты 
многоквартирных домов, пеше-
ходные переходы, спортивные 
площадки, а также территории, 
прилегающие к образователь-
ным и медицинским организа-
циям. Исключения делаются 
только для щенков в возрасте до 
трех месяцев и декоративных 
собачек ростом до 25 сантиме-
тров в холке, но и в этом случае 
хозяева могут игнорировать 
только намордник, а поводок 
или переноска в общественных 
местах должны быть всегда. 

Штраф за отказ убрать за сво-
ей собакой, оставившей отходы 
жизнедеятельности в общест-
венных местах, в том числе в 
подъездах и лифтах, составляет 
от 500 до 1500 рублей. Если со-
бака причинила вред чужому 
имуществу, хозяина оштрафуют 
на сумму от 1000 до 2000 ру-
блей. За нападение собаки на 
другое домашнее животное — 
штраф от 4000 до 5000 рублей, 
за нападение на человека — 5 ты-
сяч. Также хозяину придется 
оплатить стоимость поврежден-
ного имущества и компенсиро-
вать другие затраты, понесен-
ные пострадавшей стороной из-
за нападения собаки. 

Выгуливать собак без повод-
ков и намордников предписано 
на специальных площадках. Они 
есть в любом парке или сквере, 
имеют ограждение и специаль-
ные собачьи тренажеры внутри. 
«Уже возникают вопросы: а что 
делать, если площадок для выгу-
ла животных рядом с жильем 
просто нет? Мы также внесли 
поправки, согласно которым 
местные органы власти теперь 
должны создавать такие пло-
щадки», — отмечает председа-
тель комитета Мособлдумы по 
вопросам аграрной политики и 
потребрынка Сергей Керселян.  

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В Барнауле сильный ветер 
поднял в воздух батут, 
пострадали два ребенка

Крепеж 
не выдержал

Никита Зайков, «Российская газета», Барнаул

Вчера в столице Алтайского края две девочки были тя-
жело травмированы после того, как в воздух взлетел 
надувной батут, установленный у торгового центра на 
улице Попова. Медики оценивают состояние постра-
давших, как тяжелое и крайне тяжелое. А в Следствен-
ном управлении СКР по региону возбудили уголовное 
дело по статье об оказании услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности.

На батуте находились четверо малышей, и двое из 
них, почувствовав неладное, успели выскочить. Остав-
шиеся внутри девочки выпали, когда поврежденная 
конструкция уже взмыла на несколько метров ввысь, и 
рухнули на трамвайные рельсы. По предварительной 
версии, причиной несчастного случая стали сильные 
порывы ветра, однако поговаривали и о разгерметиза-
ции батута. Как бы то ни было, крепления, удерживав-
шие надувной «домик» на тротуаре, оторвались. Про-
летев над головами горожан, батут зацепился за забор. 

Известно, что игровая площадка принадлежала 
частному предпринимателю, который заключил дого-
вор аренды с собственником земельного участка. 
Впрочем, виновных еще только предстоит установить. 
Согласно уголовному кодексу, им может грозить до 
шести лет лишения свободы.

Стоит отметить, что шесть лет назад подобный ин-
цидент произошел в парке города Свирска Иркутской 
области. Тогда также пострадали двое детей. А в мае 
2019 года перевернулся надувной батут в Улан-Удэ  — 
различные травмы получили пять детей. Тогда в столи-
це Бурятии провели масштабную проверку аттракцио-
нов, и выяснилось, что часть из них не соответствова-
ли требованиям безопасности. Вот и теперь власти Ал-
тайского края намерены провести внеплановую про-
верку развлекательных площадок региона. К сожале-
нию, и на этот раз постфактум...  
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ФУТБОЛ Комитет УЕФА принял решение отменить правило выездного гола

В гостях как дома
Сергей Литвинов

С
оюз европейских фут-
больных ассоциаций 
(УЕФА) может полностью 

отменить правило выездного 
гола в турнирах под своей эги-
дой. Вопрос об этом рассмотре-
ли на прошлой неделе на заседа-
нии комитета УЕФА по клубным 
соревнованиям. 

Для того чтобы правило 
было официально отменено, 
нужно одобрение исполнитель-
ного комитета УЕФА. Любопыт-
но, что несколько дней назад ор-
ганизация объявила о начале 
масштабных реформ в европей-
ском футболе. 

Правило выездного гола су-
ществует 56 лет. Согласно ему 
при равном счете в двухматче-
вом противостоянии в еврокуб-
ках в следующий раунд выходит 
та команда, которая забила 
больше мячей на выезде. Каса-
ется это и дополнительного вре-
мени: к примеру, в завершив-
шемся сезоне «Ювентус» сыг-
рал дома вничью с «Порту» в 
овертайме (1:1), но по правилу 
гостевого мяча дальше прошли 
португальцы. 

В прошлом в УЕФА несколь-
ко раз задумывались об измене-
ниях. Среди возможных вари-
антов было ограничить цен-
ность выездного гола только ос-
новным временем. Если испол-
нительный комитет УЕФА одо-
брит инициативу по исключе-
нию этого пункта, то при рав-
ном счете (не важно, кто сколь-
ко забил на чужом поле) прово-
дится дополнительное время, в 
котором также не будет иметь 
значения, кто отличился в го-
стях. 

Противников правила выезд-
ного гола хватает. С 2018 года за 
отмену этого пункта выступали 
Арсен Венгер, Жозе Моуринью, 
Диего Симеоне, Карло Анчелот-

ти, Томас Тухель. Но в то время 
УЕФА посчитал, что пока не вре-
мя проводить реформу. Сейчас 
же ситуация изменилась во мно-
гом из-за коронавируса. Многие 
матчи плей-офф еврокубков 
были проведены на нейтральных 
полях. Немного странно считать 
гостевые голы в таких противо-
стояниях, как «Челси» — «Пор-
ту», обе встречи которого состо-
ялись в Севилье.

Что интересно — главный 
тренер «Атлетико» Диего Симе-
оне публично выступил против 
правила выездного гола после 
того, как в прошлом году его ко-
манда одолела в плей-офф Лиги 
чемпионов «Ливерпуль» имен-
но благодаря этому пункту.

— Должен сказать, что счи-
таю это правило нечестным. У 
нас было 30 минут дополни-
тельного времени на выездной 
гол, у «Ливерпуля» — нет. Это не-
справедливо, — отметил Симео-
не.

Как бы то ни было, реформы 
в еврокубках назрели. Причем 
говорят об этом не только фут-
болисты и тренеры, но и в УЕФА. 
В середине апреля было приня-
то решение об увеличении чи-
сла участников Лиги чемпионов 
до 36 команд с 2024 года. Теперь 
же, по информации зарубежных 
СМИ, планируется изменить 
формат плей-офф главного 
клубного турнира континента. 

Рассматривается вариант, 
при котором в полуфинале не 

будет двухматчевых противо-
стояний, а дело ограничится 
только одной игрой. При этом 
обе встречи, а также финал бу-
дут проводиться в течение од-
ной недели в одном городе. 
Сами поединки будут дополне-
ны разнообразными развлека-
тельными мероприятиями: кон-
цертами, шоу с участием леген-
дарных футболистов и так да-
лее. В УЕФА считают, что финан-

совые потери от решения сокра-
тить число матчей в 1/2 финала 
будут не так существенны 
вследствие обширной зритель-
ской аудитории. 

Идея внести подобные изме-
нения основывается на успехе 
формата Лиги чемпионов, ис-
пользованного в сезоне 2019/20 
в разгар пандемии коронавиру-
са. Тогда, начиная с четвертьфи-
нальной стадии, в каждом раун-
де проводили по одному пое-
динку вместо двух: все встречи 
прошли в Лиссабоне.

— Я за «Финал четырех» в 
Лиге чемпионов. Он может быть 
отличным, эффективным с точ-
ки зрения доходов, если все сде-
лать как надо. Но каждый дол-
жен высказать свою точку зре-
ния. Мы обсуждаем такой вари-
ант. Нам понравился «Финал 
восьми» в прошлом году в Пор-

тугалии. Однако он длился бо-
лее двух недель — это слишком 
много, — отметил президент 
УЕФА Александер Чеферин в 
интервью изданию L’Equipe. 

Также Чеферин высказался о 
«Реале», «Барселоне» и «Ювен-
тусе», которые не собираются 
отказываться от участия в евро-
пейской Суперлиге. Ранее УЕФА 
открыл дело против этих клубов 
и грозит исключить их из евро-
кубков на два года. 

— Они не имеют права пор-
тить футбол своими решениями. 
Странно читать пресс-релизы от 
этих трех команд, в которых они 
выступают против сотен других 
клубов. Правильный подход — 
это диалог. Они должны сказать, 
собираются они вернуться или 
нет. Хотят играть в Суперлиге? 
Пускай. Пусть соперничают там 
втроем, — сказал Чеферин. 

ТРИУМФ «Челси» стал лучшей командой Европы

Лига «аристократов»
Артур Нанян 

Л
ондонский «Челси» 
во второй раз в исто-
рии стал победите-
лем Лиги чемпионов. 
В финале завершив-
шейся кампании «си-
ние» обыграли в 
Порту «Манчестер 
Сити» со счетом 1:0. 

История повторяется: как и в 
2012 году, «Челси» завоевал 
главный еврокубковый трофей, 
сменив по ходу сезона тренера. 
Оба раза в решающей встрече 
турнира лондонцев никто не 
считал фаворитами. Но «ари-
стократы» вновь добились сво-
его, причем заслуженно. 

Почти год назад Томас Ту-
хель,  будучи наставником 
«ПСЖ», добрался до финала 
Лиги чемпионов. Упустив ряд 
верных шансов, Неймар и его 
партнеры уступили тогда «Ба-
варии» (0:1). Кто бы мог под-
умать, что уже в следующем ро-
зыгрыше соревнований Тухель 
снова будет в финале, но с дру-
гой командой.

Возглавив «Челси» в середи-
не сезона, немецкий специа-

лист вывел клуб в финал Кубка 
Англии, под его руководством 
«синие» заняли четвертое ме-
сто в национальном первенст-
ве, а напоследок стали лучши-
ми в Европе.

— Мы сделали это. Вау! Я 
даже не знаю, что сказать! Чув-
ствовал себя необычно. Вместе 
с тем была какая-то внутрен-
няя уверенность в победе. Иг-
роки были нацелены только на 
завоевание трофея. Мы хотели 
стать камнем в бутсе соперни-
ка, действовать смелее, контр-
атаковать, искать свой шанс. 
Ребята помогали друг другу во 
всех ситуациях. Потому мы и 
добились своего, — отметил Ту-
хель.

Символично, что единствен-
ный мяч в финале забил Кай Ха-
верц. Немецкий полузащитник 

перешел в «Челси» прошлым 
летом из «Байера» за очень со-
лидную сумму — более 40 мил-
лионов евро. Старт карьеры на 
Туманном Альбионе получился 
скомканным: Хаверц чаще вы-
ходил на замену, не принося ко-
манде особой пользы. Если не 
все, но многое изменилось с 
приходом Тухеля. Молодой хав-
бек стал чаще попадать в со-
став, и вот результат.

— Я очень долго ждал этого 
момента. Если точнее — 15 лет. 
Хочу поблагодарить семью, ро-
дителей, бабушку и дедушку. 
Было ли давление на меня из-за 
денег, которые заплатил «Чел-
си»? Нет. Сейчас это не имеет 
никакого значения. Мы выиг-
рали Лигу чемпионов! — поде-
лился своими эмоциями Ха-
верц.

Похвалил своего партнера 
капитан лондонской команды 
Сезар Аспиликуэта: «Кай за-
служил это. Сезон у него выдал-
ся тяжелым, однако у него по-
трясающая сила воли. Он ста-
нет звездой. Вернее, Хаверц 
уже звезда, потому что выиграл 
Лигу чемпионов», — отметил 
Аспиликуэта.

Интересный факт: футбо-
лист «аристократов» Маркос 
Алонсо и его дед Маркитос 
Алонсо — первые в истории 
внук и дед, завоевавшие Лигу 
чемпионов. Алонсо-старший, 
также выступавший на пози-
ции защитника, брал Кубок 
чемпионов (прежнее название 
Лиги чемпионов) пять раз под-
ряд в составе мадридского «Ре-
ала».

Один из лучших тренеров 
мира  Хосеп Гвардиола с 2011 
года не может выиграть Лигу 
чемпионов. При этом что с «Ба-
варией», что с «Манчестер 
Сити», он по несколько раз 
устанавливал рекорды в нацио-
нальных первенствах. Но в 
главном еврокубковом турни-
ре ему не везет. В прошлом году 
«Сити» дошел до четвертьфи-

нала, в котором проиграл «Ли-
ону», а теперь впервые в исто-
рии вышел в финал, но вновь 
неудачно. 

Впрочем, по словам Гварди-
олы,  его  команда провела 
исключительный сезон, завое-
вав Премьер-лигу и Кубок ан-
глийской лиги.

— Я сделал все возможное в 
плане выбора состава, старал-
ся выбрать лучший вариант. 
Это был исключительный се-
зон для нас. Побывать в финале 
было мечтой, но, к сожалению, 
не получилось добиться ре-
зультата. Остается работать 
еще больше, чтобы вновь вер-
нуться сюда. Что будет в следу-
ющем сезоне? Я не настолько 
умен, чтобы думать о таком. 
Сейчас мне бы хотелось по-
здравить соперника и отдох-
нуть, — заявил Гвардиола. 

По мнению бывшего главно-
го тренера сборной России зна-
менитого Фабио Капелло, Гвар-
диола ошибся с составом на фи-
нал. 

— Гюндоган не мог выпол-
нять роль фильтра, действуя 
перед обороной. Стоунз — иг-
рок, который не умеет защи-
щ ат ь с я .  В о  вто р о м  та й м е 
«Сити» выглядел куда более 
сбалансированно, но он пода-
рил «Челси» 45 минут. К концу 
первого тайма лондонцы могли 
спокойно вести 2:0.  А так, 
«Челси» многим обязан Тухе-
лю, потому что он показал, что 
сделанные вложения были пра-
вильными. Ему удалось из-
влечь максимум из футболи-
стов, на которых клуб потратил 
большие деньги, — сказал Ка-
пелло в эфире Sky Sport Italia. 

Таким образом, 11 августа 
этого года в Стамбуле в матче 
за Суперкубок УЕФА сыграют 
«Челси» и «Вильярреал». Ис-
панский клуб стал обладателем 
Лиги Европы, одолев в серии 
пенальти «Манчестер Юнай-
тед».

Кроме того, из-за победы 
«Челси» чемпион России «Зе-
нит» попадет в третью корзину 
при жеребьевке группового 
этапа сезона 2020/21. Согласно 
регламенту, в первую корзину в 
число сеяных попадают чемпи-
оны шести ведущих националь-
ных лиг в таблице коэффициен-
тов УЕФА — Англии, Испании, 
Италии, Германии, Франции и 
Португалии, — а также триум-
фаторы Лиги чемпионов и Лиги 
Европы. Так как в финале Лиги 
чемпионов победил «Челси», 
место в первой корзине не ос-
вободилось, поэтому зенитов-
цы оказались в третьей корзи-
не. Еще один российский клуб 
— московский «Спартак», стар-
тует в Лиге чемпионов с третье-
го (предпоследнего) раунда 
квалификации. 

Президент УЕФА Александер Чеферин анонсировал большие изменения в европейском футболе.

А К Ц Е Н Т

Лондонский «Челси» во второй раз выиг-
рал главный еврокубковый турнир. Оба 
раза клуб менял тренера по ходу сезона

Английская команда в 14-й раз в истории завоевала Лигу чемпионов. Рекордсменом по победам является Испания: в ее активе 18 побед. 

А К Ц Е Н Т

У правила гостевого гола есть много про-
тивников как среди игроков, так и трене-
ров. Окончательно исключить этот пункт 
должен исполнительный комитет УЕФА

НАДЕЖДА Как будет отобрана десятка российских 
легкоатлетов для участия в токийских Играх

Королева 
еще проснется
Николай Долгополов

В
семирная легкоатлетиче-
ская ассоциация оказала 
великую милость. В прош-

лом году ни один российский 
легкоатлет не получил даже 
нейтрального статуса для уча-
стия в международных соревно-
ваниях. И лишь весной 2021-го 
после долгих заседаний, ожида-
ний и проволочек запрет снят. 

Весьма частично. Сначала 
надо подать заявку в «Уорлд Ат-
летикс». Дождаться ее рассмо-
трения. Получить — или не полу-
чить — статус нейтрального ат-
лета. И только потом при нали-
чии приглашения от организа-
торов турнира можно собирать 

чемодан. За что? За то. Недавние 
руководители Всероссийской 
федерации легкой атлетики, от 
этого вида спорта относительно 
далекие, пытались старым недо-
брым способом покрыть нару-
шение допингового кодекса, до-
пущенное юным талантом — 
прыгуном в высоту Данилом 
Лысенко. Конечно, попались, 
слегка оправдывались, а потом 
и оправдываться стало беспо-
лезно. С ВФЛА вот-вот должны 
были снять дисквалификацию, 
наложенную еще в ноябре 2015-
го. Но…  И все началось с самого 
с начала, завершившись в марте 
2021-го. Ехать можно! И на 
Олимпиаду в Токио, и на чемпи-
онат Европы для спортсменов в 
возрасте до 23 лет.

Но президент «Уорлд Атле-
тикс», наш заклятый друг лорд 
Рэнморский, он же Себастьян 
Коэ, помимо множества ограни-
чений для допуска, установил 
странный лимит. К Олимпий-

ским играм в Токио, как и к мо-
лодежной Европе, допущено по 
10 россиян. С чего 10, а не, допу-
стим, 8 или 11? Может, 10 у лор-
да любимое число или родился 
он 10-го? Но нет. Просто так. Ни 
с  чего.  Очередная,  на мой 
взгляд, прихоть, ничем не объя-
снимая, 101-й по счету укол, ни-
как не оправданный. Будем счи-
тать и это достижением по срав-
нению с Играми в Рио, где в са-
мом медалеобильном олимпий-
ском виде за всю Россию в дли-
ну прыгала без всякого успеха 
красавица Дарья Клишина, пос-
тоянно проживающая в Амери-
ке. И пусть в Токио наши легко-
атлеты выступят под неблагоз-
вучной аббревиатурой ANA — 

допущенный нейтральный ат-
лет, — лишь бы выигрывали. Как 
это удалось сделать на чемпио-
нате мира-2019 в Катаре прыгу-
нье в высоту гениальной Марии 
Ласицкене и Анжелике Сидоро-
вой в прыжках с шестом. Да и се-
ребряные медали барьериста 
Сергея Шубенкова, прыгуна в 
высоту Михаила Акименко, 
«бронза» еще одного высотника 
Ильи Иванюка и второе место в 
ходьбе на 20 километров Васи-
лия Мизинова воодушевляли. 

Жаль таких ребят, как он, в 
команде мало. Яркие звездочки 
наперечет. 

Кого за это винить? Понятно, 
отлучение от состязаний выс-
шего класса снижает мотива-
цию спортсменов. Отсутствие 
конкуренции не способствует 
росту. Запретами и непрекра-
щающимися с ноября 2015-го 
санкциями наша сборная оказа-
лась отброшенной на годы и де-
сятилетия назад.

Ничем, кроме как стойким 
терпением, не проявил себя и 
молодой главный тренер сбор-
ной, олимпийский чемпион 
Юрий Михайлович Борзаков-
ский. Его назначение было яв-
ным авансом талантливому бе-
гуну. Но пришло уже время, 
когда кредит супердоверия 
надо отдавать. Быть может, 
Борзаковский сделает это в той 
же потрясающей манере, в ко-
торой побеждал в беге на два 
круга — рывком с предпослед-
него места в забеге — и на пер-
вое. Что ж, ждем. Не скажу, что 
верю, а все равно вопреки все-
му надеюсь.

В международный, да еще и 
олимпийский сезон наши луч-
шие не по своей вине «вбегают» 
с опозданием. Скольких же не-
рвов стоило хотя бы дождаться 
припозднившейся отмашки от 
«Уорлд Атлетикс». Сейчас в спи-
ске получивших нейтральный 
статус  27 человек — пока они и 
претендуют на прорыв в завет-
ную десятку. Прыжки в высоту, 
с шестом, в длину, тройным — 
вот всего несколько наших ви-
дов, которые благодаря прекра-
сной старой школе не загнулись 
— не погибли. Именно в мужских 
прыжках в высоту лучший ре-
зультат сезона в мире у Ильи 
Иванюка. Его взлет на 237 см у 
некоторых вывал скепсис: пры-
гал на чемпионате Смоленской 
области. Но именно со Смоленс-
ка начинались многие наши по-
беды. Что Иванюк доказал, вы-
играв в пятницу этап «Брилли-
антовой лиги» в Дохе. Взял 233 
см и оставил вторым чемпиона 
мира катарца Мутаза Баршима 
— 230.

Понятно, что к 27 легкоатле-
там смогут присоединиться и 
другие. Возможность отличить-
ся представляется 23—27 июня 
на чемпионате России в Чебок-
сарах. А уже 28-го будет названа 
десятка, которой и стартовать 
на Олимпиаде. Легкоатлетиче-
ские соревнования начинаются 
в начале второй недели Игр: на 
кону 48 золотых медалей. 

Прыгун в высоту Илья Иванюк (на фото) подтвердил свое лидерство в мировом сезоне, обыграв на этапе 
«Бриллиантовой лиги» в Дохе местную звезду, действующего чемпиона мира Мутаза Баршима.

А К Ц Е Н Т

Прыгун в высоту Илья Иванюк впервые 
в карьере выиграл этап «Бриллиантовой 
лиги», который прошел в Дохе

ПЯТЬ КОЛЕЦ Будущие олимпийцы должны 
осознавать риски участия в Играх-2021

Гладиаторы-2021 
Николай Михайлов

В 
связи с пандемией пре-
мьер-министр Японии 
Ёсихидэ Суга объявил о 

продлении положения чрезвы-
чайной ситуации до 20 июня в 
девяти регионах страны, вклю-
чая олимпийский Токио.  По его 
словам, «хотя количество ин-
фицированных продолжает 
уменьшаться, ситуация по-
прежнему непредсказуема».

Международный олимпий-
ский комитет призвал участни-
ков Олимпиады взять на себя 
следующие обязательства: «Я 
согласен с тем, что участвую в 
Играх на свой страх и риск и 
под свою ответственность, 
включая любое влияние на мое 
участие и /или выступление на 
Играх серьезных телесных 
травм или даже смерти, выз-
ванных потенциальным воз-
действием опасностей для здо-
ровья,  таких как передача 
COVID-19 и других инфекцион-
ных заболеваний, или экстре-
мальной жары во время посе-
щения Игр».

Конечно, два события связа-

ны. Спортсмены и раньше за-
полняли схожие обязательства, 
позволяющие стартовать в раз-
личных важнейших турнирах, 
включая Олимпийские игры, 
однако о риске смерти в офици-
альных формах упоминается 
впервые. Впрочем, и COVID-19 
заявил о себе лишь в конце 2019 
года. По данным университета 
Джонса Хопкинса на середину 
а п р ел я ,  е щ е  д о  ст р а ш н о й 
вспышки заболевания в Индии, 
пандемия унесла более 3 милли-
онов жизней. В прежних обяза-
тельствах, принимавшихся в 
2016 году, не говорилось и об 
экстремальной жаре, мучившей 
всех членов олимпийской семьи 
в Афинах-2004, Пекине-2008 и 
Рио-де Жанейро-2016.

В ответ на вопросы несколь-
ких спортсменов представите-
ли МОК разъяснили, что в 
прежние привычные стандар-
тные формы внесены измене-
ния, соответствующие возник-
шей ситуации. Ведь никто — ни 
правительства, ни медицин-
ские организации — не могут 
дать гарантии, связанные с воз-
можностью подхватить инфек-

цию. Это тот самый риск, кото-
рый берут на себя олимпийцы. 
Тут ничто не противоречит за-
конам, находится в их строгих 
рамках. И даже свидетельству-
ет о полной прозрачности, воз-
росшей открытости.

Это подтвердил и президент 
МОК Томас Бах. Цифра, прозву-
чавшая из его высоких уст, 
должна, кажется, многих успо-
коить. Более 80 процентов жи-
телей олимпийской деревни 
будут вакцинированы.

И все же спортсмены не-
вольно берут на себя роль не-
ких современных гладиаторов. 
Принимая серьезную ответст-
венность, идут по предложе-
нию МОК на определенный и 
вполне осознанный риск. И оп-
тимистичное заявление вице-
президента МОК, координато-
ра комиссии по проведению 
Олимпийский игр в Токио ав-
стралийца Джона Коутса о том, 
что «становится все яснее: 
Игры  будут безопасными для 
всех в них участвующих, вклю-
чая японских болельщиков, 
воспринимаются с некой долей 
скепсиса. 

R
E

U
T

E
R

S

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



10 Спорт
sport.g.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 мая 2021
понедельник № 117 (8468)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТЕННИС Надаль идет 
в Париже за 14-м титулом, 
Медведев готов выиграть 
свой первый матч

Кто-то уже 
в «Шлеме»

Анна Козина

Символом «Ролан Гаррос», который вчера стартовал в 
Париже, уже давно стал испанец Рафаэль Надаль. На-
чиная с 2005 года 13 из 16 «Больших шлемов» на грун-
те выиграл именно Рафа.

Сможет ли он в очередной раз защитить титул? Или 
реванш за прошлогоднее поражение в финале возьмет 
первая ракетка мира серб Новак Джокович? Стоит ли 
опасаться швейцарца Роджера Федерера, который пе-
ренес операцию на колене, долго восстанавливался и 
потерял игровой ритм? 

Семикратный победитель турниров «Большого 
шлема» швед Матс Виландер считает, что «Большую 
тройку» пора подвинуть с ведущих ролей.

— Для будущего тенниса важно, чтобы молодое по-
коление игроков сделало шаг вперед, — приводит сло-
ва Виландера испанское издание Marca. — Нужно, 
чтобы кто-то сломал Надаля на «Ролан Гаррос», а за-
тем Джоковича и Федерера на Уимблдоне.

Хорошо рассуждать Виландеру с комментаторской 
позиции. Но сами теннисисты, которым предлагается 
совершить революцию, пока с трудом верят в успех 
предприятия. Пятая ракетка мира грек Стефанос Ци-
ципас в этом грун-
товом сезоне уже 
проигрывал Рафе в 
драматичном фина-
ле в Барселоне, ког-
да он не смог подать 
на матч. В Париже 
Циципас попал в 
другую половину 
сетки и потенциаль-
но сможет встре-
титься с Надалем 
или Джоковичем 
разве что в финале. 
«Я готов биться с 
любым из них. Нет 
смысла бояться 
даже самых сильных соперников. Они играют классно, 
но и я тоже», — цитирует слова грека пресс-служба «Ро-
лан Гаррос». Но ироничная ремарка Стефаноса гово-
рит о реальных настроениях: «Удивлюсь, если Надаль 
кому-то позволит взять титул».

Француз Гаэль Монфис, в свою очередь, предосте-
рег всех тех, кто готов списать со счетов Федерера: 
«Потренировавшись с ним, я понял, что он в невероят-
ной форме. Думаю, он доставит проблем очень многим 
игрокам».

Очевидно, что сам Федерер очень осторожен в сво-
их прогнозах. За «Короля грунта» Надаля говорят его 
титулы. Перед стартом «Ролан Гаррос» ему даже па-
мятник открыли. А вот Джокович, который прилетел в 
Париж после победы на домашнем турнире в Белграде, 
рвется в бой.

— Париж — одна из основных целей на этот сезон. 
Моя мотивация зашкаливает, — цитирует Джоковича 
пресс-служба соревнований. — По-моему, этот «Ролан 
Гаррос» станет первым турниром «Большого шлема», 
где в одной половине сетки сыграют Федерер, Надаль 
и я. Только один из нас сможет попасть в финал. Я сде-
лаю все, чтобы вытянуть счастливый билет.

Но довольно разговоров о «Большой тройке». Не 
менее интересно узнать, что же покажет на Открытом 
чемпионате Франции наша четверка — Даниил Медве-
дев, Андрей Рублев, Аслан Карацев и Карен Хачанов. 
Будет ли у Медведева повод полюбить грунтовое по-
крытие? Он посеян высоко — под вторым номером, но 
это не дает никаких гарантий. Даниил ни разу не про-
ходил на «Ролан Гаррос» дальше первого круга. Хотя в 
этот раз теннисист настроен оптимистично. 

— Остался очень доволен первыми тренировками. 
Все было замечательно, как будто я играл не на грун-
те, а на харде. И это дает мне повод рассчитывать на 
достойное выступление, — цитируют Медведева на 
сайте ATP. — Я чувствую себя прекрасно и, честно го-
воря, надеюсь провести отличный турнир. Я счаст-
лив, радуюсь жизни и своей игре. Впервые за пару ме-
сяцев. 

Что касается женской части турнира, где титул бу-
дет защищать полька Ига Свентек, то наши теннисист-
ки вряд ли могут претендовать на большой успех. Но 
тем не менее на «Ролан Гаррос» они будут решать дру-
гую важную задачу — попадание на Олимпиаду в Токио. 
Пока согласно рейтингу четверка лучших выглядит 
так: Вероника Кудерметова (30), Анастасия Павлючен-
кова (32), Екатерина Александрова (34) и Дарья Касат-
кина (37). Но Светлана Кузнецова (40) еще точно побо-
рется за место в сборной. 

Даниил Медведев никогда не был так хорош на грунте, как на 
харде. Изменится ли что-то на этом «Ролан Гаррос»?

На «Ролан Гаррос» 
появилась 
трехметровая 
стальная статуя 
Рафаэля Надаля, 
выполняющего 
форхенд

ХОККЕЙ Сборная России сделала очередной шаг к попаданию в плей-офф 
чемпионата мира

Шайба под контролем
Михаил Щербань 

С
егодня сборная Рос-
сии по хоккею про-
в е д ет  оч ер е д н о й 
матч на групповом 
этапе чемпионата 
мира в Латвии. Со-
перником команды 
Валерия Брагина бу-
дет сборная Шве-

ции. После успеха в матче со 
Швейцарией — 4:1, российская 
сборная практически гаранти-
ровала себе выход в плей-офф.  

По раскладам, нашим пар-
ням надо набрать очко в остав-
шихся двух матчах со шведами 
и с командой Республики Бела-
русь, что сделает Красную ма-
шину недостижимой для сопер-
ников, претендующих на попа-
дание в следующую стадию тур-
нира. 

Но вернемся к нашему пое-
динку со сборной Швейцарии, 
которая получила хорошую 
прессу и называлась едва ли не 
теневым фаворитом ЧМ-2021. 

В воротах российской сбор-
ной с первых минут вновь сыг-
рал Александр Самонов. Несмо-
тря на то, что прибывшие из-за 
океана Владимир Тарасенко и 
Дмитрий Орлов прошли каран-
тин и присоединились к осталь-
ным игрокам, штаб сборной ре-
шил не вносить изменений в за-
явку команды, ограничившись 
лишь перестановками в зве-
ньях.

Открыть счет, как и в преды-
дущем матче сборной Дании, 
не удавалось довольно долго. 
Нули на табло горели до 36-й 
минуты, на которой Антон 
Бурдасов реализовал удаление 
швейцарца Лёффеля за выброс 
шайбы.

Быстро развить успех у рос-
сиян не вышло, более того — в се-
редине третьего периода Хишир 
сумел сравнять счет. Но спустя 
две минуты преимущество на-
шей команды восстановили 
Сергей Толчинский и Павел 
Карнаухов. Толчинский, уже на-
ходясь на льду, сумел одной ру-
кой отдать передачу на пятачок, 
а Карнаухов переправил шайбу 
за спину Берре. А вскоре уже 
сам Сергей стал автором гола, 
получив на фланге пас от Сле-
пышева и положив шайбу с неу-
добной руки прямо под пере-
кладину. Швейцарцы в оставше-
еся время бросили все силы на 
то, чтобы сравнять счет, и даже 
заменили вратаря на шестого 
полевого игрока, но это привело 
лишь к тому, что Толчинский 
поразил пустые ворота, офор-
мил дубль и установил оконча-
тельный счет — 4:1 в пользу рос-
сиян.

После матча наставник на-
шей сборной Валерий Брагин 

принял участие в онлайн-кон-
ференции с представителями 
СМИ.

Почему в играх с датчанами и 
со Швейцарией выдалось тя-
желое начало, и все решалось 
во второй половине матча, а 
точнее, даже в третьем пери-
оде?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Здесь все идет от 
подготовки, от того, как мы хо-
тим построить отдельно взятый 
матч. Есть множество нюансов, 
но это наша кухня.

Можно ли назвать сборную 
России главным претенден-
том на «золото» после этой 
победы?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Это очень пре-
ждевременно. Мы идем к цели 
постепенно, шаг за шагом, ду-
маем о предстоящей игре на 
групповом турнире в первую 
очередь. А потом уже посмо-
трим на конечный результат и 
сделаем определенные выводы.

Если попробовать перене-
стись на месяц назад, когда 
принимали решение по Тол-
чинскому, брать или не 
брать, какой тогда был ход 
мыслей?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Сергей всегда был 
в расширенном списке нашей 
команды, мы следили за ним, 
беседовали до того, как вызвать 
в сборную. Поэтому, разумеет-

ся,  рассчитывали на него, и как 
итог — он играет в сборной.

Какие эмоции испытали, ког-
да он отдал пас на Карнаухова 
из положения сидя?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Самое главное, что 
он правильно сыграл, залез в 
глубину, отдал передачу в паде-
нии, боролся до конца — это 
большой плюс. Он и третий гол 
хороший забил.

Считаете ли вы его одним из 
героев сегодняшнего матча?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН:  Хороший третий 
период с его стороны, второй и 
третий гол были определяющи-
ми сегодня. Он, конечно, боль-
шой молодец, надеемся, что в 
дальнейшем так же продолжит 
играть.

В Ригу прилетел голкипер из 
НХЛ Сергей Бобровский, а 
Александр Самонов провел 
очередной классный матч. 
Как будете определяться с 
вратарем на плей-офф?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Пусть Сергей вый-
дет с карантина, потренирует-
ся, и тогда посмотрим. Он заря-

жен, приехал с горящими глаза-
ми. Посмотрим, как дальше сло-
жится. У Самонова еще две игры 
в группе, посмотрим, как будут 
развиваться события.

Выйдут ли в следующем мат-
че Орлов и Тарасенко ? Может 
быть, и кто-то из травмиро-
ванных тоже?

ВАЛЕРИЙ БРАГИН: Орлов и Тарасенко 
входят в турнире, Григоренко 
тоже серьезно готовится, Зуб, 
мы надеемся, тоже. По тем, кто 
выпадет из заявки, будем ду-
мать. Но позже. 

Атаки сборной Швейцарии разбились о великолепную оборону россиян. 

А К Ц Е Н Т

Валерий Брагин: Называть нашу 
сборную главным претендентом 
на «золото» пока преждевременно. 
Мы идем к цели шаг за шагом

БАСКЕТБОЛ ЦСКА стал последним в «Финале четырех» Евролиги

В квартете не зазвучали
Илья Соболев

М
осковский ЦСКА не смог 
защитить титул чемпио-
на Евролиги в немецком 

Кельне, где проходил «Финал че-
тырех» сезона 2020/2021. В по-
луфинальной встрече армейцы 
драматично уступили турецко-
му «Анадолу Эфес» — 86:89, а 
вчера проиграли еще и итальян-
скому «Милану» в матче за тре-
тье место — 73:83.

Ну а победу в турнире разыг-
рали между собой «Эфес» и ис-
панская «Барселона». Чем за-
кончился финал, стало известно 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

Специалисты в один голос 
называли «Эфес» фаворитом в 
полуфинальной паре с ЦСКА. 
Аргументов в пользу стамбуль-
ского клуба было множество: 
суперсостав, яркая игра, в то 
время как армейцы по ходу се-
зона по разным причинам поте-
ряли своих важнейших испол-
нителей. И турки уверенно 
оправдывали выданные им 
авансы три четверти игры. В 
третьей десятиминутке преи-
мущество «Анадолу» выросло 
до 21 очка: в этот момент поло-
жение армейцев выглядело аб-
солютно безнадежным.

Но ведь не зря же говорилось 
о том, что если ЦСКА и может 
что-то противопоставить сопер-
нику, то это характер победите-
ля. Которого, у «Эфеса», к слову, 
до сих пор не наблюдалось.

За какие-то десять минут 
Уилл Клайберн, Дэниэл Хэкетт 
и Иван Ухов при поддержке 
партнеров сократили отстава-
ние до одного очка. Дожми ар-
мейцы соперника, и этот матч 
вошел бы, как принято гово-
рить, в анналы истории. Но, 
увы. На последних секундах 
игры все было в руках ЦСКА, 

однако Клайберн промазал ре-
шающий бросок.

— Горжусь своими парня-
ми,— сказал на послематчевой 
пресс-конференции главный 
тренер ЦСКА Димитрис Иту-
дис. — И я говорил парням это 
еще до игры. Горжусь хотя бы 
потому, что мы вышли в «Фи-
нал четырех». Это не то, что да-
ется легко.Мы имели право 
рассчитывать на другой ре-
зультат, но это игра. Конечно, 
мы чувствуем горькое послев-
кусие от того, как именно про-
играли этот матч.

Найти достаточную мотива-
цию на так называемый утеши-
тельный финал армейцы не 
смогли. К тому же Итудис на-
верняка держал в уме финаль-
ную серию Единой лиги против 
казанского УНИКСа, стартую-
щую 5 июня, и потому дал пере-
вести дух своим лидерам.

Подвести итоги «Финала че-
тырех», а вместе с ним и всего 
Евросезона для ЦСКА мы по-
просили знаменитого отечест-
венного тренера Станислава 
Еремина.

Станислав Георгиевич, вы 
тоже чувствуете горькое по-
слевкусие после полуфинала, 
как и Димитрис Итудис?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Думаю, у всех 
горький привкус от результата 
этой игры. С одной стороны, 
ЦСКА на протяжении 30 минут 
выглядел слишком безнадежно, 
с другой — появился шанс, но 
чуда не произошло. Мне кажет-
ся, «Эфес» заслужил выход в 
финал: они играли лучше, ко-
манда у них лучше. А ЦСКА нуж-
но похвалить за характер, за то, 
что они сражались, не сдались. 
Да, чуть-чуть не хватило удачи.

В чем причина вот этих вот 
безнадежных 30 минут?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Честно говоря, 
большинство специалистов 
предсказывали победу «Эфеса». 
Но то, насколько беспомощно, 
тяжело играли армейцы три 
четверти, стало для меня сюр-
призом. Что же случилось? Пси-
хологическое напряжение? 
Промахи в подготовке? Такое 
ощущение, что ребята бегали с 
гирями на ногах. Они уступали 
во всех единоборствах, их легко 
обыгрывали один в один, лидер 
«Эфеса» Василие Мицич творил 
все, что хотел. Что касается на-
падения, после прихода Майка 
Джеймса в команду главный 
тренер ЦСКА Димитрис Иту-
дис, похоже, пытался выстроить 
схему игры без классических 
разыгрывающих. Но Майку 
ушел, и оказалось, что в коман-
де нет связующего игрока. Из 
организованной, комбинаци-
онной игра превратилась в ин-
дивидуальную, 
основанную 
на личном 
мастерстве 
армейских 
и г р о к о в . 

Если говорить конкретно о 
полуфинале, ход встречи уда-
лось переломить вот этим вот 
эффектным данком Уилла 
Клайберна, удачными действи-
ями, энергетикой Ивана Ухова. 
Но, наверное, ЦСКА пришел в 
себя слишком поздно. Все-таки 
тяжело отыгрывать у такого со-
перника отыгрывать 20 очков. 
Конечно, не надо забывать о 
травмированных игроках у ар-
м е й с к о й  к о м а н д ы .  В а ж н о 

иметь в нужный 
момент всех ключе-

вых баскетболистов. У 
ЦСКА этого не прои-
зошло.

Наверное, уже можно под-
вести итоги этого евросе-

зона для ЦСКА. Можно 
ли его назвать удач-
ным?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Ни одна коман-
да Европы не выходит в «Финал 
четырех» с такой регулярно-
стью, как ЦСКА. Это уже отлич-
ный результат. Другое дело, что 
мы так избалованы победами 
армейцев, что просто выхода в 
квартет сильнейших нам недо-
статочно. Как недостаточно 
этого для самих игроков. Тем не 
менее, если подводить итог, с 
учетом всех передряг, в кото-
рые попадал ЦСКА, команда 
могла выступить значительно 
хуже. Был период, когда чувст-
вовалось, что команда неуправ-
ляема, нет единства в коллекти-
ве, но руководству и Итудису 
удалось выправить ситуацию. 

Тот факт, что в «Финале че-
тырех» армейцы не смогли 
достичь максимального ре-
зультата, поможет им луч-
ше настроиться на финал 
Единой лиги?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Ответ на этот 
вопрос можно получить только 
внутри команды. Понимаете, 
специфика работы с иностран-
цами заключается в том, что 
для них все равно самое важное 
— это Европа. Внутренние со-
ревнования для них все же отхо-
дят на второй план. Все зависит 
от того, как удастся тренерско-
му штабу мобилизовать коман-
ду, настроить, мотивировать ее. 
Я так скажу: если ЦСКА неудач-
но выступит и в финале Единой 
лиги, это будет для клуба ката-
строфой. Потому что я уже не-
однократно говорил: ЦСКА се-
годня сильнее УНИКСа. Это ка-
занцы должны прыгнуть выше 
головы, а армейцам достаточно 
сыграть в свою силу.  

— Чемпионат мира по хоккею: 
главные новости, интервью, 
онлайн-трансляции на сайте 
rg.ru/hockey2021
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Терещенко, 
трехкратный чемпион мира 
по хоккею:
— Швейцария мне местами понра-

вилась. Она уже давно приближа-

ется к лидерам мирового хоккея, и 

поэтому матч получился достаточ-

но интересным. Хорошо, что ребя-

та одержали победу, хотя им при-

шлось нелегко. Но поводов для пе-

реживаний я не вижу. Сейчас важ-

но просто набирать очки. Самое 

главное — результат. Дальше уже 

задача Валерия Брагина заключа-

ется в отработке действий в той 

или иной зоне. Ну а в плей-офф сла-

бых не будет. Мы для всего мира 

особый раздражитель. И на нас 

всегда настраиваются по-особому.

Между тем

Национальная хоккейная лига (НХЛ) назвала кандидатов на награду 

NHL Fan Choice Awards в номинации Breakout European, присуждаемой 

европейскому игроку за наиболее явный прорыв в сезоне.

В число номинантов вошли российский нападающий «Миннесоты 

Уайлд» Кирилл Капризов, представитель «Оттавы» немец Тим Штюцле, 

финский форвард «Монреаля» Еспери Котканиеми и его соотечествен-

ник из «Далласа» Роопе Хинц.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 

На «Ролан Гаррос» грянула первая сенсация. Четвертая ра-

кетка мира австриец Доминик Тим, дважды игравший в па-

рижских финалах, 4 часа 28 минут бился с испанцем Пабло 

Андухаром, занимающим 68-е место в рейтинге, и проиграл 

со счетом 6:4, 7:5, 3:6, 4:6, 4:6.

У россиян пока без неприятных сюрпризов. Карен Хачанов 

на старте одолел чеха Иржи Веселы (6:1, 6:2, 6:3). Анастасия 

Павлюченкова обыграла американку Кристину Макхэйл 

(6:4, 6:0). Еще одну «баранку» сделала Елена Веснина, кото-

рая была сильнее белоруски Ольги Говорцовой (6:1, 6:0). 

Вероника Кудерметова начала с победы над представитель-

ницей США Амандой Анисимовой (7:6 (7:5), 6:1).

А К Ц Е Н Т

В полуфинале ЦСКА отыграл отставание 
в 21 очко, но чуда не произошло

Достаточной мотивации 
на матч за третье место против 
итальянского «Милана» 
у баскетболистов ЦСКА не нашлось.R
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ПРАВО

ПИСЬМЕННЫЙ СОВЕТ

Владислав Куликов

Сотрудники тюремного ведом-
ства получили полномочия объ-
являть заключенным официаль-
ные предостережения. Челове-
ка, чье поведение вызывает опа-
сения, письменно предупредят 
о том, чего делать не стоить.

Соответствующий документ 
публикует сегодня «Российская 
газета». Как рассказал в свое 
время председатель Комитета 
Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Васи-
лий Пискарев, предостереже-
ние — важная мера профилакти-
ческого воздействия на осу-
жденных, а также подозревае-
мых и обвиняемых в соверше-
нии преступлений.

Впрочем, грозную бумагу от 
гражданина начальника могут 
получить не только заключен-
ные, но и все, кто находится на 
территории казенных домов 
или поблизости от тюремных 
стен. Например, если возникнут 
подозрения, что человек не 
просто так ходит вокруг коло-
нии, а присматривается, где бы 
перекинуть через колючую про-
волоку запретную посылку.

В соответствии с законом 
«Об основах системы профи-
лактики правонарушений в РФ» 
предостережение объявляется 
«при отсутствии оснований для 
привлечения к уголовной или 
административной ответствен-
ности и содержит обязательное 
для исполнения требование 
о недопустимости действий 
либо недопустимости продол-
жения антиобщественного по-
ведения». В случае неисполне-
ния требований, изложенных 
в предостережении, гражданин 
может получить более серьез-
ное наказание, чем было бы, 
если бы его не предупреждали. 
Для осужденного же сам факт 
получения предупреждений мо-
жет затруднить условно-досроч-
ное освобождение.

В целом институт предупре-
ждений, по словам Василия Пи-
скарева, направлен в первую 
очередь на выявление и устра-
нение причин и условий, спо-
собствующих совершению пра-
вонарушений, оказание воспи-
тательного воздействия на лиц, 
их еще не совершивших.  

Документ публикуется на с. 13

БЕЗОПАСНОСТЬ

ШТРАФ ОТ ХАКЕРОВ

ОРУЖИЕ

СЕРВИС ПО ЛИЦЕНЗИИ

Иван Егоров

В 
России установлена адми-
нистративная ответствен-
ность за нарушение требо-

ваний в области обеспечения 
безопасности критической ин-
формационной инфраструк-
туры.

«Российская газета» публи-
кует подписанный президентом 
Федеральный закон «О внесе-
нии изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об админи-
стративных правонарушени-
я х » .  С о гл а с н о  п о п р а в ка м 
в КоАП нарушение требований 
к созданию систем безопасно-
сти значимых объектов крити-
ческой информационной ин-
фраструктуры, если такие дей-
ствия (бездействие) не содер-
жат признаков уголовно нака-
зуемого деяния, влечет наложе-
ние административного штра-
фа. Должностным лицам в этом 
случае грозит штраф от десяти 
тысяч до пятидесяти тысяч ру-
блей, а юридическим лицам — от 
пятидесяти тысяч до ста тысяч 
рублей. Аналогичный штраф 
грозит чиновникам и руководи-
телям компаний, если они нару-
шат порядок информирования 
и реагирования на компьютер-
ные инциденты и атаки в отно-
шении значимых объектов кри-
тической информационной ин-

фраструктуры. А вот юрлицам 
за это уже грозит штраф от ста 
тысяч до полумиллиона руб лей. 

Примерно такие же штрафы 
грозят за нарушение порядка 
обмена информацией о ком-
пьютерных инцидентах между 
российскими субъектами кри-
тической инфраструктуры, 
а также с иностранными орга-
низациями. Будут штрафовать 
руководителей и за непред-
ставление или нарушение сро-

ков представления сведений 
о присвоении объекту крити-
ческой информационной ин-
фраструктуры одной из катего-
рий значимости либо об отсут-
ствии необходимости присвое-
ния ему одной из таких катего-
рий. Должностным лицам гро-
зит штраф от десяти тысяч до 
пятидесяти тысяч рублей, юри-

дическим — от пятидесяти до 
ста тысяч руб лей. 

Непредставление или нару-
шение порядка либо сроков 
представления информации 
о хакерских атаках в Государст-
венную систему обнаружения, 
предупреждения и ликвидации 
последствий компьютерных 
атак на информационные ре-
сурсы РФ также влечет за собой 
наложение штрафа. 

Руководители согласно 
КоАП могут быть наказаны за 
это на сумму от десяти до пяти-
десяти тысяч руб лей, а вот юр-
лицам грозит уже штраф от ста 
до пятисот тысяч рублей.

Законом устанавливается го-
дичный срок давности привле-
чения к административной от-
ветственности за все перечи-
сленные административные 
правонарушения. Предусма-
тривается проведение админи-
стративного расследования, 
если после выявления правона-
рушения осуществляются эк-
спертиза или иные процессу-
альные действия, требующие 
значительных временных за-
трат. Федеральный закон о вне-
сении изменений в КоАП всту-
пает в силу по истечении десяти 
дней после дня его официально-
го опубликования.  

Документ публикуется на с.13

Сергей Птичкин

П
убликуемые изменения 
в Законе о Военно-Техни-
ческом сотрудничестве — 

прямое следствие недавнего 
Указа президента РФ о «Нацио-
нальной авиационно-серви-
сной компании».

Тот  Указ  был  подписан 
26 апреля. Он определил эту 
компанию, входящую в струк-
туру Ростеха, «государствен-
ным посредником, обеспечива-
ющим комплексное сервисное 
обслуживание российской ави-
ационной техники, отнесенной 
к продукции военного назначе-
ния». В документе отмечалось, 
что сделано это «в целях повы-
шения эффективности военно-
технического сотрудничества 
РФ с иностранными государст-
вами». 

Не секрет, что экспорт рос-
сийской военной техники, в том 

числе авиационной, идет непло-
хо. Но вот дальнейшее обслужи-
вание уже проданных и постав-
ленных заказчику боевых само-
летов и вертолетов всегда было 
камнем преткновения. Трудно 
сказать почему, но даже про-
стейший ремонт этой техники 
за рубежом всегда оборачивал-
ся массой бюрократических 
проблем. Сервисное обслужи-
вание затягивалось. 

Порой, на замену какой-ни-
будь детали уходили недели, 

хотя можно было это сделать за 
пару дней, а то и в течение су-
ток. Естественно, такая ситуа-
ция вызывала постоянные наре-
кания. 

С приданием «Националь-
ной авиационно-сервисной 
компании» статуса госпосред-
ника ( таким же статусом обла-
дает «Рособоронэкспорт») 
должна кардинально изменить-
ся ситуация с обслуживанием 
и ремонтом наших боевых вер-
толетов и самолетов за рубежом.

Для иллюстрации ожидае-
мого эффекта можно привести 
пример «одного окна», активно 
внедряемого в гражданской 
жизни. Многие уже оценили 
удобство этой опции. 

Гендиректором «Нацио-
нальной авиационно-серви-
сной компании» стал бывший 
глава Ростехнадзора Алексей 
Алешин. 

Появление нового игрока 
в сфере военно-технического 
сотрудничества потребовало 
внести изменения и  в  Фе-
деральный закон об этом со-
трудничестве (ФЗ от 19 июля 
1998 года No 114-ФЗ). 

В частности, подчеркивает-
ся, что «осуществление дея-
тельности, связанной с серви-
сным обслуживанием вооруже-
ния и военной техники, без ли-
цензии не допускается».  

Документ публикуется на с. 16

РЕШЕНИЕ

В БЕЗЗВУЧНОМ РЕЖИМЕ

Ирина Алпатова 

Ч
ерез три месяца бу-
дет нельзя распро-
странять звуковую 
рекламу с помощью 
технического обору-
дования, установ-
ленного на домах — 
с т е н а х ,  к р ы ш а х 
и конструктивных 

элементах зданий. Такой закон 
публикует «РГ».

«В первую очередь законо-
проект касается жителей домов, 
вблизи которых расположены 
торговые центры, рынки, торго-
вые площадки, которые выносят 
звуковую аппаратуру, колонки, 
мегафоны, машины со звуковой 
аппаратурой и с утра до вечера 

практически в режиме нон-стоп 
«гоняют» аудиоролики», — рас-
сказал Сергей Жигарев, предсе-
датель Комитета Госдумы по 
экономической политике, про-
мышленности, инновационному 
развитию и предпринимательст-
ву. Такая форма рекламы явно 
доставляет дискомфорт окружа-

ющим. Для запрета не имеет зна-
чения, как и где используется 
оборудование: портативное пе-
реносное или стационарное, 
монтированное к конструкциям 
здания, подчеркнул он.

Авторы инициативы, пред-
ставители Астраханской обла-
сти, разработали документ по-

сле многократных обращений 
жителей. Чтобы максимально 
охватить аудиторию потенци-
альных потребителей, распро-
странители рекламы часто ис-
пользуют звукоусиливающую 
аппаратуру в непрерывном ре-
жиме. То есть рекламный звуко-
вой ролик после окончания 
вновь воспроизводится, и так не-
прерывно в течение всего дня. 
С одной стороны, уровень шума, 
создаваемый звуковой рекла-
мой, может не нарушать дейст-
вующие санитарные нормы 
(уровень шума и децибелов). Но 
непрерывное звуковое повторе-
ние информации в течение дня, 
по сведениям жителей, осложня-
ет им жизнь. «В связи с этим рас-
тет социальная напряженность, 

так как жители домов, располо-
женных на территориях, приле-
гающих к торговым площадкам, 
вынуждены в течение всего дня 
прослушивать одну и ту же ре-
кламную информацию непре-
рывно», — отмечали авторы.

«Фактически звуковая рекла-
ма становится навязчивой и от-
рицательно влияет на условия 
работы и досуг граждан. Поэто-
му реклама с использованием 
звукового технического обору-
дования вблизи жилых домов 
становится вне закона», — под-
черкнул Жигарев.  

Документ публикуется на с. 14

Важен сам звук, а не его громкость, 
решили депутаты и запретили зву-
ковую рекламу у жилых домов.

А К Ц Е Н Т

Обслуживание уже проданных
и поставленных заказчику
боевых самолетов и вертолетов
всегда было камнем преткновения

ЗАЩИТА 

БЕЗ ЛИШНИХ 
ХЛОПОТ
Ольга Игнатова

Несколько видов пенсий со сле-
дующего года получить будет 
проще. Пенсии по инвалидно-
сти, ряд других видов пенсий, 
социальные надбавки будут на-
значаться в беззаявительном 
порядке. Закон об этом сегодня 
публикует «РГ». 

Главное изменение касается 
людей с инвалидностью. Теперь 
их будут назначаться автома-
тически: если медико-социаль-
ная экспертиза признает чело-
века инвалидом и установит 
ему ту или иную группу инва-
лидности, то информация будет 
передана в федеральный реестр 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья и в Пен-
сионный фонд (ПФР), после 
чего гражданину будет назна-
чена пенсия в беззаявительном 
порядке. 

Помимо этого вводится сво-
его рода презумпция согласия, 
когда речь идет о перерасчете 
пенсии в сторону увеличения. 
Перерасчет будет происходить 
автоматически: гражданину не 
нужно будет идти в территори-
альное отделение ПФР и писать 
заявление о том, что он не про-
тив увеличения.

Появилось и важное измене-
ние, касающееся сельских пен-
сионеров, получающих повы-
шенную на 25% фиксирован-
ную выплату к страховой пен-
сии в связи с тем, что они не ме-
нее 30 календарных лет прора-
ботали в сельском хозяйстве. 
Ранее при переезде из села в го-
род или при изменении адми-
нистративного статуса (когда 
сельские территории включа-
ют в состав городов) пенсионе-
ры теряли надбавки. Теперь по-
вышенная фиксированная вы-
плата будет сохраняться даже 
при переезде или смене статуса 
поселения. Изменения вступят 
в силу с 1 января 2022 года.  

Документ публикуется на с. 15

А К Ц Е Н Т

Реклама с использованием звукового 
технического оборудования вблизи 
жилых домов становится вне закона 
вне зависимости от громкости звука

Общество с ограниченной ответственностью
«Бугульчанская солнечная электростанция»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии осуществлено на сайте www.fortum.
ru в разделе «Возобновляемая энергия» и по следующим адресам:

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37462&type=3 — 
Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2020 год с ауди-
торским заключением;

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37462&type=12 
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2020 г.; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 
2020 год, и мероприятиях по их сокращению на 2021 год; Информа-
ция об инвестиционных программах; Информация о расходах элек-
троэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего 
оборудования при выработке электрической и тепловой энергии за 
2020 год; Информация об используемом топливе за 2020 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о раскрытии ПАО «Федеральная 
гидрогенерирующая компания — РусГидро» 

(ПАО «РусГидро») информации в сети 
Интернет

Во исполнение требований Стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рынков 
э л е к т р о э н е р г и и ,  у т в е р ж д е н н ы х  п о с т а н о в л е н и е м 
Правительства Российской Федерации  от 21.01.2004 № 24 
( д а л е е  —  С т а н д а р т ы  р а с к р ы т и я  и н ф о р м а ц и и ) , 
ПАО «Федеральная гидрогенерирующая компания — 
РусГидро» (ПАО «РусГидро») настоящим сообщает о том, что:

1. Информация в соответствии с подпунктом «в» пункта 
35 Стандартов раскрытия информации размещена 
на официальном  сайте ПАО «РусГидро» в сети Интернет 
по адресу: www. rushydro.ru в разделе «Деятельность» —> 
«Инвестиции»  —> «Основные показатели Инвестиционной 
программы на плановый год».

2. Информация в соответствии с подпунктом «а» пункта 12 
и пунктом 36 Стандартов раскрытия информации размещена 
на официальном сайте Минэнерго России по адресу: 
https:// minenergo.gov.ru/node/4195 в порядке, установленном 
пунктами 15 и 41 Стандартов раскрытия информации.

3. Информация в соответствии с подпунктом «б» и «г» 
пункта  12 Стандартов раскрытия информации размещена 
на официальном  сайте ПАО «РусГидро» в сети Интернет по 
адресу: www. rushydro.ru в разделе «Акционерам и инвесторам» 
—> «Раскрытие информации» —> «Раскрытие информации 
субъектом оптового и розничных рынков электроэнергии».

4. Информация в соответствии с подпунктами «а», «б», «г», 
«д» пункта 35, пунктом 38 Стандартов раскрытия информации 
размещена на официальном сайте ПАО «РусГидро» в сети 
Интернет по адресу: www.rushydro.ru в разделе «Акционерам 
и инвесторам» —> «Раскрытие информации» —> «Раскрытие 
информации  субъектом оптового и розничных рынков 
электроэнергии ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение требований Стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии, 
утвержденных Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 
№ 24, в соответствии с пунктом 4 указанного документа Акционерное 
общество «Интер РАО — Электрогенерация» сообщает, что на сайте 
Общества в информационно-телекоммуникационной сети Интернет 
по адресу: http://www.irao-generation.ru раскрыта в полном объеме 
следующая информация:

1. Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2020 год, а 
также аудиторское заключение.

2. Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2020 год.

3. Информация о тарифах на поставку электрической энергии с 
указанием решения уполномоченного федерального органа 
исполнительной власти и (или) органа исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации об установлении тарифов и источника 
официального опубликования такого решения на 2021 год.

4. Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих 
негативное влияние на окружающую среду за 2020 год, и мероприятиях 
по их сокращению на 2021 год.

5. Информация об инвестиционных программах производителей 
электрической энергии за 2020 год.

6. Информация о расходах электроэнергии на собственные и 
хозяйственные нужды генерирующего оборудования при выработке 
электрической и тепловой энергии (раздельно) с указанием 
наименования и типа станции за 2020 год.

7. Информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топлива за 
2020 год.

8. Раскрытие информации гидроэлектростанциями о режиме 
использования и состоянии водных ресурсов за 2020 год.

9. Адрес электронной почты, предназначенный для направления 
потребителю электрической энергии (мощности) уведомления о 
введении полного и (или) частичного ограничения режима 
потребления электрической энергии.

10. Информация о причинах отсутствия необходимости раскрытия 
информации в части пунктов 12 в), 36 и 37 Стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений (слушаний)

АО «Чеченцемент» совместно с комиссией по проведению об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) информируют о на-
чале проведения общественных обсуждений проектной докумен-
тации материалов (слушаний) оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной деятельности по объекту: 
«Расширение производства действующего цементного завода в с. 
Чири-Юрт, ЧР строительством новой линии с сухим способом 
производства клинкера мощностью 3.3 тыс. тонн цемента в сутки» 
(далее — Объект), включая техническое задание на проведение 
ОВОС объекта государственной экологической экспертизы.

Сроки проведения: с 03.06.2021 г. по 03.07.2021 г.
Размещение Объекта планируется на территории Чеченской 

Республики, Шалинский район, пос. Чири-Юрт, кадастровый но-
мер земельного участка: 20:12:2002000:6.

Основные характеристики объекта: планируемый к размеще-
нию Объект предназначен для реализации полностью новой це-
ментной линии с сухим способом производства клинкера в корот-
кой вращающейся печи с циклонным теплообменником, с предва-
рительной декарбонизацией и колосниковым охладителем. Сум-
марная производительность реконструированного завода будет 
составлять 1.000.000 тонн портландцементного клинкера в год.

Цель реализации намечаемой деятельности: модернизация 
действующего производства, увеличение качества, объема и ас-
сортимента выпускаемой продукции, создание дополнительных 
рабочих мест. 

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
аппарат Совета депутатов Шалинского муниципального района 
Чеченской Республики. 

Контактная информация о представителе Заказчика: Касумова 
Рабиат Ломелиевна, телефоны: 8 (928) 017-33-27, 8 (8712) 29-97-
0 1 ,  а д р е с а  э л е к т р о н н о й  п о ч т ы :  D o n n a - 9 5 @ m a i l . r u , 
Chechencement@bk.ru, 366303, Чеченская Республика, Шалин-
ский район, пос. Чири-Юрт.

С материалами по оценке воздействия на окружающую среду и 
техническим заданием можно ознакомиться в здании админи-
страции Шалинского муниципального района по адресу: Чечен-
ская Республика, г. Шали, ул. Ивановская, д. 4 «в», кабинет № 3; 
АО «Чеченцемент» по адресу: Чеченская Республика, Шалинский 
район, пос. Чири-Юрт, кабинеты №7, №15, а также на сайте адми-
нистрации с 03.06.2021 г. по 03.07.2021 г.

Предложения и замечания могут быть направлены: в админи-
страцию Шалинского муниципального района в письменной 
форме по почте по адресу: 366324, Чеченская Республика, 
г. Шали, ул. Ивановская, д. 4 «в», кабинет № 3, или на адрес элек-
тронной почты: sovet.deputatov.sh-m-r@mail.ru.

Заседание комиссии по проведению общественных обсужде-
ний (слушаний) состоится 3 июля 2021 года в 15.00 по адресу: 
ЧР, Шалинский район, г. Шали, ул. Ивановская, д. 4 «в», в конфе-
ренц-зале администрации Шалинского муниципального района.

После окончания общественных обсуждений (слушаний) За-
казчик (АО «Чеченцемент») будет осуществлять прием от граж-
дан и общественных организаций письменных замечаний и пред-
ложений по проектной документации в течение 30 календарных 
дней — с 3 июля 2021 года по 2 августа 2021 года по адресу: 
ЧР, Шалинский район, пос. Чири-Юрт, АО «Чеченцемент», зда-
ние аппарата управления, кабинеты № 15, № 7.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТУРИЗМ

ВИЗЫ
НА ПОЛГОДА 
ПОЛУЧАТ ВСЕ 
ИНТУРИСТЫ
Евгений Гайва

Выдавать полугодовые тури-
стические визы в Россию будут 
гражданам всех стран незави-
симо от политики этих госу-
дарств в отношении россиян. 
Закон об этом публикует «РГ». 

Документ вступит в силу по 
истечении девяноста дней после 
официального опубликования. 
Для получения туристической 
визы нужно будет предъявить 
либо подтверждение о приеме 
туроператором, внесенным в 
единый федеральный реестр ту-
роператоров России, либо доку-
мент о бронировании отеля в 
России. Сведения о заброниро-
ванном коллективном средстве 
размещения должны содержать-
ся в едином перечне классифи-
цированных гостиниц, горно-
лыжных трасс и пляжей.  

Ранее для въезда в Россию 
интуристы могли получить 
визу сроком на один месяц или 
на полгода в зависимости от 
того, какого срока визы выдают 
россиянам страны их граждан-
ства. То есть действовал прин-
цип взаимности.

«Мы строим туристическую 
инфраструктуру Турции, Гре-
ции, Кипра и других стран день-
гами наших туристов. Россий-
ские туристы востребованы во 
всем мире независимо от поли-
тических или эпидемиологиче-
ских обстоятельств», — говорит 
вице-президент Общенацио-
нального союза индустрии го-
степриимства Алексей Волков. 
Россия также будет увеличи-
вать въездной турпоток на 
принципах открытости. Въезд-
ной туризм в России развит 
очень слабо. Новые правила по-
зволят увеличить турпоток на 
30—40%, говорит эксперт.  

Документ публикуется на с. 13.

Образовательные программы будут включать элементы разных профстандартов — в зависимости от сферы будущей работы выпускников. Эта норма позволит оперативно реагировать на измене-
ния на рынке труда. Во время обучения студенту можно будет добирать себе компетенции по принципу «конструктора».

СЛУЖБА

ОТСРОЧКА БЕЗ МЕДКОМИССИИ

Юрий Гаврилов

 «Российская газета» публику-
ет документ, призванный упро-
стить жизнь гражданам при-
зывного возраста, которым за-
кон предоставляет отсрочку от 
армии или вовсе освобождает 
от военной службы по не свя-
занным с их здоровьем основа-
ниям. 

Этим людям уже не придет-
ся проходить обязательное ме-
дицинское освидетельствова-
ние в военкомате. Встреча с 
«призывными» врачами  ждет 
лишь тех, кто посчитает ее не-
обходимой и подаст заявление 
в комиссариат. Соответствую-
щая норма теперь прописана в 
Законе «О воинской обязаннос-
ти и военной службе». 

Кому-то может показаться, 
что речь идет о несущественной 
корректировке  призывного за-
конодательства. Мол, какая раз-
ница, придется молодому чело-
веку ходить по врачам или нет. 
Главное, что никто не ставит под 
сомнение его право на отсрочку 
или освобождение от военной 
службы.  На самом деле эти из-
менения касаются множества  
людей, причем не только при-
зывников. Объясним почему.

В России  узаконены  десят-
ки  оснований не  направлять  
человека  в армию.  Помимо 
плохого здоровья, это  и полу-
чение  образования,  и семей-
ные обстоятельства, когда, к 
примеру,  призывник  является 

многодетным  отцом  или в оди-
ночку воспитывает малолетне-
го ребенка-инвалида,  либо на-
значен опекуном  несовершен-
нолетних сестры, брата… Спи-
сок можно продолжить.  

Раньше все эти обстоятель-
ства  не исключали обязатель-
ного медицинского  освиде-
тельствования  гражданина. То 
есть врачи прекрасно знали, 
что на службу человек в любом 
случае не пойдет, но были вы-
нуждены  тратить время на его 
обследование. Учитывая, что в 
каждую призывную  кампанию  
таких парней по всей стране на-
бирались  десятки тысяч, на 
проверку их здоровья  суммар-
но уходили не дни — недели.

Теперь это время доктора  
смогут  тратить по прямому на-
значению — более основательно  
обследовать завтрашних сол-
дат. И тщательно «выбраковы-
вать»  тех, кому по состоянию 
здоровья казарма противопо-
казана. 

Важно, что при этом парней 
с отсрочкой никто не лишил 
возможности обратиться за по-
мощью к «призывному» врачу. 
Есть какие-то сомнения и во-
просы к медикам — обращай-
тесь.  Имеете на это право. 

Документ публикуется на с.13

ДЕНЬГИ

НАЛОГ НА ВЫВОД ДОХОДОВ 
В НИДЕРЛАНДЫ СТАНЕТ ВЫШЕ
Игорь Зубков

С 2022 года выплаты доходов в 
виде дивидендов и процентов в 
Нидерланды будут облагаться 
налогом по более высоким став-
кам. «РГ» публикует закон о де-
нонсации соглашения с Нидер-
ландами об избежании двойно-
го налогообложения. 

Нидерланды отказались пе-
ресмотреть соглашение на рос-
сийских условиях: повышение 
ставки до 15% с рядом исключе-
ний. Аналогичные условия рос-
сийской стороны ранее приня-
ли Кипр, Люксембург и Мальта.

Как пояснял Минфин Рос-
сии, пока еще действующее со-
глашение позволяет выводить 
прибыль из России, уплачивая 
налог по эффективной ставке в 
2–3%. В России ставка кратно 
выше — для юрлиц 15% по диви-
дендам и 20% по процентам, для 
физлиц-нерезидентов — 15%. 
Эти ставки будут применяться 
к выводимым из России в Ни-
дерланды доходам в случае де-
нонсации соглашения, исполь-
зование Нидерландов в качест-
ве «транзитной» юрисдикции 
станет невыгодным.

В марте 2020 года президент 
Владимир Путин заявил, что все 
выплаты доходов в виде процен-
тов и дивидендов, уходящие из 
России в офшорные юрисдик-

ции, должны облагаться адек-
ватным налогом — не менее 
15%. Он поручил скорректиро-
вать соглашения об избежании 
двойного налогообложения с 
некоторыми странами, начиная 
с тех, через которые проходят 
значительные ресурсы россий-
ского происхождения. По дан-
ным минфина, в Нидерланды из 
России за 2017–2019 годы вы-
плачено в виде дивидендов 
696,8 млрд руб., а сумма удер-
жанного налога составила 32,5 
млрд руб.; в виде процентов в 
тот же период выплачено 
459,16 млрд руб., налоги с них 
составили лишь 122,3 млн руб. 

Соглашения об избежании 
двойного налогообложения по-
дразумевают, что часть налога 
взимается у источника дохода, а 
другая — в стране получателя. В 
случае с процентами и дивиден-
дами ставка налога составляет 
от 5–10%, с расчетом, что стра-
на, резидентом которой являет-
ся получатель, также удержит с 
него определенный процент. 
Однако в странах, относимых к 
офшорам, такого удержания не 
происходит. 

Как сообщалось, Минфин на-
мерен также изменить налого-
вые соглашения с Гонконгом, 
Сингапуром и Швейцарией. 

Документ публикуется на с. 13

БИЗНЕС

ОТКРЫТЬ СВОЕ ДЕЛО 
МОЖНО ЧЕРЕЗ НОТАРИУСА
Владислав Куликов

Граждане смогут через нотари-
уса зарегистрироваться в каче-
стве индивидуального предпри-
нимателя или открыть свою 
фирму.

Сегодня «Российская газе-
та» публикует закон, благодаря 
которому начать свой бизнес 
станет проще и быстрее. Ведь 
первый юридический шаг в 
бизнесе — это зарегистриро-
ваться в налоговой инспекции. 
Теперь решить вопрос можно за 
один визит к нотариусу.

По новым правилам нотари-
ус, который засвидетельство-
вал подлинность подписи буду-
щего бизнесмена на заявлении 
для налоговой, будет сам на-
правлять весь пакет докумен-
тов в регистрирующий орган в 
электронном виде.

Как рассказывают в Феде-
ральной нотариальной палате, 
все это станет этапами единого 
нотариального действия, пре-
доставляемого заявителям в 
удобном формате «одного 
окна».

«Такой формат давно заре-
комендовал себя, в частности, в 
рамках удостоверения сделок с 
недвижимостью, когда нотари-
ус фактически предоставляет 
новоиспеченному собственни-
ку жилья услугу «под ключ» и 

по окончании своей работы вы-
дает уже готовые документы с 
отметкой о регистрации права 
собственности. Аналогичный 
порядок применяется и при 
оформлении наследственных 
прав на недвижимое имущест-
во», — рассказывают в ФНП.

В наши дни российские 
предприниматели и собствен-
ники бизнеса обращаются к но-
тариусам по целому ряду кор-
поративных вопросов. Это, на-
пример,  удостоверение сделок 
с долями в уставном капитале 
ООО, расчеты через депозит 
нотариуса, возврат средств на 
основании исполнительной 
надписи и многое другое.

«Одна из важных функций 
нотариуса заключается и в 
обеспечении превентивной за-
щиты при совершении им юри-
дически значимых действий. 
Как следствие, снижается чи-
сло судебных споров, а если та-
кой спор все-таки возник, 
именно нотариус может обес-
печить надежную доказатель-
ную базу. Это особенно важно в 
деле защиты прав слабой сто-
роны, которой нередко высту-
пает малый и средний бизнес», 
— подчеркнул президент Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константин Корсик.  

Документ публикуется на с. 13

НЕДВИЖИМОСТЬ

СОСТОЯНИЕ ДОМА 
УКАЖУТ В ВЫПИСКЕ
Марина Трубилина

В выписки из Единого госрее-
стра недвижимости (ЕГРН) бу-
дут включать сведения об ава-
рийном состоянии дома. Закон 
об этом публикует сегодня 
«РГ».

При признании многоквар-
тирного дома, жилого помеще-
ния аварийным и непригодным 
для проживания органы власти 
должны будут направлять в 
Росреестр сведения о таких ре-
шениях. Ведомство будет вклю-
чать эти данные в выписки из 
ЕГРН. Это позволит защитить 

интересы граждан, обезопасить 
их от покупки непригодного жи-
лья, подчеркивает замруково-
дителя Росреестра Алексей Бу-
товецкий. Закон начнет дейст-
вовать с 1 февраля 2022 года. 
Информацию о домах и поме-
щениях, признанных аварий-
ными ранее, муниципалитеты 
должны направить в Росреестр 
до 1 июля 2022 года.

Сейчас самостоятельно най-
ти информацию о том, что дом 
аварийный, сложно. Ее нет в от-
крытом доступе.  

Документ публикуется на с. 13.

КРЕДИТЫ

БАНКИ ОБЪЯСНЯТ ОТКАЗЫ 
В ИПОТЕЧНЫХ КАНИКУЛАХ
Игорь Зубков

Если банк отказывает в ипотеч-
ных каникулах, он обязан на-
звать конкретную причину. За-
кон об этом публикует «РГ».

Возможность воспользо-
ваться ипотечными каникула-
ми появилась у заемщиков в 
2019 году. В отличие от обыч-
ной реструктуризации кредита 
на условиях банка закон дает 
заемщику возможность в одно-
стороннем порядке приостано-
вить или сократить платежи на 
срок до полугода в случае тяже-
лой жизненной ситуации с от-
несением пропущенных плате-
жей в конец графика выплат 
без риска взыскания квартиры 
банком и без порчи кредитной 
истории.

Перечень ситуаций, дающих 
право на каникулы, закреплен 
законом: регистрация в качест-
ве безработного; получение I 
или II группы инвалидности; 
нетрудоспособность сроком 
более двух месяцев подряд; 

снижение среднемесячного до-
хода за два последних полных 
месяца более чем на 30% к 
предшествующим подаче тре-
бования 12 месяцам, при этом 
размер среднемесячных вы-
плат по долгу в ближайшие пол-
года превысит половину ука-
занного дохода; рождение/усы-
новление детей; получение од-
ним из членов семьи инвалид-
ности I или II группы со сниже-
нием среднемесячного дохода 
по описанной выше схеме, но 
не на 30, а на 20% и с долей рас-
ходов на долг не 50, а 40%. Раз-
мер кредита, по которому мож-
но получить каникулы, ограни-
чен 15 млн рублей.

Банк вправе отказать в ипо-
течных каникулах лишь при не-
соответствии заемщика или 
кредита этим условиям, но ра-
нее банки не были обязаны рас-
крывать причину. Новый закон 
снижает риск неправомерного 
отказа в льготном периоде.  

Документ публикуется на с. 14

СОЦЗАЩИТА

ВВОДЯТСЯ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ СЕМЕЙ С ДЕТЬМИ

Ольга Игнатова

Для семей с детьми и одиноких 
женщин, вставших на учет в ран-
ние сроки беременности, вводят-
ся  новые меры поддержки. Закон 
об этом публикует «Российская 
газета».

Обратиться за пособием смо-
гут женщины, оказавшиеся в 
сложной материальной ситуа-
ции и вставшие на учет в кон-
сультацию в период до 12 недель 
беременности. При этом средне-
душевой доход в семье должен 
составлять менее прожиточного 
минимума на человека. Размер 
ежемесячного пособия составит 
половину прожиточного мини-
мума трудоспособного населе-
ния, установленного в регионе 
на дату обращения. В среднем по 
России в 2021 году это более 6,3 
тыс. руб. Мера заработает с 1 
июля нынешнего года.

Ежемесячное пособие на ре-
бенка в возрасте от 8 до 17 лет 
смогут получать одинокие роди-
тели и те, кто находится в разво-
де, при этом  судом назначены 
алименты.

Размер ежемесячного посо-
бия на ребенка составит 50% ре-
гиональной величины прожи-
точного минимума для детей, 
установленной на дату обраще-
ния за назначением такого посо-
бия. Средний размер ежемесяч-
ного пособия составит 5650 руб. 
Такая мера поддержки станет до-
ступна также с 1 июля.

С 1 сентября устанавливается 
оплата больничного по уходу за 
ребенком в возрасте до восьми 
лет в размере 100% от среднего 
заработка. 

Как пояснили «Российской 
газете» в минтруде, при назначе-
нии выплат будет использовать-
ся комплексная оценка нуждае-
мости. Среди таких критериев 
имущественный. Семьи должны 

владеть одной квартирой любой 
площади или несколькими квар-
тирами, если площадь на каждо-
го члена семьи  менее 24 кв. м. 
Если помещение было признано 
непригодным для проживания, 
оно не учитывается при оценке 
нуждаемости. У семьи в собст-
венности также могут быть дача, 
гараж, земельный участок и т.д. 

Назначать и выплачивать по-
собия  будет Пенсионный фонд 
России. Большинство сведений 
для получения пособий будут 
проверяться автоматически, но 
нужно подать заявление. Запол-
нить его можно будет на портале 
Госуслуг или обратиться в отде-
ления Пенсионного фонда. 

Документ публикуется на с. 14

ОБРАЗОВАНИЕ

СТУДЕНТЫ СМОГУТ ПОЛУЧИТЬ СРАЗУ НЕСКОЛЬКО КВАЛИФИКАЦИЙ

Ксения Колесникова, 
Мария Агранович

С
туденты вузов и кол-
леджей смогут полу-
чить во время обуче-
ния сразу несколько 
квалификаций. За-
кон, который вносит 
поправки в ФЗ «Об 
образовании в Рос-
сийской Федера-

ции», публикует сегодня «РГ».
По сути, дается «зеленый 

свет» для максимальной инди-
видуализации обучения. После 
двух лет общей подготовки в 
вузе студент может выбрать 
углубленное изучение по спе-
циальности, более узкое на-
правление. Или даже вовсе его 
поменять. Федеральные обра-

зовательные госстандарты про-
фессионального образования 
теперь можно разрабатывать 
не только по отдельным про-
фессиям и специальностям, как 
это было раньше, но и по укруп-
ненным группам. Кроме того, 
образовательные программы 
вузов смогут включать в себя 
элементы разных профстандар-
тов — в зависимости от сферы 
будущей работы выпускников. 
Таким образом, как пояснили 
«РГ» в министерстве науки и 

высшего образования, у вузов 
будет больше автономии в раз-
работке образовательных про-
грамм.

В министерстве просвеще-
ния подчеркнули, что в среднем 
профобразовании, то есть в кол-
леджах и техникумах, при раз-
работке примерных программ 
теперь тоже будут учитываться 
профстандарты. Эта норма по-
зволит колледжам оперативно и 
гибко реагировать на измене-
ния на рынке труда. В коллед-

жах появятся «короткие» про-
граммы, которые можно будет 
быстро освоить во время обуче-
ния, по принципу «конструкто-
ра». Новые нормы должны всту-
пить в силу уже с 1 сентября 
2021 года. Основные професси-
ональные образовательные 
программы необходимо будет 
привести в соответствие с ними 
не позднее сентября 2022 года.

Но самое, пожалуй, интере-
сное изменение касается учеб-
ников. Согласно новому закону 
с 1 сентября 2023 года в коллед-
жах будут использоваться ис-
ключительно учебники, про-
шедшие экспертизу и рекомен-
дованные федеральным пере-
чнем. То есть проверка качества 
учебников для колледжей те-
перь закреплена законодатель-

но. Раньше эта норма касалась 
только школ. До 2025 года пред-
усмотрен переходный период.

«Вместе с навыками рабочих 
профессий колледжи должны 
дать знания и в части общих 
предметов. К вопросу качества 
учебной литературы здесь нуж-
но подходить так же требова-
тельно, как это построено в 
школах, — отметил министр про-
свещения Сергей Кравцов. — Из-
менения, внесенные в закон, по-
зволят избежать ситуаций, ког-
да в системе среднего профо-
бразования на партах попада-
лись учебники с устаревшей, 
неполной или недостоверной 
информацией, не переиздавав-
шиеся годами».  

Документ публикуется на с. 13

А К Ц Е Н Т

Проверка качества учебников для 
колледжей закреплена законодательно

ОХРАНА

КТО ПРИЮТИТ 
ЧАСОВОГО
Михаил Фалалеев

Глава государства подписал по-
правки в Федеральный закон 
«О войсках национальной гвар-
дии Российской Федерации». 
Документ, публикуемый сегод-
ня в «РГ», устраняет нередкие 
спорные ситуации, порой дохо-
дящие до судебных разбира-
тельств, между руководством 
предприятий, которые охраня-
ют подразделения Росгвардии, 
и командованием этих подра-
зделений.

Это похоже на спор хозяйст-
вующих субъектов — кто обес-
печит расквартирование по-
дразделений Росгвардии возле 
охраняемых объектов, строи-
тельство, содержание, капи-
тальный ремонт. Наконец, кто 
оплатит коммунальные расхо-
ды военных городков.

Напомним, речь идет об ох-
ране не обычных промышлен-
ных, транспортных или, ком-
мерческих предприятий. Тем 
более не о платных услугах, ко-
торые Росгвардия предоставля-
ет по договорам. Поправки в за-
кон касаются особо важных го-
сударственных объектов, без-
опасность которых Росгвардия 
обязана обеспечить. Это — 
атомные электростанции и ле-
доколы, порты, специальные 
грузы и сооружения на комму-
никациях, так называемые опа-
сные производства, в том числе 
ядерные и химические. В пра-
вительстве существуют особые 
перечни таких объектов.

И вот тут возникает вопрос — 
за чей счет все это должно про-
исходить? С одной стороны, у 
Росгвардии есть собственный 
бюджет. Помимо всех видов до-
вольствия, в нем учтены расхо-
ды и на вооружение, и на строи-
тельство, и на обучение, и на со-
циальные нужды. Но при охра-
не особо важных объектов 
Росгвардия руководствуется не 
собственными потребностями, 
а подстраивается под нужды и 
требования этого конкретного 
объекта. Надо что-то охранять в 
арктических льдах, в тайге, пу-
стыне или в высокогорье — зна-
чит, будут охранять, где скажут. 
Но как обустроиться этой охра-
не? Теперь задачи по финанси-
рованию этого обустройства 
президент однозначно возло-
жил на тех, кого охраняют.  Ви-
димо, им теперь придется что-
то менять в бюджетах.  

Документ публикуется на с. 13.

Читайте также: Призывники 
освобождаются от уплаты 
госпошлины за получение прав
rg.ru/art/2088810

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Е
Л

Е
Н

А
 М

А
Н

У
К

И
Я

Н

А К Ц Е Н Т

В среднем по России в 2021 году пособие 
составит более 6,3 тыс. руб. Мера 
заработает с 1 июля нынешнего года
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